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Как ЦРУ свергало режимы 
по всему миру

Читайте на стр. 5 �

Новая книга «Комсомольской правды»:

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Продолжение на стр. 19 �

Денис АКИНИН

Роману Костомарову 
готовят протезы. 

Знаменитый фигурист, за состоянием ко-
торого следит вся страна, передал сообще-
ние через своего друга Илью Авербуха.

«В ГОЛОСЕ СИЛЬНАЯ 
МОТИВАЦИЯ»

В последние недели о состоянии Косто-
марова приходят положительные ново-
сти. Болельщики, правда, относятся к ним 
осторожно.

Денис АКИНИН

Роману Костомарову 
готовят протезы. 

Знаменитый фигурист, за состоянием ко-
торого следит вся страна, передал сообще-
ние через своего друга Илью Авербуха

«Меня 
подрихтуют, 
и я к вам 
вернусь, 
ребята!»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Какие автомобили 
можно купить 
со скидкой.

Как сообщили «КП» в 
Минпромторге, заем на ав-
томобиль на льготных усло-
виях теперь могут получить:

- медработники,
- работники сферы обра-

зования,
- мобилизованные, добро-

вольцы и военнослужащие 

по контракту, принимаю-
щие участие в СВО, а так-
же члены их семей.

Все они могут купить ав-
томобиль со скидкой в 20% 
(в Дальневосточном феде-
ральном округе - 25%).

Правда, дисконт можно 
получить не на любую ма-
шину.

- Программа распро-
страняется на автомо-
били, произведенные в 
России. Их стоимость не 
должна превышать 2 млн 

рублей. По программе гос-
поддержки можно приоб-
рести автомобили таких 
заводов, как АвтоВАЗ, 
УАЗ, ГАЗ и автомобили 
Haval, произведенные в 
Тульской области, - уточ-
нили в Минпромторге.

Главное условие гос-
поддержки - автомобиль 
должен приобретаться за 
кредитные деньги. Если 
готов сразу выложить за 
«Ладу Гранту» 700 тысяч, 
то скидку не дадут.

Газета нашего города ★ Тюмень

99,6 FM

Бойцам СВО, учителям 
и врачам дадут 
льготный автокредит

Законы апреля:

Социальные 
пенсии вырастут, 
разливное пиво 
подорожает
Читайте на стр. 3 �
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В МИРЕ
Королевская 
семья скрывала 
от принца Гарри 
прослушку

ЭКОНОМИКА
Почему цены 
на жилье 
растут быстрее 
зарплат

ЗДОРОВЬЕ
В 40% роллов 
«Филадельфия» нашли 
кишечную палочку 
и стафилококк. Чем это грозит

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 31.03.2023 

Наталья ВАРСЕГОВА

Теперь компаниям из не-
дружественных стран, ко-
торые соберутся покинуть 
Россию, придется сделать 
солидный взнос в бюджет.

Больше тысячи иностранных 
компаний заявили об уходе с 
российского рынка после 24 
февраля 2022 года - посчита-
ли в Йельском университете. 
«Многовато будет!»  - посчита-
ли в российском Минфине. И 
стараются всячески удержать 
иностранцев от опрометчивого 
шага на выход.

Еще в прошлом году Минфин 
утвердил порядок, по которому 
иностранные компании смогут 
избавляться от своих россий-
ских «владений». Главное  - 
бизнес теперь нельзя продать 
просто так, надо получить одо-
брение правительства. Кроме 
того:

� Должна проводиться неза-
висимая оценка стоимости 

активов.

� Продавец обязан дать по-
купателю скидку не менее 

50% от этой стоимости.

� Продаться вы должны либо 
с рассрочкой платежа на 

несколько лет, либо обязаны 
сделать взнос в федеральный 
бюджет в 10% от суммы сдел-
ки. 

Но этого оказалось мало: все 
равно уходят иностранцы. Да 

что ты будешь с ними делать? - 
всплеснули руками в Минфине 
и постановили: начиная с кон-
ца марта все уходящие компа-
нии из недружественных стран 
обязаны платить взнос в бюд-
жет при продаже активов. Вот 
каким может быть этот взнос 
(одно из двух):

� не менее 5% от стоимости 
активов, которая указана в 

отчете независимых оценщиков 
(а не 10%, как раньше);

� не менее 10% от стоимо-
сти активов, если доли ино-

странцев продаются со скидкой 
больше 90%.

- Мало того что российские 
активы приходится продавать 

за полцены, еще и в бюджет 
налог нужно платить на про-
щание. Для государства это 
выгодно - потратит эти деньги 
на поддержку тех, кто при-
дет на место ушедших. А для 
западных компаний уход из 
России станет еще более за-
тратным. На самом деле для 
них это стимул остаться,  - 
говорит доцент кафедры 
политической экономии 
экономического факуль-
тета МГУ Максим Чирков. 
Эксперт считает эту меру 
справедливой, если рассма-
тривать ее как попытку по-
мешать западному бизнесу 
уйти из страны.

Картина дня:

 � ОСТАВАЙСЯ, БИЗНЕС, С НАМИ

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин принял 
в Кремле губернатора 
Самарской области 
Дмитрия Азарова.

Первым делом президент обратил 
внимание на Тольяттинский автоги-
гант. Как-никак, он флагман нашего 
автопрома, а именно по этой отрасли 
санкции ударили сильнее всего:

- Что сейчас происходит в Тольятти, 
как себя АвтоВАЗ чувствует? - начал 
встречу глава государства.

- 220 тысяч машинокомплектов бы-
ло продано, - ответил глава региона, 
уточнив, что это примерно в два раза 
меньше, чем в 2021-м.

Тут стоит отметить, что продано 
машин все-таки еще меньше, чем 220 
тысяч. По официальным данным за-
вода, в прошлом году покупателей 
нашли только 188 тысяч авто. Но пла-
ны на 2023-й оптимистичные - пред-
приятие хочет вернуться к доспецопе-
рационным показателям.

Зато самарский оборонный сектор, 

получив массу новых заказов, ощу-
тимо поднялся. В области 27 пред-
приятий - в прошлом году объем про-
изводства вырос на 18%, в этом году 
ждут еще больше.

Оборонка и вообще помощь спец-
операции - это одна из главных тем 
во всех встречах президента с гу-
бернаторами. И разговора с главой 
Самарской области она, конечно не 
обошла. Тем более что помощь бой-
цам для этого региона - тема больная. 
Большинство военнослужащих, по-
гибших и пострадавших при обстреле 
Макеевки первого января, были как 
раз отсюда.

- Бойцы мне сказали, что «мы зем-
лю грызть будем, но за парней ото-
мстим». То, что будет так, я не со-
мневаюсь. А наша оборонка в этом 
поможет, - отметил Азаров.

- Вся страна переживает, - сказал 
Путин.

Большинство раненных в Ма-
кеевке привезли на малую ро-
дину. Как сказал губернатор, 
«дома и стены помогают». Но тя-
жело раненные отправились в про-

фильные клиники Москвы и Пе-
тербурга. Еще Азаров отметил, что 
именно в его области «первыми в 
стране» появились паспорта военно-
служащих. Они как раз очень помогли 
после той трагедии.

- Мы знали о составе семьи, о во-
просах, проблемах, которые есть, и 
старались находиться в постоянном 
контакте с семьями военнослужащих. 
Когда беда постучала в дверь, мы так-
же постарались быть рядом, - уточнил 
губернатор.

Затронул президент еще одну важ-

ную проблему, которая тревожит Са-
марскую область, - количество зара-
женных ВИЧ-инфекцией.

- Ваши специалисты должны об-
ратить на это особое внимание, - за-
метил Путин.

- Да, у нас показатели выше средне-
российских, - согласился Азаров. - В 
первую очередь это по Тольятти. Мы 
там концентрируем усилия, заплани-
ровали и в этом году дополнительные 
мероприятия, чтобы и с этой пробле-
мой, конечно, справиться, - пообе-
щал губернатор.
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Уже к концу года главный российский автоконцерн должен 
выйти на показатели, которые были до спецоперации, заверил 
президента губернатор Самарской области Дмитрий Азаров.
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У Сергея Шойгу было много вопросов к оборонщикам 
по поставкам боеприпасов. В войсках не должно быть дефицита.

Уходя - заплати
 � ОБОРОНА

Где-то весна, но раз Родине надо, 
уральские женщины точат снаряды
Александр БОЙКО

Министра  обороны  заверили,
что производство боеприпасов возрас-
тет в 7 - 8 раз. «Снарядного голода» в 
войсках не будет. Сколько надо будет, 
столько и доставят на передовую.

Эта хорошая новость прилетела 
в Москву, после того как Сергей 
Шойгу проверил выполнение гос-
оборонзаказа на оборонных заводах 
в Челябинской и Кировской областях.

«Министру обороны продемонстриро-
вали работу автоматизированных линий 
производств артиллерийских, танковых, 
минометных снарядов и неуправляемых 

авиационных ракет, а также участки 
контроля качества продукции», - сухо 
сообщили «КП» в Минобороны.

- Любые снаряды, для любых целей! 
Надо будет, умные соберем или хи-
трые, - шутили женщины, в чьих руках 
чугунные болванки превращались в 
строгие ракеты-карандаши.

А директора заводов показали Шойгу, 
как после модернизации и расширения 
конвейеров в разы выросла произво-
дительность труда.

- До конца года производство отдель-
ных образцов (боеприпасов.  - Ред.) 
вырастет в 7 - 8 раз,  - заверили они 
министра.

АвтоВАЗ восстает 
после санкций

 � НА ПАЛЬЦАХ

Сколько будет в рублях
Как будет работать новый механизм, нам на пальцах расписал 

председатель экспертного совета Комитета Госдумы по 
бюджету и налогам Михаил Орлов.

Допустим, я владелец уходящей крупной западной компании. 
Независимые эксперты оценили мой пакет акций в 500 млн 
рублей. Обстоятельства поджимают, и мне хочется поскорее 
продать этот актив. Я предлагаю его покупателям со скидкой 
в 91%, автоматически попадая под второй пункт нового доку-
мента Минфина, в котором указано, что при таком дисконте 
взнос составит 10%.

- И это будут 10% не от суммы сделки, а от изначальной 
оценки в 500 млн рублей, - уточняет Михаил Орлов. - То есть в 
бюджет нужно внести 50 млн рублей.
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«Комсомолка» издала книгу-расследование 
о тайных операциях ЦРУ (см. на стр. 5). 
И спросила:

А какие загадки истории 
вы бы хотели раскрыть?
Владимир ПОРЫВАЕВ, профессиональный 
кладоискатель:

- Меня интересует,  где похищенная Янтарная комната. 
Есть наводки, что она спрятана где-то в Калининградской 
области. Я уверен, что смогу найти ее. 

Юрий СИМАКОВ, 
доктор биологических наук, уфолог:

- Есть свидетельства из средневековой Европы о стран-
ных светящихся шарах в небе. Но, к сожалению, в наших 
летописях о таком ни слова. Еще мне было бы интересно 
узнать точные обстоятельства смерти царевича Дмитрия.

Дмитрий ВИБЕ, завотделом физики 
и эволюции звезд Института астрономии РАН:

- Если бы мы изучили падение Тунгусского метеорита так 
же хорошо, как Челябинского, - это была бы песня! Пона-
блюдать бы, видеозаписи посмотреть… А так мы знаем 
лишь, что до входа в атмосферу Тунгусский метеорит был 
около 50 метров в диаметре.

Вадим ПАНОВ, писатель-фантаст:
- Я бы хотел узнать, где библиотека Ивана Грозного. Не-

плохо бы еще получить список книг, которые в ней были. 
Почитать. Но где она - не имею ни малейшего представления. 

Наталья ГРИГОРЬЕВА, археолог Института 
истории материальной культуры РАН:

- Где в Старой Ладоге был дворец принцессы Ингегерды? 
Жены Ярослава Мудрого, дочери шведского короля. После 
свадьбы она получила землю в нынешней Ленинградской 
области. Если найдем, обнаружим там массу артефактов.

Анатолий ВАССЕРМАН, интеллектуал 
и депутат Госдумы:

- Так уж получилось, что все загадки, которые меня инте-
ресовали, оказались не такими загадочными. А некоторые 
и не особо важными. У всего нашлось объяснение. Поэтому 
сейчас нет таких загадок, которые бы меня интересовали.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Республики Крым:
- Хочу узнать, куда делась коллекция скифского золота 

из музея Керчи во время Второй мировой. Его вывезли, 
чтобы спасти от наступления немцев. Есть сведения, что 
оно попало в партизанский отряд, но потом следы теряются.

в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Заканчивается срок, когда 
можно было попросить у бан-
ка кредитные каникулы. Это от-
срочка платежа, за которой можно 
обратиться в свой банк, если ваш 
доход за последний месяц упал в 
сравнении с предыдущим годом не 
менее чем на треть. Каникулы - это 
одна из антикризисных мер, введен-
ных в марте прошлого года.

После 1 апреля останутся еще 
две возможности получить отсроч-
ку платежа по банковскому займу:

1. Кредитные каникулы для 
мобилизованных. Их можно 

просить на весь период службы в 
зоне СВО плюс 30 дней.

2. Каникулы для ипотечников 
в случае тяжелой жизненной 

ситуации (лишился работы, стал 
инвалидом и т. д.). Эта мера была 
принята еще в 2019 году. Подтвер-
дить тяжелую ситуацию нужно до-
кументально.

- С 24 апреля микрофинансо-
вые организации при оформлении 

займов онлайн начнут проверять 
клиентов по новым правилам.

В частности, они должны более 
детально удостоверяться в том, что 
займ оформляется не на «левого» 
клиента по подложным докумен-
там и деньги будут перечислены 
именно тому, кто их просит. Всего 
рекомендуется 10 способов про-
верки. Смысл всего этого - сокра-
тить число мошенничеств, когда 
кредиты онлайн берутся на ничего 
не подозревающих людей.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Это карикатура 1898 года. Уже тогда мир 
поражался наглости американцев, которые 

пытались оседлать сразу оба полушария земли.

Новые законы апреля:

Социальные пенсии вырастут, 
разливное пиво подорожает

Это традиционная индекса-
ция, которая каждый год про-
водится с 1 апреля. Социальные 
пенсии (не путать с обычными 
страховыми, которые повысили 
с Нового года) вырастут на 3,3%.

В июне 2022 года социальные 
пенсии «вне плана» подняли на 
10%. Так что в целом за год по-
лучается плюс 13,6%. Это выше 
официальной инфляции - по дан-
ным Росстата, за прошлый год 
цены в стране выросли на 11,9%.

Социальные пенсии получа-
ют:

 ✓ Россияне, у которых не хва-
тает официального трудового 
стажа для полноценной страхо-
вой пенсии. То есть если человек 
совсем не работал, работал мало 
или получал зарплату «в кон-
верте» - пенсия все равно будет, 
но именно вот эта, социальная, 
которая назначается на пять лет 
позже обычной и в существенно 
меньшем размере.

 ✓ Люди с инвалидностью;
 ✓ Потерявшие кормильца и 

дети-сироты.

Повышение социальных пен-
сий затронет более 4 млн чело-
век. В среднем по стране соци-
альная пенсия по старости после 
индексации вырастет до 7153 
рублей. Важно, что если раз-
мер пенсии ниже регионально-
го прожиточного минимума, то 
полагается доплата. Прожиточ-
ный минимум для пенсионеров в 
среднем по стране - 12 363 рубля.

Также на 3,3% вырастут выпла-
ты федеральным льготникам, чьи 
пособия «привязаны» к размеру 
социальной пенсии.

Это, в частности:
 ✓ в о е н н о с л у ж а щ и е -

призывники, которые получили 
инвалидность во время службы;

 ✓ дети погибших военно-
служащих-срочников;

 ✓ ветераны Великой Отече-
ственной войны, имеющие ин-
валидность, и блокадники;

 ✓ люди, ставшие инвалидами 
из-за радиационной или техно-
генной катастрофы;

 ✓ летчики-испытатели на пен-
сии.

Самые важные 
для наших кошельков 

новшества, 
которые вступят 
в силу во второй 

месяц весны.

С 1 апреля снижа-
ется беспошлинный 
порог на ввоз то-
варов для личных 
нужд из-за границы 
на территорию Евра-
зийского экономиче-
ского союза (Россия, 
Беларусь, Казахстан, 
Армения, Киргизия). 
В первую очередь 
это касается поку-
пок в зарубежных 
интернет-магазинах 
и прочих междуна-
родных посылок, 
которые приезжают 
транспортными ком-
паниями и почтой. 
Для них норма бесплат-
ного ввоза снижается 
в пять раз - с 1000 до 

200 евро, при этом вес 
посылки должен быть 
не больше 31 кг.

С собой в чемода-
не наземным транс-
портом можно бес-
пошлинно привезти 
товаров на сумму не 
более 500 евро и ве-
сом до 25 кило (для 
самолета эти ограни-
чения не действуют, 
там надо уложиться 
в 10 000 евро).

За все, что свыше 
порога, нужно пла-
тить пошлину - 15% 
от стоимости (но при 
этом должно получать-
ся не менее 2 евро за 
каждый лишний кило-
грамм).

Это не такое уж и 
новшество. Такой по-
рядок уже действовал 
до марта 2022 года. 
Но с апреля прошлого 
года из-за ухода многих 
зарубежных брендов 
для граждан решили 
сделать на некоторое 
время поблажку - мол, 
покупайте за рубежом 
сами. Теперь период 
действия этой поблаж-
ки закончился.

Правда, закупки в 
зарубежных интернет-
магазинах сейчас за-
труднены и без всяких 
пошлин  - из России с 
ними не так-то просто 
распла-
титься.

Подготовила Елена ОДИНЦОВА.

С 1 апреля начнется обя-
зательная маркировка пива и 
слабоалкогольных напитков 
(медовуха, сидр и т. п.). По-
ка это будет касаться только 
напитков в кегах - метал-
лических или пластиковых 
бочонках. То есть тех, что 
продаются на розлив. Про-
изводители и поставщики 
должны будут с 1 апреля 
маркировать кеги специаль-
ными стикерами (наподобие 
тех, что сейчас клеятся на 
воду в 5 - 6-литровых буты-
лях) и передавать сведения 
в систему «Честный знак». 
Эти наклейки нужно будет 
сканировать на всех этапах - 
от производства до кассы, 
чтобы отследить путь напит-
ка и чтобы ни единая капля 
нектара не пролилась мимо 
бюджета.

До более мелкой тары де-
ло дойдет позже, поскольку 
это технологически слож-
нее. Обязательная маркиров-
ка пива и слабоалкогольных 
напитков в стеклянных и пла-
стиковых бутылках должна 
стартовать с 1 октября 2023 
года, в алюминиевых банках - 
с 15 января 2024 года.

По оценкам Научно-
исследовательского финан-
сового института Минфина, 
маркировка повысит цену 
разливных напитков не силь-
но: чуть более чем на 0,4%. 
Зато государство, как ожи-
дается, получит лишних 30 
млрд рублей в год за счет на-
логов. Сейчас они «выпада-
ют» из-за того, что больше 
10% пива разливается мимо 
кассы, без уплаты акцизов. 
Ну, посмотрим.

ПРИБАВКА ДЛЯ ПОЖИЛЫХ

ПОКУПКИ ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ ПОДОРОЖАЮТ

ПЕННАЯ 
МАРКИРОВКА

Как сэкономить на ипотеке, 
если вы не попадаете в льготные 
программы, читайте на сайте

ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ
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ЭТО ВАМ НЕ ДУЭЛЬ
Если работу артиллерии сравнивают 

с дуэлью - встали друг против друга, 
выстрел, ответный выстрел, то рабо-
та реактивных систем залпового огня 
больше напоминает охоту: выслежи-
вание, ожидание, неожиданный удар, 
быстрый отход, петляние.

«Грады» работают по скоплениям 
живой силы и легкобронированной 
техники. Выстрел реактивными раке-
тами накрывает площадь примерно в 
гектар. Разброс в сто метров считается 
допустимой погрешностью. 40 ракет 
боевая машина выпускает со скоро-
стью 2 штуки в секунду. Но выпускать 
полный пакет нужно не всегда. Для 
снайперской стрельбы «Грады» не 
предназначены, иногда достаточно 
одиночных «беспокоящих» выстрелов, 
чтобы противник не высовывался из 
укрытий.

Я приехал в гости на позицию к 
бойцам. В ожидании приказа на вы-
езд парни отдыхают в металлических 
контейнерах, обшитых досками и об-
ложенных ящиками из-под ракет, за-
полненными землей и камнями.

ТУТ ПРОСЫПАЕШЬСЯ 
ОТ ТОГО, ЧТО ТИХО

Один из бойцов реактивной бата-
реи Эдуард Захарук с позывным «Ар-
тист» до СВО работал артистом в Ро-
стовском театре драмы. Снимался в 
фильмах и сериалах: «Смерш», «Чужая 
стая», «День выборов-2», «Короче», 
«Интерны». Когда театральный се-
зон закончился, подписал контракт 
с Минобороны, собрал вещмешок и 
поехал воевать.

- Планировал пробыть тут три ме-
сяца, но остался. Так что уже по-
шел девятый, - смеется «Артист», 
ямочки на его щеках, должно быть, 
нравятся поклонницам. Рослый, 
широкоплечий парень, служил в 
горной десантно-штурмовой диви-
зии... Родители к решению «Арти-
ста» поехать на передовую отнеслись 
нормально. Отец - полковник МВД, 
мать - майор в УФСИНе. А вот не-
которые друзья из артистической 
среды удивились. Один даже спро-
сил: «Что там делать?»

Но «Артист» не расстраивается, он-
то знает, «что делать».

- Первые дни, когда начинались 
прилеты, шарахался, - вспоминает 
он. - Сейчас полегче, уже различаю, 
далеко прилетело или близко. Я, ког-
да приехал, просто загружал ракеты. 
Был самым дорогим грузчиком в стра-
не. Потом научился. Техника про-
стая, некоторые из машин служили 
еще в Афгане. И до сих пор работают 
безотказно.

Фу-у-уф! Неожиданно раздается 
резкий и чмокающий звук. Выход 
ракеты где-то неподалеку. Вздраги-
ваю только я. Батарейцы даже не ше-
велятся. Еще один звук: хр-р-рясь! 
Как будто бросили на землю штабель 
досок. Это прилет. Парни чуть пере-
глядываются, но тоже без особого 
беспокойства: упало в стороне.

- Постоянный грохот вам не меша-
ет? - спрашиваю.

- Привыкли. Я чаще просыпаюсь 
от того, что сосед рядом храпит, - от-
вечает «Артист».

- А я сегодня утром вообще проснул-
ся от того, что слишком тихо. Значит 
что-то не так, - добавляет сидящий 
рядом «Урал». Он водитель грузовика, 
и позывной соответствующий.

- Может, это профдеформация, но 
нам интересно посмотреть на резуль-
таты прилетов, - говорит «Артист». - 
Нормальные люди прячутся в укры-
тие, а мы бежим смотреть, куда упало, 
какой кратер? Собираем осколки, 
смотрим, чем противник стреляет. 
Какие снаряды у него остались в на-
личии, а какие кончились. Опасно, 
но интересно.

258 БЛЮД ИЗ ТУШЕНКИ
Мы сидим в «лаунж-зоне», на ско-

лоченных из ракетных ящиков лавках 
с высокими спинками. Получились 
уютные закутки, как в американских 
столовых-дайнерах. Спинки не толь-
ко для уюта, это еще и защита от бо-
ковых осколков. Начали их строить 
парни из предыдущей смены, а сейчас 
в свободное время деревянным твор-
чеством занят «Урал».

- Это вы еще нашу баню не виде-
ли! - смеются парни. Погода теплая, 

солнечная, и настроение у всех хоро-
шее. Зимой было тяжелее. Ночевать 
приходилось в холодных «Уралах», 
заказанные печки привезли лишь в 
конце зимы. Приходилось палить ко-
стры, что не всегда безопасно.

- В воздухе дроны постоянно, - рас-
сказывают парни. - Мы однажды на 
позиции были, и тут прилет, в пяти-
стах метрах всего. Потом еще один, 
ближе. Только успели отъехать, и по-
садку, где мы стояли, накрыли. А дрон 
за нами полетел.

- Как от вражеского дрона избавляе-
тесь? Вы же не можете его за собой в 
лагерь привести? - спрашиваю.

- Трудно избавиться. «Мавик» еще 
можно сбить, а в «Фурию» стрелять 
бесполезно, она слишком высоко. Ва-
риант один: не стоять на месте, где-то 
кататься, кружить, пока не отцепится. 
Мы охотимся на них, они на нас. Тут 
кто кого перехитрит.

- Что самое сложное в вашей рабо-
те? - задаю я дежурный журналист-
ский вопрос.

- Сложно придумать 258 блюд из 
тушенки, - легко отбивает вопрос «Ар-
тист». - Котлеты из тушенки, паста 

карбонара из тушенки, борщ из ту-
шенки… Со всем остальным справля-
емся. Отношения хорошие. По дому 
скучаю. Но бросать начатое не вижу 
смысла. Уже идем до конца, до по-
беды.

РУКИ СУДЬБЫ
Еще один боец батареи - командир 

боевой машины Максим, позывной 
«Карма». Служит полгода. На бампере 
его грузовика надпись: «Я твоя карма». 
Максим - христианин, но увлекается 
ведической культурой. Вегетарианец, 
не курит, не пьет. Любит читать кни-
ги. Новость о мобилизации настигла 
его в Индии. Он сразу купил билет на 
самолет, вернулся в Россию и пошел 
в военкомат.

До СВО «Карма» преподавал фи-
нансовую грамотность, а еще раньше 
служил 9 лет в мотострелковой бри-
гаде, спецназе ГРУ и в артиллерии. В 
военкомате предложили выбор: ждать 

4 дня и идти в разведчики либо идти 
в РСЗО, но выезд завтра. «Карма» ре-
шил не ждать.

Он придает значение знакам. Для 
него призыв в армию не просто зов 
государства, а всей Вселенной. Он и 
сам считает себя ее руками. И плохих 
людей обязательно настигнет карма.

- Вот угол горизонтальный, вот вер-
тикальный. Всё выставляется одной 
ручкой, - показывает он, как прице-
ливает «Град», вращая металлическое 
колесо чьей-то судьбы. - Чем проще, 
тем лучше. Если машина напичкана 
электроникой, больше вероятность, 
что что-то сломается.

Полный пакет в «Град» - те самые 
40 ракет! - расчет боевой машины за-
ряжает за 10 - 15 минут. Или быстрее, 
если надо срочно. Огневую позицию 
присматривают заранее, чтобы там не 
было разбросано мин-«Лепестков», 
способных разорвать колеса «Урала». 
Место «привязывают», просчитыва-
ют, потому что в работе реактивной 
артиллерии важен расчет траектории 
с поправками на погоду и прочее.

- Бывает, стоишь на позиции, ждешь 
цель. Иногда 12 часов, а то и сутки-
двое. С каждым часом тревожнее. 
Противник в любой момент может 
дрон поднять. А спрятаться негде, и 
брони у «Урала» нет. Но если замеча-
ешь беспилотник, это не значит, что 
можешь уезжать, не отстрелявшись. 
Если сбежишь, твои товарищи - пехота 
и танкисты - останутся без поддержки. 
Будут потери из-за того, что ты должен 
был сделать работу, но не сделал.

В ЛОБ НЕ ВЗЯТЬ. 
НАДО ВЫМАТЫВАТЬ

- По твоему ощущению, есть сейчас 
движение в Марьинке? - спрашиваю 
«Карму».

- Марьинка - часть украинского 
укрепрайона от Угледара до Бахмута. 
Это единый организм, который про-
думывали годами. Противник там не 
просто окопался, а забетонировался, 
спрятался под землю и сидит. «Гра-
дами» не достанешь. Поэтому мы не 
торопимся. Наша цель - те, кто еще 
не зашел в укрепления. А работа идет 
постоянно, я здесь шестой месяц, ни 
дня не было тишины.

Взять укрепрайон в лоб сложно, бу-
дут слишком большие потери. Но если 
нельзя броском сломать эту линию, 
значит, нужно выматывать против-
ника.

Мы выезжаем из укрытия, чтобы по-
смотреть, как управляется «Град». Но 
долго стоять на открытой местности 
не получается.

- Слышите жужжание? - кричит со-
провождающий нас офицер и показы-
вает пальцем в чистое небо. Слышен 
только скрип по-весеннему голых 
древесных ветвей. Вроде бы издале-
ка доносится слабое гудение. По не-
бу скользит еле заметная точка. - Это 
«Фурия»! Идите в укрытие.

Но охота продолжается. Боевая ма-
шина тихо прячется от вражеского 
«ока», чтобы вскоре снова появиться 
неожиданно и неотвратимо.

Особенности реактивной охоты:

Огонь ведет «Артист», 
врага настигает «Карма»

Григорий 
КУБАТЬЯН, 
военкор «КП»

Под Донец-
ком, в окрест-
ностях Ма-
рьинки, по 
противнику 
работает реактивная батарея 150-й 
дивизии, «Грады». Марьинка - часть 
бетонной украинской удавки, наки-
нутой на шею Донбассу и тянущейся 
от Угледара до Бахмута. Разбить си-
стему мощных укреплений «Градам» 
не под силу. Но у них другая важная 
задача: не допустить подхода под-
креплений противника, подвоза про-
дуктов, топлива и снарядов.
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Эдуард Захарук когда-то был просто классный артист 
(на верхнем кадре - в фильме «Смерш»), 

сейчас он с большой буквы «Артист» и артиллерист. 
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МЕДИНСКИЙ - 
О СЕКРЕТАХ

Книга «Сделано в ЦРУ...» 
стала последним из семи боль-
ших исторических книжных 
проектов главного редактора 
«Комсомолки» Владимира Сун-
горкина. Он ушел из жизни 14 
сентября 2022-го и не успел 
увидеть это 300-страничное 
расследование на выходе из 
типографии.

На презентации книги по-
мощник Президента России 
и глава Российского военно-
исторического общества 
(РВИО) Владимир Медин-
ский, написавший предисло-
вие к этому труду, вспоминал, 
как они с Владимиром Сун-
горкиным вместе придумали 
проект расследования в ян-
варе 2022-го. Легко, за чаш-
кой чая. Сразу после выхода 
другой совместной книги-
расследования - «Тайные 
войны СССР».

- Тогда мы и представить 
не могли, что месяц спустя, 
с началом спецоперации, эта 
работа обретет особую акту-
альность, - признался Медин-
ский. - Ее название тогда, в 
общем, и родилось: MADE IN 
USA - MADE IN CIA. То есть: 
«Сделано в США - Сделано в 
ЦРУ». Очень созвучно во всех 
смыслах и точно - по отноше-
нию к цветным революциям.

И заинтересованно обра-
тился к сидящему рядом спец-
представителю президента по 
вопросам природоохранной дея-
тельности, экологии и транс-
порта Сергею Иванову:

- Сергей Борисович, а сколь-
ко у американцев сейчас спец-
служб?

ИВАНОВ - ОБ АГЕНТАХ
Иванов, поработавший и 

во внешней разведке, и ми-
нистром обороны, и главой 
администрации Кремля, тон-

ко улыбнувшись, уточнил, что 
у США сейчас 11 самостоя-
тельных спецслужб, у которых 
единая крыша. Известная нам.

И, ностальгически вспо-
миная общение с главредом 
«КП» Сунгоркиным, связан-
ное общей любовью к Дальне-
му Востоку, говорил о своем 
удивлении от ряда описан-
ных в книге операций Запада 
в Восточной Европе и в Ла-
тинской Америке.

- Конечно, ранее я знал, 
что США устранили прави-
теля Доминиканы Трухильо, 
который перестал их устраи-
вать, - не отрицал Иванов. - 
Но в этой книге представлены 
фото его изрешеченного пуля-
ми в мае 1961-го «Шевроле». 
Сейчас, в XXI веке, спецслуж-
бы Запада все же стараются 
действовать как-то потоньше. 
Ну а тогда главу независимой 
страны тупо расстреляли, что-

бы поставить того, кого Ва-
шингтон полностью сможет 
контролировать.

Говоря о цветных револю-
циях, срежиссированных За-
падом, Сергей Иванов осо-
бо остановился на главе про 
Албанию, где больше 40 лет 
правил необычный марксист 
Энвер Ходжа. Он между Ста-
линым, Мао и Тито в итоге 
выбрал свой путь.

- Уничтожить или сместить 
Ходжу спецслужбы, прежде 
всего Англии, пытались много 
лет подряд. Но никак не по-
лучилось ни убить, ни под-

нять восстание. 
И почему? - хи-
тро прищурил-
ся Иванов и 
сразу раскрыл 
секрет: - Под-
готовкой к 
заброске ди-
в е р с а н т о в , 
которых ан-
глосаксы на-
таскивали на 

устранение Ходжи, занимал-
ся Ким Филби (понимающий 
смех в зале, где все помнили, 
что этот выдающийся ан-
глийский разведчик работал 
на СССР. - Авт.). И, чтобы не 
раскрыть этого нашего цен-
нейшего агента, мы вместе с 
албанскими спецслужбами не 
могли устранять всех десан-
тируемых на Балканы дивер-
сантов. Кого-то оставляли в 
живых. И позволяли им меся-
цами и даже годами работать 
в Албании. Они регулярно 
радировали, что восстание 
против Ходжи готовится - и 
вот-вот... Но...

В общем, свершить цветную 
революцию и убить Ходжу 
спецслужбам Запада так и не 
удалось - это чуть ли не един-
ственный пример в Восточной 
Европе, где народ не клюнул 
на американскую технологию 
«управляемого» бунта. Сейчас 
же года не проходит, чтобы та-
кие революции не прогремели 
в разных точках планеты.

Об этом говорили и соав-
торы книги Джавохир Каби-
лов, вспоминавший первую в 
пост-Союзе революцию в Тад-
жикистане, и Дмитрий Шпо-
лянский, вскрывший уникаль-
ный факт о противостоянии 
англо-французской коалиции 
против Египта.

БЛИЗКИЕ - О ПЛАНАХ
О человеке, который был 

главным двигателем и одним 
из идеологов этого уникаль-
ного проекта, тепло, взвол-
нованно, с грустью говорили 
главный редактор «Комсомол-
ки» Олеся Носова, гендиректор 
радиостанции «Говорит Мо-
сква» Владимир Мамонтов и 
вдова Владимира Николаеви-
ча Татьяна Сунгоркина. Кото-
рая, поблагодарив за память 
о муже, сказала, что он был 
счастлив, потому что работал 
в «КП» с утра до ночи - в том 
числе и над этим проектом.

И тут же возникло предло-
жение - чтобы этот проект не 
стал последним, Мединский 
рекомендовал перевести кни-
гу на английский. А Иванов 
счел, что грядет второй том 
издания - поскольку цветные 
революции не заканчиваются, 
и на наш век их, увы, хватит.

Владимира Сунгоркина 
в его начинаниях всегда 

поддерживали жена Татьяна 
и старый друг, гендиректор  

радио «Говорит Москва» 
Владимир Мамонтов (слева).

Тайны нашего века
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Спецпредставитель президента Сергей Иванов (слева) и помощник президента 
Владимир Мединский рассказали об удивительных подробностях работы над проектом.
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В этой машине 
диктатора 

Доминиканы 
Рафаэля 
Трухильо, 

надоевшего США, 
по указке ЦРУ 

расстреляли его 
«оппоненты» 

в мае 1961-го.

Идея расследования
за чашкой чая
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

В Москве представлена книга «Комсо-
мольской правды» и Российского военно-
исторического общества «Сделано в ЦРУ. 
Тайная история цветных революций и 
переворотов».

Презентация состоялась в двух шагах 
от Манежа и в трех от Александровского 
сада - в Книжном клубе «Достоевский».

Купить книгу 
«Сделано в ЦРУ. 
Тайная история 

цветных революций 
и переворотов» 

можно на shop.kp.ru.
А также на сайте 

labirint.ru.
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Евгений БЕЛЯКОВ

Разбираемся, кто может 
рассчитывать на надбавку 
в старости и сколько денег 
полагается каждому из нас.

Ровно десять лет назад в России за-
морозили накопительную часть пен-
сии. Но наши «замерзшие» пенсион-
ные накопления не лежали мертвым 
грузом: все это время они зарабаты-
вали деньги для своих владельцев.

Напомним, понятие накопитель-
ной пенсии существует в стране 
больше 20 лет (см. «Справку «КП»). В 
2013 году власти ее заморозили: с тех 
пор пополнять ее было уже нельзя, 
снять эти деньги - тоже. Но средства, 
которые накопились на пенсионных 
счетах россиян за те годы, сохрани-
лись и даже приумножились. Потому 
что все это время ими распоряжа-
лись, инвестируя в ценные бумаги и 
т. п., государственная управляющая 
компания ВЭБ.РФ и негосударствен-
ные пенсионные фонды (НПФ). ВЭБ 
управляет накоплениями 38 млн че-
ловек на общую сумму больше 2 трлн 
рублей, у НПФ 37 млн клиентов, а 
денег крутится около 3 трлн.

Недавно ВЭБ.РФ отчитался, как он 
все эти годы управлял накопительной 
частью. Так кто и когда может полу-
чить эти деньги? И на какую прибавку 
к основной пенсии можно рассчиты-
вать? Давайте выясним.

КОМУ ЧТО ПОЛОЖЕНО
✔ Мужчинам, родившимся в 1953 

году и позднее.
✔ Женщинам, родившимся в 1957 

году и позднее.
Все граждане РФ, которые под-

ходят под эти параметры, имеют 
какие-то накопления на пенсию. 
Чтобы получить прибавку к пенсии 
из своей накопительной части, нуж-
но достигнуть «дореформенного» 
пенсионного возраста (60 лет для 
мужчин и 55 лет для женщин) или 
иметь право на досрочный выход на 
пенсию («северный» стаж, вредная 
работа и др.).

Накопительная часть пенсии есть 
только у тех, кто работал официально. 
То есть работодатель уплачивал за 
этих сотрудников страховые взносы.

ГДЕ УЗНАТЬ СУММУ
Как уже сказано, наши пенсионные 

накопления распределены между го-
сударственным управляющим ВЭБ.
РФ и многочисленными НПФ.

Чтобы оформить накопительную 
пенсию, когда вы достигнете нуж-
ного возраста, в первом случае нуж-
но обратиться в Социальный фонд 
(бывший Пенсионный), во втором - 
в свой НПФ. Там вам выдадут бланк 
заявления и помогут все оформить.

Чтобы узнать, где лежат ваши день-
ги и сколько вы накопили, зайдите 
на сайт Социального фонда, в раз-
дел «Личный кабинет гражданина»: 
https://es.pfrf.ru/services. Или просто 
отсканируйте этот QR-код:

Войти можно по логину и паролю 
от госуслуг. Затем кликайте «Заказать 
справку о состоянии индивидуально-
го лицевого счета».

В справке немудрено запутаться. 
Вам нужна графа «Сумма страховых 
взносов на финансирование накопи-
тельной пенсии с учетом результата 
их инвестирования».

СРАЗУ ИЛИ ПОМЕСЯЧНО?
Существует три варианта того, как 

вы будете получать деньги накопи-
тельной части пенсии (см. «Давайте 
разберемся»). Это не на выбор, все за-
висит от конкретной ситуации. Фор-
мулы прописаны в законах и, как го-
ворится, обжалованию не подлежат. 

❶ Забрать все
Вам могут единовременно вы-

платить накопленную часть пенсии 
целиком (с учетом набежавших про-
центов) в случае, если у вас накопи-
лась небольшая сумма - меньше 200 - 
250 тысяч рублей. Здесь все зависит от 
размера вашей «обычной», страховой 
пенсии. Если при расчете окажется, 
что прибавка из накопленной части 
составит меньше 5% от страховой пен-
сии, тогда все деньги выплатят сразу.

Чтобы узнать этот процент, нужно 
разделить сумму ваших накоплений 
на 264 месяца (это «ожидаемый пе-
риод выплат» - чиновники верят, что 
именно столько россияне в среднем 
живут на пенсии). И если полученная 
сумма окажется ниже 5% вашей стра-
ховой пенсии, деньги отдадут сразу.

❷  Получать деньги 
до конца жизни 

Этот вариант назначают, если на-
коплений много и размер ежемесяч-

ной прибавки превышает 5% от всей 
пенсии.

Если на пенсию выходите в срок, 
то узнать ежемесячную прибавку 
просто: делите сумму всех ваших на-
коплений на 264. Если это досроч-
ный выход на пенсию, тогда ожи-
даемый период выплат будет не 264 
месяца, а больше. Допустим, если 
вы выходите на пенсию в 57 лет, а 
должны были в 60 лет, тогда ожи-
даемый период выплат увеличится 
на 36 месяцев.

❸  Самому определить 
период выплат 

Самостоятельно определить пери-
од выплат могут только те, кто еще и 
сам копил себе на старость. То есть 
не только полагался на работодателя, 
но и сам участвовал в программах со-
финансирования. Например:

✓ Отправил на накопительную 
пенсию средства материнского ка-
питала.

✓ Участвовал в государственной 
программе «тысяча на тысячу». Суть 
ее в том, что можно было самостоя-
тельно класть от 2 до 12 тысяч рублей 
в год на счет будущей пенсии. А госу-
дарство добавляло столько же.

Минимальный срок ежемесячных 
выплат, который могут назначить се-
бе такие граждане, - 10 лет (120 ме-
сяцев). Но он касается не всей на-
копительной части пенсии, а только 
тех денег, которые вы отправляли са-
мостоятельно (и того инвестдохода, 
который получили на эту сумму).

Как разморозить свою 
накопительную часть пенсии
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Пенсия в РФ состоит из двух частей.
✔ Страховая
Зависит от стажа и пенсионных баллов. 

Их количество можно узнать из выписки 
с сайта Социального фонда sfr.gov.ru. И 
там же можно сделать примерный расчет 
будущей страховой пенсии.

✔ Накопительная
Появилась в 2002 году. В первые три 

года у всех забирали по 2% от зарплаты и 
зачисляли на индивидуальные накопитель-
ные счета. С 2005 года взносы увеличили 
до 6%. Но ограничили число работников, 
которые их платили. Водораздел теперь 
провели по 1967 году. Те, кто родился 
раньше, из накопительной системы были 
в 2005-м исключены.

Проще говоря, мужчины, которые роди-
лись в 1953 году или позже, и женщины, 
которые родились в 1957 году или позже, 
в период с 2002 по 2004 год отчисляли 
по 2% со своих зарплат на формирование 
накопительной пенсии. С 2005 года от-
числения на накопительную часть пенсии 
перестали делать у мужчин, родившихся 
с 1953 по 1966 год включительно, и 
женщин, родивших с 1957 по 1966 год 
включительно. Их пенсионные накопления 
заморозили. А все остальные (то есть 
родившиеся в 1967 году или позже) с 
2005 года отчисляли на накопительную 
часть пенсии уже по 6%.

Однако в 2013 году власти решили 
заморозить накопительную пенсию для 
всех. Главная причина в том, что некото-
рые владельцы негосударственных пенси-
онных фондов украли сотни миллиардов.

СПРАВКА «КП»

РАСЧЕТ ПРИБАВКИ К ПЕНСИИ В ЗАВИСИМОСТИ ОТ РАЗМЕРА НАКОПИТЕЛЬНОЙ ЧАСТИ ПЕНСИИ

ДАННЫЕ 
ПЕНСИОНЕРА:
Мужчина, 
60 лет,
 60 баллов, 
его страховая пенсия 
(на момент расчета) - 
15 тысяч рублей. 
Собранная в качестве 
накопительной части 
пенсии сумма 
может быть разной, 
соответственно, 
отличаться будет 
и размер выплат. 
Рассмотрим 
три варианта.

Сумма взносов на финансирование 
накопительной пенсии

Какой будет 
выплата

Комментарий

Раз ежемесячная прибавка (379 рублей) 
составит меньше 5% от 15 000 рублей, 
то все деньги выплатят разом.

100 
тыс. руб.

100 тыс. руб. 
отдадут сразу

Как считали: 100 000 руб. : 264 месяца =379 руб.
Эта сумма (1325 руб.) больше, чем 5% 
от 15 000 руб. Поэтому в данном варианте 
накопительную часть будут выплачивать 
ежемесячно до конца жизни пенсионера.

350 
тыс. руб.

1325 руб. 
в месяц*

Как считали: 350 000 руб. : 264 месяца = 1325 руб.

Софинансированная сумма накопительной пенсии (в данном 
случае - 300 тыс. руб.) через 10 лет закончится. И после этого 
пенсионеру будет выплачиваться оставшаяся сумма (в нашем 
случае - 757 рублей в месяц). Кстати, пенсионер может 
выбрать и более длительный срок, чем 10 лет, - скажем, 
15 или 20 лет. Нужный срок выплат нужно указать в заявлении 
для своего пенсионного фонда. И тогда расчет изменится.

500 тыс. руб. 
(включая 
300 тысяч - 
софинансирование) 

3257 руб. в месяц 
в первые 10 лет, 
затем 757 руб.
в месяц*

Как считали: 300 тыс. руб. : 120 месяцев + 200 тысяч : 
264 месяца = 2500 руб. + 757 руб. = 3257 руб.

* Размер прибавки ежегодно индексируется с 1 августа. По данным ВЭБ.РФ и СРО НАПФ.

Вариант 

1
Вариант 

2
Вариант 
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Маткапиталом 
теперь можно 
оплачивать 
услуги нянь 
и репетиторов

Рассказываем, как направить сред-
ства господдержки на образование 
ребенка в 2023 году.

- С каждым годом все больше родителей 
проявляют интерес к использованию ма-
теринского капитала на обучение детей, 
- отмечают в Социальном фонде России. 
- С начала года семьи подали 53,4 тыс. 
заявлений о распоряжении средствами на 
эти цели. За все время показатель достиг 
уже почти 1,8 млн.

Обновления, введенные с августа 2022 
года, сделали это направление еще бо-
лее востребованным. Теперь маткапита-
лом можно оплачивать услуги детских 
садов и школ, открытых индивидуальными 
предпринимателями (ИП). Родители также 
могут распорядиться средствами на обу-
чение детей у частных преподавателей и 
оплатить капиталом услуги по присмотру 
и уходу, которые оказывают агентства и 
няни, работающие как ИП.

Вот что еще важно знать:

1 Распорядиться маткапиталом на 
детский сад, ясли, услуги няни или 

обучение по дошкольным программам 
родители могут сразу после рождения 
ребенка, за которого получен капитал. По 
программам основного и дополнительного 
образования распоряжение возможно, 
когда ребенку исполнится 3 года. И в том 
и в другом случае использовать средства 
можно на любого из детей в семье.

2 Ребенок, на чье образование направ-
ляется маткапитал или его часть, дол-

жен быть не старше 25 лет на дату начала 
обучения.

3 Организация или ИП должны иметь 
лицензию на оказание образователь-

ных услуг и находиться на территории 
России.

4 Материнский капитал можно напра-
вить:

• на оплату обучения ребенка в образова-
тельной организации либо у ИП, имеющего 
лицензию;
• на оплату содержания, присмотра и ухо-
да за детьми в организации либо у нянь, 
работающих в качестве ИП и имеющих 
соответствующую лицензию;
• на оплату пользования помещением и 
коммунальными услугами в общежитии 
на период обучения.

5 Чтобы воспользоваться господдерж-
кой, нужно подать заявление через 

личный кабинет на портале госуслуг или 
на сайте СФР либо в отделении СФР или 
в МФЦ.

Также по общему правилу требуется 
копия договора об оказании платных об-
разовательных услуг. Но это требование 
постепенно уходит в прошлое. «Отделе-
ния Социального фонда обмениваются 
информацией с 27,7 тыс. образователь-
ных организаций по всей стране. Если 
между отделением Соцфонда и учебным 
заведением заключено соглашение, ро-
дителям достаточно подать в СФР только 
заявление о распоряжении маткапита-
лом. Информацию о договоре на обуче-
ние СФР запросит самостоятельно», - 
поясняют в Фонде. 
Еще больше полезной 
информации - на портале 
Социального фонда 
России: 
https://sfr.gov.ru/grazhdanam/msk/

 ■ ВАШИ ПРАВА

Трудовые резервы

Елена АРАКЕЛЯН

В России рекордно упала 
безработица - что скрывает 
за собой статистика 
и какова реальная ситуация 
на рынке труда.

Кризис, говорите? А вот 96,4% рос-
сиян об этом не слышали. Одна из вер-
ных спутниц кризиса - это растущая 
безработица. А она в России сегодня 
на историческом минимуме - всего 
3,6%. И это если считать по методике 
Международной организации труда 
(МОТ), которая учитывает не только 
официально зарегистрированных в 
службах занятости, но и тех, кто ищет 
работу, не обращаясь за помощью го-
сударства. Не хватает теперь не столь-
ко айтишников, сколько банальных 
водителей и продавцов. В промыш-
ленности же вообще караул: каждое 
второе предприятие, судя по данным 
Банка России, в декабре страдало от 
дефицита кадров.

Ау, где люди?

ВЕРСИЯ 1. 
ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ ЯМА

На работу вышло поколение 90-х, а 
оно крайне немногочисленное. По-
этому работодатели стали лояльнее 
относиться к возрастным кандида-
там. Как минимум две мои знакомые 
дамы в возрасте чуть за пятьдесят - 
экономист с опытом в коммерческом 
строительстве и бухгалтер - в январе 
резко вышли на постоянную работу.

Демографическая статистика, од-
нако, объясняет далеко не все. Ведь 
есть еще мигранты, есть работающие 
пенсионеры… Росстат утверждает, что 
в целом рабочей силы (в ней учиты-
вается не только все потенциально 
трудоспособное население, но и вот 
эти две категории) меньше не стало, 
даже вроде как чуть-чуть прибавилось 
(см. «Только цифры»).

Еще по осени была волна релокации. 
Количество уехавших за рубеж экспер-
ты оценивают в сотни тысяч. Но даже 
если учесть еще и мобилизованных, 
которые тоже выбыли с рынка труда, 
пазл все равно до конца не склады-
вается. В частности, в промышлен-
ности, по данным опроса ЦБ, лишь 
6% предприятий связали усиление у 
себя проблем с кадрами с частичной 
мобилизацией.

ВЕРСИЯ 2. 
УДАРНОЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Многие предприятия сейчас испы-
тывают кадровый голод из-за расши-
рения производства. Число вакансий 
в промышленной сфере, по данным 
Авито.Работа, увеличилось в два 
раза. Нужны почти все подряд - от 
инженеров-конструкторов до монтаж-
ников и электросварщиков. В докла-
де Центробанка отмечается: в связи с 

сокращением импорта резко выросла 
потребность в работниках в машино- и 
судостроении, нефтехимии, производ-
стве металлоконструкций. Увеличился 
оборонзаказ, а с ним - количество ва-
кансий слесарей, сварщиков, сборщи-
ков, операторов станков, водителей.

При этом не так уж мало и предпри-
ятий, которые в 2022 году, напротив, 
перевели сотрудников в режим не-
полной занятости или вынужденные 
отпуска. Это, например, ряд заводов 
ушедших зарубежных автоконцернов. 
Или, как следует из все того же доклада 
ЦБ, некоторые угольные, лесозагото-
вительные и деревообрабатывающие 
предприятия, столкнувшиеся из-за 
санкций с сокращением привычных 
рынков сбыта. То есть получается, что 
кадры для промышленности на самом 
деле есть? Да, но не там, где нужны. И 
им требуется переобучение под другую 
отрасль.

ВЕРСИЯ 3. 
НЕПОЛНАЯ ЗАНЯТОСТЬ

По данным Росстата, на конец 2022 
года более 4,2 млн человек у нас ра-
ботали неполное рабочее время, на-
ходились в простое или отпуске без 
сохранения зарплаты. И таких частич-
но работающих или вообще лишь фор-
мально значащихся в штате предприя-
тия у нас куда больше, чем безработных 
(их Росстат по методике МОТ на конец 
2022 года насчитал 2,8 млн, а в январе 
2023-го - 2,7 млн).

- Причины нынешней ситуации с 
рекордно низкой безработицей скорее 
структурные, чем реальные, - расска-
зал «КП» первый заместитель руководи-
теля департамента экономической тео-

рии Финансового университета Сергей 
Толкачев. - Структурная несбаланси-
рованность российского рынка тру-
да - уже притча во языцех. Например, 
переизбыток офисного планктона при 
недостатке рабочих и технических спе-
циалистов. Есть сферы, где желающих 
поработать - в избытке, но там может 
и не быть официального штата, про-
цветает частичная занятость. Харак-
терный пример - сфера услуг.

ВЕРСИЯ 4. 
БЕЗРАБОТНЫЕ УШЛИ 
В САМОЗАНЯТЫЕ

- Еще один парадокс нынешнего 
кризиса, кроме низкой безработи-
цы, - сокращение теневого сектора. 
Многим оказался по душе режим са-
мозанятости.

- Когда почти любую услугу можно 
получить у внештатного самозанято-
го специалиста, сэкономив при этом 
на налогах (за самозанятого не надо 
вносить страховые взносы. - Ред.), 
заморачиваться с обходами правил 
и платить в конвертах стало просто 
бессмысленно, - объясняет генераль-
ный директор технологической группы 
Rocket Humans (платформа для работы 
с фрилансерами) Анастасия Ускова. - 
Найти и законтрактовать внештат-
ника проще и быстрее, чем штатного 
специалиста, а прекратить отношения 
с ним так же легко, как их начать. А 
гибкость критически важна сейчас для 
любого бизнеса.

Количество самозанятых за год вы-
росло на 20%, насчитывает порядка 6,5 
млн, а к концу года может вырасти до 
10 млн. И вот вам еще один ответ на 
вопрос, почему у нас в кризис снизи-
лась безработица. Ведь те, кто раньше 
оказывал услуги всерую, вполне могли 
учитываться как незанятые.
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КОНКРЕТНО

По данным Банка России, 
декабрь 2022 г.

• Машиностроение 66%
• Обрабатывающие 55% 
производства 
• Металлургия 48%
• Строительство 48%
• Сельское хозяйство 46%
• Транспорт 46%

СФЕРЫ ЭКОНОМИКИ 
С САМЫМ БОЛЬШИМ 
ДЕФИЦИТОМ КАДРОВ

(% предприятий отрасли, 
у которых остро стоит эта проблема)

*Те, кто встал на учет в службе занятости.  Данные Росстата.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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 Январь 2022 г. Январь 2023 г.
• Рабочая сила 74,8 млн чел. 75,6 млн чел.
• Занятые 71,5 млн чел. 72,9 млн чел.
• Безработные 3,3 млн чел. 2,7 млн чел. 
(по методике МОТ) 
• Уровень безработицы 4,4%      3,6% 
по методике МОТ 
• Уровень зарегистрированной 0,9%      0,7% 
безработицы* 
  

Сколько у нас работников, 
занятых и безработных

«Нужны все подряд»: 
стране не хватает 
рабочих рук

В СССР 
безработных 

называли 
тунеядцами и нещадно 
их перевоспитывали.
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Николай ВАРСЕГОВ,  
Наталья ВАРСЕГОВА

Этой странной и трагической исто-
рии уже больше полувека, а загадок 
вокруг «Перевала Дятлова» стано-
вится все больше. Напомним, зимой 
1959 года (предположительно в ночь 
на 2 февраля) в горах Северного Урала 
пропали девять туристов: пятикурс-
ник Уральского политехническо-
го института (УПИ), руководитель 
группы Игорь Дятлов, а также Юрий 
Кривонищенко, Юрий Дорошенко, 
Рустем Слободин, Зинаида Колмого-
рова, Людмила Дубинина, Александр 
Колеватов, Николай Тибо-Бриньоль 
и Семен Золотарев. За 16 дней ту-
ристы должны были пройти на лы-
жах по северу Свердловской области 
не менее 300 км и совершить вос-
хождения на две вершины Северного 
Урала. Поход относился к третьей 
(высшей) категории трудности.

Через месяц спасатели обнаружи-
ли пустую палатку туристов... А в ра-
диусе полутора километров от нее - 
пять замерзших тел. Трупы остальных 
нашли только в мае. Почти все тури-
сты были разутые и полураздетые. 
У некоторых - смертельные травмы. 
Но до сих пор не разгадано, почему 
ребята убежали из палатки на лютый 
мороз и на свою погибель. Из-за этой 
недосказанности в наше время появи-
лись десятки различных версий тра-
гедии: от схода лавины до нападения 
снежного человека.

Немало загадок в этой истории свя-
зано с личностью самого старшего 
участника похода - 38-летнего Семе-
на Золотарева. Во-первых, его био-
графия весьма противоречива. Во-
вторых, нет достоверных сведений 
о цели его приезда на Урал из кавказ-
ского города Лермонтова. В-третьих, 
некоторые исследователи полагают, 
что он мог стать одним из виновников 
гибели группы. Последняя версия, 
на наш взгляд, сомнительна. Но за-
гадок в его жизни очень много.

СПЛОШНЫЕ ПРОТИВОРЕЧИЯ
Мы уже писали о них, но давай-

те вспомним главное.
✓ Родился Золотарев то ли 

1 февраля 1921 года, то ли 1 мар-
та. Окончил 10 классов, стал ком-
сомольцем. Призван на фронт 
в октябре 1941-го.

✓ Официально его звали Семен, 
но он всем представлялся Алек-
сандром.

✓ Его военная автобиография 
расходится с документами. Но на 
фронте он точно был и всю войну 
прошел без единого ранения.

✓ После демобилизации посту-
пил в Московское военное учили-
ще. Но почему-то оказался в Мин-
ске, где стал студентом в институте 
физкультуры.

✓ В Минске же вступил в пар-
тию, перепутав вдруг свои награды. 
Заявил парткомиссии, что награжден 
орденом Красной Звезды и медалью 
«За отвагу», которой у него не бы-
ло. Зато имелись медали «За оборону 

Сталинграда», «За взятие Кенигсбер-
га», «За Победу над Германией».

✓ По окончании института был рас-
пределен в город Гродно, в местный 
комитет спорта. Мог сделать карьеру 
чиновника. Но нет. Неизвестно как 
выбил направление в Пятигорск в пе-
дагогический институт. Отработал 
там полгода учителем физкультуры 
и был уволен за нарушения трудовой 
дисциплины.

✓ В 1955 году Семена изрядно про-
песочили на партийном собрании 
горкома. Как следует из обличений 
его товарищей по партии: Золота-
рев избивал родную тетку, не давал 
ей денег, хотя жил и столовался у нее.

✓ Скрыл ото всех, что его старший 
брат Николай служил у немцев поли-
цаем в станице Удобной. В 1943 году 
был расстрелян.

✓ Семен незадолго до рокового по-
хода на Северный Урал предрекал, 
что о походе этом заговорит весь мир.

✓ В акте судебно-медицинского ис-
следования Золотарева написано: «на 
тыле правой кисти у основания боль-

шого пальца татуировка ГЕНА. Опи-
саны и другие татуировки. Но никто 
из тех его родственников и знакомых, 
с кем нам удалось пообщаться, изо-
бражений на теле Семена не видел.

КОМПЕНСАЦИЯ  
ЗА СМЕРТЬ СЫНА

Хватит загадок, скажете вы? Мы бы 
и рады перестать их перечислять. 
Слишком уж много для одного че-
ловека. Но нет. Появилась очередная.

Недавно в одном из архивов мы об-
наружили любопытный документ. 
Это протокол № 10 заседания испол-
нительного комитета Ивдельского 
городского совета депутатов трудя-
щихся от 10 марта 1959 года. (Город 
Ивдель - ближайший крупный насе-
ленный пункт к перевалу, где погибла 
группа.) Первым пунктом на повестке 
дня - вопрос об оказании денежной 
помощи гражданке Золотаревой. Тут 
же решение. Правда, вынесено оно 
было заранее - 7 марта 1959 года.

Далее цитируем: «В соответствии 
указаний зам. председателя Сверд-

ловского облисполкома тов. 
Павлова и тов. Безуглова, учи-
тывая тяжелое материальное 
положение гр. Золотаревой 
и трагическую гибель ее сына, 
исполком городского совета 
решил:

Гражданке Золотаревой ока-
зать денежную материальную 
помощь за счет средств город-
ского комитета физкультуры 
и спорта одну тысячу рублей».

Странность этого документа 
в следующем. Группа из девяти 
туристов, как известно, ушла 
в поход от турсекции Ураль-
ского политехнического ин-
ститута. Но компенсацию 
за его смерть матери, Золо-
таревой Вере Ивановне, вы-

плачивает Ивдельский коми-

тет физкультуры и спорта. Никогда 
не было таких правил, чтобы ком-
пенсации платили по месту гибели. 
Платит либо виновник гибели, либо 
организация, от которой был поход. 
В этой связи - не утверждаем, но мо-
жем предположить, что компенсацию 
Вере Ивановне могла заплатить некая 
силовая структура, с которой Золо-
тарев был связан. А если такая связь 
была негласной, то и деньги решили 
передать не напрямую, а через одну 
из ивдельских бухгалтерий.

Но это еще не все. 7 марта никаких 
сведений о нахождении Золотарева 
еще не было. К этому моменту было 
найдено только пять тел погибших. 
Остальных обнаружат в мае. Но выхо-
дит, что областные чиновники точно 
знали, что никого в живых уже нет, 
и нужно выплатить компенсации, 
чтобы родственники поменьше воз-
мущались?

Ф
он

д 
Гр

уп
пы

 Д
ят

ло
ва

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
«К

П»

Расследование «КП», версии 
произошедшего, архивные материалы, 

фото и видео - в специальном проекте 
«Перевал Дятлова» на сайте KP.RU

Новые загадки «Перевала Дятлова»:

Туристов только начали искать,  
а родным уже заплатили 
компенсацию за их гибель 

Журналисты 
«Комсомолки» 
обнаружили 

важный 
архивный 
документ.

КСТАТИ

Тысяча рублей - 
это много 
или мало?

Итак, если воспоминания верны, 
то вполне вероятно, что Вере Ивановне 
сказали о смерти сына в конце февраля, 
когда поиски группы только начались. 
После женщина получила 1000 рублей 
от ивдельских властей и вернулась домой.

Похороны Семена прошли в мае на Ива-
новском кладбище Свердловска, осталь-
ную группу похоронили на Михайловском.

Скорее всего, тысяча рублей, полу-
ченная матерью Семена, предназнача-
лась не для оплаты похорон. Эти расходы 
взял на себя областной спорткомитет, что 
вполне логично.

Дабы понять, насколько существен-
ной была эта сумма, вернемся в  Ив-
дель 1959 года. В архивных документах 
встречаются решения исполкома о вы-
даче материальной помощи местным 
жителям. На постройку дома  - 5000 - 
7000 рублей. Матпомощь семье Пашко, 
где 4 маленьких детей и сам Пашко бо-
лен, 200 рублей. На похороны одинокой 
гражданки  - 150 рублей. Или вот еще 
документ - гражданка Видякина получа-
ет пенсию по гибели сына 160 рублей. 
Не так уж щедр был исполком.

Для ивдельского комитета физкультуры 
и спорта 1000 рублей - тоже немалая 
сумма, учитывая, что их полугодовой бюд-
жет - почти 20 000 рублей с зарплатами, 
командировками, организацией соревно-
ваний и разных мероприятий.

Так что же случилось с группой из 9 ту-
ристов, что матери одной из них спеш-
но сунули приличные деньги и свозили 
на место гибели сына гораздо раньше 
того дня, когда было найдено его тело? 
Снова одни вопросы и никаких ответов. 
Если у вас есть достоверные сведения 
об этой истории, пишите: vars@kp.ru, 
konata@kp.ru

Туристы группы Дятлова много фотографировались в походе.  
Слева направо: Николай Тибо-Бриньоль, 

 Людмила Дубинина, Семен Золотарев, Зинаида Колмогорова. 

Решение о выплате компенсации 
за гибель Золотарева выглядит 

очень странно - ведь поиски 
еще продолжались.
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Анна НИКОЛАЕВА

«Как наш микробиом формирует-
ся семьей, друзьями и даже соседя-
ми», - статью под таким названием 
опубликовал один из ведущих между-
народных научных журналов Nature. 
Речь идет о недавнем исследовании с 
впечатляющими результатами. Уче-
ные утверждают, что социальные 
контакты на протяжении всей жиз-
ни человека «засеивают» организм 
микробами, которые могут влиять 
на здоровье и болезни. В числе по-
следних - ожирение, диабет и даже 
сердечно-сосудистые заболевания.

Причины и механизм развития этих 
тяжелых заболеваний до сих пор до 
конца не ясны. Однако все больше ис-
следователей склоняются к тому, что 
серьезный вклад в развитие опасных 
недугов вносят именно «неполадки» в микробиоме (так назы-
вают сообщество микроорганизмов, населяющих любое живое 
существо). Значит, можно предположить: активно обмениваясь 
микрофлорой при социальных контактах, есть риск изменить 
свой микробиом так, что повысится риск развития заболеваний. 
Или наоборот, «улучшить» соотношение бактерий в организме 
(в первую очередь - в кишечнике) и повысить шансы на крепкое 
здоровье и долголетие. А теперь подробности.
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Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть быстрее? Есть ли связь 

между лишним весом, иммунитетом, болезнью Альцгеймера и воспале-
ниями? Опасно ли принимать гормоны и можно ли их заменить «травка-
ми»? Как начать двигаться, если «спорт - вообще не мое»? Подробная 
инструкция для тех, кто хочет улучшать здоровье и не бояться старо-
сти, - в нашей книге. А еще теперь можно купить и электронную версию!
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

Международная команда ис-
следователей под руководством 
профессора Николы Сегата из 
Университета Тренто в Италии 
проанализировала 7646 образцов 
стула и 2069 образцов слюны жи-
телей 20 стран на пяти континен-
тах. Именно в таких биоматериа-
лах обнаруживается наибольшее 
количество бактерий, живущих в 
организме человека. Экспертам 
было важно определить, насколь-
ко сходны и различаются штаммы 
микробов у матерей и младенцев, 
супругов и других членов семьи, 
жителей одной деревни, сосед-
ствующих друг с другом. И вот 
что выяснили ученые.

➊ У матерей и малышей до трех 
лет совпадает больше трети штам-
мов кишечных бактерий (34%). Это 
больше, чем доля общих штаммов 
у однояйцевых близнецов (то есть 
максимально похожих друг на дру-
га).

➋ По мере взросления ребен-
ка и общения с другими людьми 
микробиом меняется. К 18 годам 
остается около 19% штаммов ки-
шечных бактерий, сходных с ма-
теринскими. А к 30 годам - 15%.

➌ Наборы кишечных микробов 
у людей, которые живут одной се-
мьей, больше похожи друг на дру-
га, чем микробиомы посторонних 
граждан. В то же время штаммы 
кишечных бактерий у соседей и 
просто жителей одной деревни 
имеют больше сходства, чем у 
лиц из разных населенных пунктов.

➍ Чем дольше люди живут по-
рознь, тем меньше у них общих 
видов микробов. Особенно ярко 
это проявляется у близнецов.

➎ Совместное проживание у 
взрослых людей сильнее всего 
влияет на сходство орального ми-
кробиома (то есть набора штам-
мов бактерий во рту). При этом у 
семейных пар в слюне больше об-
щих видов микробов в сравнении 
с другими членами семьи, вклю-
чая родителей и детей и братьев-
сестер. Исследователи связывают 
это с близостью супругов во всех 
смыслах слова.

Новое исследование 
показало, как 

на нашу микрофлору 
влияет общение 

с семьей, друзьями 
и даже соседями.

- Некоторые неинфекцион-
ные заболевания - сердечно-
сосудистые, диабет частично 
связаны с измененным соста-
вом микробиома,  - говорит 
профессор Никола Сегата.  - 
Поэтому данные о том, что 
человеческий микробиом спо-
собен меняться в ходе обмена 
бактериями при социальных 
контактах, очень важны. Это 
может означать, что часть 
болезней, которые сейчас 
считаются неинфекционны-
ми (по сути - не заразными. - 
Ред.), все-таки в некоторой 
степени могут передаваться 
между людьми.

Ученый считает, что такое 
знание открывает путь к усо-
вершенствованию лечения и 
профилактике опасных неду-
гов. Конечно, речь не идет о 
том, чтобы перестать общать-
ся со своими больными род-
ственниками или соседями. 
Исследователям нужно глуб-
же изучать микробов, оби-
тающих у нас в организме, 
подчеркивает Сегата. Ведь 
только часть их можно счи-
тать вредными, да и то услов-
но. Многое зависит именно 

от соотношения штаммов 
бактерий. Идеальным вариан-
том стал бы анализ, который 
можно было бы достоверно 
интерпретировать. Зная, при 
каких конкретно изменениях 
в составе микробиома повы-
шается риск ожирения, диа-
бета, сердечно-сосудистых 
заболеваний, врачи смогли 
бы подбирать препараты для 
поддержания наиболее благо-
приятного состава микрофло-
ры. За счет этого можно бы-
ло бы в целом оздоравливать 
организм и повышать шансы 
на активное долголетие, на-
деются ученые.

Уточним: это перспективы 
на будущее. У нынешних про-
биотиков и прочих добавок 
для улучшения микрофлоры 
нет доказанного эффекта в 
профилактике ожирения или 
инфаркта миокарда. Прове-
рить такое действие препа-
ратов сегодня попросту не-
возможно. Потому что пока 
мы еще очень мало знаем о 
роли тех или иных микробов, 
живущих у нас в кишечнике и 
во рту, их взаимоотношениях 
и т. д.

 ■ В ТЕМУ

Как происходит 
обмен 
микрофлорой

Тут пока больше загадок и гипо-
тез, нежели достоверных данных, 
признают исследователи. На сегод-
ня есть такие версии.

• Очевидно, что микробы переда-
ются при непосредственных контак-
тах. Чаще всего - через слюну при 
поцелуях, пользовании общей посу-
дой - например, если есть из одной 
тарелки и пить из одной чашки.

• От мамы к младенцу часть 
микрофлоры переходит еще при 
внутриутробном развитии. Потом 
присоединяется комплект опреде-
ленных бактерий при прохождении 
ребенка через родовые пути жен-
щины. Затем - при соприкосновении 
с кожей. Ну и, конечно же, через 
материнское молоко.

• Также ученые предполагают, 
что наш организм «засеивается» 
микрофлорой людей, с которыми 
мы дышим одним воздухом в поме-
щении. Самое простое объяснение - 
при разговоре и просто на выдохе 
вокруг распространяются мельчай-
шие капельки слизи и слюны.

• Часть микробов может попа-
дать в организм при соприкосно-
вении с поверхностями предметов, 
кожей домочадцев.

При этом нет ответа на один из 
главных вопросов: сколько вре-
мени должен длиться контакт (со-
вместное проживание или просто 
общение), чтобы те или иные пред-
ставители микробиома попали в 
организм партнера в достаточном 
количестве и смогли прижиться, 
«закрепиться» на новом месте. Не 
исключено, что это зависит от вида 
микробов, и срок в каждом случае 
будет разным, предполагают ис-
следователи.

Есть и еще одна любопытная ги-
потеза. Ряд ученых считают, что 
сходство микробиома живущих вме-
сте людей объясняется не столько 
обменом бактериями, сколько… 
одинаковым питанием. Ведь силь-
нее всего сообщество микробов в 
нашем кишечнике зависит от того, 
что мы едим.

Снял шапку, 
потерял волосы: 
почему после зимы 
редеет шевелюра - 
читайте на сайте

Почему муж и жена - одна «сатана»

«Зоопарк» внутри нас 
серьезно влияет на здоровье

Инфарктом можно заразиться?

• Чем больше овощей, фруктов и зелени 
ест человек, тем выше разнообразие 
бактерий в кишечнике. Это наилучшим 
образом сказывается на его работе 
и состоянии организма в целом.
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ЭТО ПРИГОДИТСЯ

ЗОЛОТЫЕ
ПРАВИЛА 
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ 
КИШЕЧНИКА
Наряду с множеством загадок 
о микробиоме уже есть 
наблюдения: при каком питании 
у людей лучше всего функционирует 
кишечник и зависящие от него 
органы, включая мозг. 

• Из лекарств для микрофлоры наиболее 
губительны антибиотики. Также состав 
микробиома значительно меняется 
при длительном приеме препаратов, 
снижающих кислотность желудка. 
Принимайте их только по медпоказаниям.

• В числе полезных для микробиома 
продуктов и напитков - темный шоколад, 
кофе и небольшие дозы красного вина. 
А также ферментированные продукты: 
квашеная капуста, моченые яблоки, 
кисломолочные напитки, чайный гриб.

• Монодиеты серьезно бьют по составу 
микрофлоры, обедняя ее. Поэтому они 
вредны для здоровья.



Виктория ГАВРИК

Умер самый старый кот  
в России по кличке Дашун.

Он скончался 28 марта в 4 часа утра. 
Пушистик официально был признан 
самым старым сиамским хвостатым в 
стране и даже попал в Книгу рекордов 
России. В начале года ему исполнилось 
26 лет, по человеческим меркам он 
прожил почти 150 лет.

КОШКИ  
НЕ РАЗДЕЛЯЮТСЯ ПО ВЕРЕ

О смерти любимца сообщила его 
хозяйка Эльвира Чаниева. Котик в 
последнее время часто болел: были 
проблемы с лапами, глазами, почками. 
Пушистый питомец мало ходил, много 
спал, хотя очень любил наблюдать за 
людьми на улице.

В последнее время хозяйка кота 
очень волновалась за него, переживала, 
предполагая, что излишнее внимание 
общественности к любимцу сглазит его 
здоровье. Журналист нашей редакции 
успела запечатлеть последние недели 
жизни Дашуна.

Хозяйка кота по вере мусульман-
ка, поэтому хотела проститься с лю-
бимым питомцем по своим рели-
гиозным традициям.

- Мы мусульмане, нам нельзя 
кремировать, а нужно похоронить, 
завернув в белый саван. Поэто-
му мы обернули Дашку в белую 
ткань, а мулла прочитал молит-
ву. У нас в мечети сказали, что мы 
можем похоронить кота недалеко 
от кладбища в своей деревне. Там 
живет мало людей, поэтому мы 
захоронили Дашку на лужайке. В 
Тюмени и области, к сожалению, 
нет кладбища для домашних жи-
вотных. Мулла мне сказал, что 
кошки не разделяются по веро-
исповеданиям, поэтому их и со-
бак принято хоронить на одном 
кладбище, но у нас и такого нет, 
- объяснила хозяйка кота в 
беседе с корреспондентом 
«КП»-Тюмень».

НЕ ДЛЯ ЖИВОТНЫХ
В городе это был первый случай за-

хоронения животного по религиозным 
обрядам, поэтому для представителей 
местного правления мусульман это 
стало неожиданностью. По их словам, 
мусульманские традиции захоронения 

предназначены исключительно для 
людей, а не для животных.

- Делать саван и омовения коту не 
стоит. Я понимаю, можно положить 
животное в ящик и захоронить его, но 
проводить похороны кота по мусуль-
манским традициям, которые пред-
назначены для человека, - это некое 
помешательство, я считаю. Если она 
хочет достойно проводить животное, 
пусть в какую-то тряпку обернет и по-
хоронит в поле или в огороде, если 
кладбища для домашних питомцев у 
нас нет. Люди и животные - к ним раз-
ное отношение должно быть. Хоронить 
кота в саване противоречит канонам 
ислама. Пусть Всевышний успокоит 
ее душу, если она так сильно пережи-
вает. Хотя животное является другом 
человека, но подход к похоронам здесь 
другой. Кошки и собаки по природе 
своей дикие существа, а мы их только 
одомашнили, - заявил председатель 
правления ЦРО «КУМТО» ДУМ АЧР 
имам Ибрагим Сухов.

Сейчас Эльвира всё еще чувствует се-
бя плохо, переживая утрату домашнего 
питомца, ведь Дашун прожил с ней 
почти полжизни и стал полноценным 
членом семьи.

Светлана БОРИСОВА

Первые случаи 
присасывания 
членистоногих 
уже есть.

С приходом весны начали 
просыпаться и опасные пауко-
образные - клещи. По данным 
Управления Роспотребнадзора 
Тюменской области, в 2023 го-
ду первое обращение по поводу 
присасывания клеща в медицин-
скую организацию зарегистри-
ровано 16 марта.

- Первый период активности 
клещей начинается в конце 
марта - первых числах апреля 
и продолжается до середины 
июня, в августе приходит второй 
период, который завершается к 

октябрю. Максимальная актив-
ность клещей наблюдается в то 
время, когда средняя дневная 
температура устанавливается 
на уровне плюс 10 - 15 градусов 
Цельсия, - рассказали в пресс-
службе Управления Роспотреб-
надзора по Тюменской области.

Специалисты рекомендуют 
жителям в случае присасывания 
клеща сразу обращаться в ме-
дицинское учреждение, именно 
там окажут квалифицированную 
помощь врачи.

- Жителям Тюмени окажут 
помощь в приемном отделении 
тюменской областной инфекци-
онной клинической больницы, 
жителям области - в областных 
больницах в муниципальных об-
разованиях. При самостоятель-
ном удалении клеща необходимо 

соблюдать 
с л ед у ю щ и е 
рекомендации: 
захватить клеща 
пинцетом или 
обернутыми 
чистой марлей пальца-
ми как можно ближе к 
его ротовому аппарату 
и, держа строго перпен-
дикулярно поверхности 
укуса, повернуть тело 
клеща вокруг оси, извлечь его 
из кожных покровов, место 
укуса продезинфицировать 
любым пригодным для этих 
целей средством (70% спирт,  
5% йод, одеколон). После из-
влечения клеща необходимо 
тщательно вымыть руки с мы-
лом. Если на коже в месте укуса 
осталась черная точка (отрыв 

головки или хоботка), следу-
ет обработать это место 
5% йодом и оставить до 

естественной эли-
минации.
С укусом клеща 

передаются природно-
очаговые трансмис-

сивные инфек-
ции: клещевой 

вирусный энцефалит,  
иксодовый клещевой бор-

релиоз, гранулоцитарный 
анаплазмоз человека, моноци-
тарный эрлихиоз. Последствия 
заражения этими болезнями мо-
гут быть ужасными: от легкой 
головной боли до инвалидности 
и смерти. Симптомы: слабость, 
сильная мышечная боль, нару-
шение чувствительности кожи, 
подъем температуры тела до  
40 градусов, покраснение лица 
и слизистых оболочек, тошнота, 
рвота, судороги.

 ■ БДИ!

Породистый 
хвостатый был 
занесен в Книгу 

рекордов России.

В последнее время пушистый питомец мало ходил и много спал.

Похоронили по мусульманским ким 
традициям
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 ■ КОНФЛИКТ

Подрались  
в школе  
из-за вейпа
Серафима КРАСНОВА

У одного из ребят сломан нос, 
всё его лицо было в крови.

Один из школьников попросил у 
приятеля электронную сигарету. Од-
нако друг отказал ему. Между ребя-
тами завязался словесный конфликт.

В образовательном учреждении 
№ 30 имени Ф. Е. Федорова област-
ной столицы ученики устроили драку 
из-за вейпа. Подробности инцидента 
журналисту «Комсомольской прав-
ды» - Тюмень» рассказал источник, 
знающий ситуацию изнутри.

- Они зашли в школьный туалет. 
Владелец вейпа начал избивать одно-
классника, ему не понравилась на-
вязчивость товарища. У одного из 
ребят сломан нос, всё его лицо бы-
ло в крови, как и рубашка. Другой 
участник конфликта разбил себе все 
костяшки. Скорую не вызывали, ока-
зали помощь на месте в медицинском 
пункте, - рассказал детали произо-
шедшего инсайдер.

Известно, что родители пострадав-
шего парня написали заявление в по-
лицию на другого участника потасов-
ки. По некоторой информации, мать 
подростка, которому разбили нос, 
работает в этой же школе учителем.

В результате драки весь школьный 
туалет оказался в крови, включая ра-
ковину, двери и пол. Директор обще-
образовательной школы и в пресс-
службе МВД России по Тюменской 
области подтвердили информацию 
о драке ребят на территории учреж-
дения.

- Администрация школы подтверж-
дает, что 27 марта между двумя школь-
никами произошла конфликтная 
ситуация. Образовательным учреж-
дением проводится проверка по факту 
травмы учащегося. После инцидента 
с ребятами поработал социальный 
педагог, им оказывается психологиче-
ская и педагогическая помощь. Реали-
зуются примирительные процедуры 
с учащимися и их родителями. Оба 
подростка сегодня утром (28 марта) 
присутствовали на занятиях, - по-
яснил директор школы № 30 города 
Тюмени Александр Бормотов.

Прокомментировали конфликт и 
в полиции. По словам заместителя 
начальника отдела информации и об-
щественных связей УМВД России по 
Тюменской области Александра Гилева, 
сотрудники по делам несовершенно-
летних проводят проверку по данному 
факту. После установления всех об-
стоятельств примут меры в пределах 
компетенции.

Клещевой сезон открыт
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Региональная жизнь

Мария ВАСИЛЬЕВА

В Тюменской 
области продолжает 
увеличиваться 
доля экспорта. 

Несмотря на санкции, в 
2022 году его объем в 1,5 раза 
превысил показатель 2021 
года, сообщил глава региона 
Александр Моор.

К НОВЫМ 
ПОТРЕБИТЕЛЯМ

Большую часть поставля-
емых на зарубежные рын-
ки товаров составляет не-
энергетическая, несырьевая 
продукция - транспортные 
средства, оборудование и ми-
неральные продукты. Число 
тюменских экспортеров вы-
росло более чем на 25%. При 
этом наблюдается увеличе-
ние роли среднего и малого 
бизнеса.

- Главное сейчас - не оста-
навливаться на достигнутом. 
Необходимо выходить на 
новые рынки, развиваться. 
Мы готовы в этом помочь, - 
подчеркнул губернатор Алек-
сандр Моор.

Одной из стран, куда регу-
лярно отправляется тюмен-
ская продукция, является 
Казахстан. Так, более 630 
тонн пивоваренного ячменя 
экспортировали из области в 
Казахстан. Перед отправкой 
партию исследовали на эн-
томологические и герболо-
гические показатели. 80 тонн 
пшеницы уехало в соседнюю 
страну только в марте. Перед 
отправкой партия тоже про-
шла обследование. Качество 
зерна подтвердили фитоса-
нитарным сертификатом. В 
целом более 30 тысяч тонн 
зерна и продукции из него 
экспортировали агропред-
приятия Тюменской области 
в Казахстан с начала 2023 года

Помимо зерна, в Казахста-
не любят и тюменские яго-
ды. Три тонны замороженной 
клюквы отправили из Вагай-
ского района в Казахстан. 
Это была первая отправка 
дикорастущей ягоды в этом 
году. При этом ежегодно в 
Вагайском районе жители со-
бирают около 300 тонн клюк-
вы для продажи на ярмарках 
и для экспорта.

Ценят эту ягоду за высокое 
содержание витаминов А, B 
и C, а также антиоксидант-
ные свойства. Напитки из 
ягоды обладают жаропони-
жающим действием, поэтому 
их рекомендуют применять 
при респираторных вирусных 
инфекциях и высокой тем-
пературе.

Кроме пищевой продукции, 
в страны СНГ отправляют и 
тюменский лес. Так, более 
5 тысяч кубометров лесома-
териалов экспортировано из 
области с начала 2023 года. 
Самыми крупными импор-
терами тюменских пиломате-
риалов стали Узбекистан - 1,8 
тыс. куб. м, Казахстан - 1,6 
тыс. куб. м, Туркменистан - 95 

куб. м, Киргизия - 35 куб. м. 
Также с предприятий Тоболь-
ска экспортировали 1710 куб. 
м лесоматериалов хвойных 
пород деревьев в Китай, а 240 
кубометров пиломатериалов 
отправлено на экспорт из 
Тюменской области в Афга-
нистан. В этом году первую 
партию лесоматериалов из 
Тюменской области экспор-
тировали и в Арабские Эми-
раты. Перед отправкой две 
тысячи кубических метров 
продукции обследовали на 
наличие карантинных вре-
дителей.

Привлекает зарубежных 
партнеров и другая тюмен-
ская продукция. Так, IT-
компания InfoVizion и завод 
безалкогольных напитков 
Bahar начали сотрудничать 
с Азербайджаном по итогам 
бизнес-миссии в конце янва-
ря 2023 года.

- Олег Костерин, руково-
дитель компании InfoVizion, 
занимается разработкой IT-
систем для оптимизации мар-
кетинга. После завершения 
бизнес-миссии в Баку через 
неделю отправился на пере-
говоры. Началась работа по 
формированию кейсов. За-
вод безалкогольных напитков 
Bahar, который производит 
35 видов напитков, отправил 
большую партию пробной 
продукцию в Баку, - расска-
зал руководитель Центра под-
держки экспорта Тюменской 
области Алексей Ергалиев.

Региональный центр под-
держки экспорта поможет 
предпринимателю с постав-
кой соков в Баку: субсидирует 
логистику.

Отметим, что по итогам 
2022 года Центр поддержки 
экспорта Тюменской области 
помог предпринимателям 
заключить 23 контракта. 91 
страна получила товары и ус-

луги тюменских экспортеров. 
Общий объем поддержанно-
го экспорта составил 8,3 млн 
долларов США.

ПОБИЛИ  
СОБСТВЕННЫЙ РЕКОРД

Новые рынки поставок 
прорабатывает и Заводоуков-
ский маслозавод - крупней-
ший в Тюменской области 
экспортер рапсового масла. 
Кроме того, предприятие ве-
дет переговоры с сельхозпро-
изводителями региона о про-
даже бутилированного масла 
в фирменные магазины.

- Мы уже более десяти 
лет экспортируем рапсовое 
масло. Сначала это был ры-
нок Европы, теперь - Китая. 
Аккуратно в прошлом году 
перешли с европейского на-
правления на другое - восточ-
но-китайское. И победили 
наконец-таки собственный 
рекорд: 1 миллиард рублей 
составил годовой оборот по 
экспорту. В Китай отправили 
два поезда - это 3 тысячи 480 
тонн. Первая отправка бы-
ла 5 октября, вторая - 22 но- 
ября, - сообщил коммерче-
ский директор ООО «Заводо-
уковский маслозавод» Сергей 
Сиротенко.

Еще весной 2022 года за-
вод работал с европейскими 
покупателями, но, понимая, 
что рынок меняется, тогда 
же начали заключать менее 
прибыльные контракты с ки-
тайскими партнерами. К лету 
предприятие полностью пере-
шло на экспортные поставки 
в Китай, этому сопутствовало 
и повышение цены на рапсо-
вое мало. По оценке Сергея 
Сиротенко, тактика оправ-
дала себя. Так удалось сохра-
нить экспортный объем прак-
тически на уровне 2021 года 
- около 12 тыс. тонн масла.

Производитель планиру-

ет расширить ассортимент-
ную линейку по экспорту. 
Предполагаются поставки 
пищевого рапсового масла 
рафинированного, дезодо-
рированного, которое пока 
не отправляется в другие го-
сударства. Потенциал имеют 
рынки Египта и Ирана.

Отметим, что Заводоуков-
ский маслозавод стал лучшим 
экспортером года в сфере аг-
ропромышленного комплек-
са Уральского федерального 
округа. До 5% сырья - рапса 
- выращивает предприятие са-
мостоятельно, остальной объ-
ем закупается у сельхозпред-
приятий Тюменской области.

ПЕРСПЕКТИВА ЕСТЬ
Экспортировать продук-

цию в страны СНГ смогут 
участники регионального 
проекта «Покупай тюмен-
ское». В числе приоритетных 
направлений - выход на рын-
ки Казахстана, Узбекистана и 
Азербайджана, сообщает де-
партамент инвестиционной 
политики и господдержки 
предпринимательства Тю-
менской области.

Как отметил генеральный 
директор Международного 
агентства продвижения экс-
порта (IEXPA), генеральный 
директор консалтинговой ком-
пании «Деларей», исполни-
тельный директор Ассоциации 
малых и средних экспортеров 
Юрий Шурыгин, основной 
фокус внимания занимает 
продукция пищевой про-
мышленности. На рынках 
этих стран сейчас высокий 
спрос на российские продук-
ты питания.

- Это и мясо, и бакалея, на-
питки, консервы. Российские 
товары находятся в префе-
ренциальном положении. 
Мы нацелены на работу, и 
главным результатом нашей 

деятельности будет разме-
щение тюменских товаров 
на полках в магазинах дру-
жественных нам стран, - ска-
зал он.

В число перспективных 
рынков для экспорта попа-
ли и другие страны. В карте 
приоритетных направлений 
2023 года, которые Торгово-
промышленная палата Тю-
менской области обозначила 
как перспективные, 26 стран. 
В сотрудничестве с ними есть 
свои особенности.

К примеру, в торговле с Ка-
захстаном, Арменией, Бело-
руссией и Киргизией отме-
нены таможенные платежи и 
упрощены бюрократические 
процедуры. А Китай, Индия, 
Вьетнам, ОАЭ, Турция, Еги-
пет, Алжир, Иран относятся 
к дружественным торговым 
партнерам России.

Сотрудничество с Мекси-
кой, Бразилией, ЮАР, Ин-
донезией, Таиландом, Ар-
гентиной открывает выход 
на крупные рынки стран Ла-
тинской Америки, Африки и 
Юго-Восточной Азии.

Наращивают объемы им-
порта продукции, а зна-
чит, очень заинтересованы 
в сотрудничестве Марок-
ко, Сенегал, Гана, Сербия, 
Ангола, Кения, Эфиопия и 
Кот-д’Ивуар.

 ■ КСТАТИ

Пять предприятий из Тюмен-
ской области включены во 
всероссийский проект по раз-
витию промышленного туризма 
от Агентства стратегических 
инициатив при поддержке Мин-
промторга РФ.

Организации участвовали в 
акселераторе «Открытая про-
мышленность». Эксперты и мен-
торы по промышленному туризму 
протестировали экскурсионные 
услуги на предприятиях регио-
на - «ЗапСибНефтехим», «Свеза 
Тюмень», «Стеклотех», «Трубный 
завод СибГазАппарат», компания 
«Металл Профиль Урал».

Директор дивизиона «Го-
родская экономика» направ-
ления «Социальные проекты» 
АСИ Ольга Захарова подчерк-
нула, что есть впечатляющие за-
воды, которые хотелось бы по-
казывать.

- Цели, которые ставят перед со-
бой предприятия, - ранняя проф- 
ориентация, привлечение моло-
дых специалистов. И конечно, 
бизнес-миссия - продавать свою 
продукцию, популяризировать ее 
во всем мире, а не только в на-
шей стране, - сказала Захарова.

Заместитель губернатора 
Тюменской области Андрей 
Пантелеев заметил, что благо-
даря промышленному туризму 
предприятия становятся более 
открытыми, получают новые 
возможности для продвижения 
своей продукции и увеличения 
прибыли. Например, у нас есть 
хозяйство, где выращивают 
стерлядь. Туристы, которые ту-
да едут, покупают рыбу, и это 
уже составляет значительную 
часть доходов. 

Для себя и для соседейДля себя и для соседей

Более пяти тысяч кубометров лесоматериалов экспортировано из области с начала 2023 года.
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Куратор 
федерального проекта 
«Здоровое питание» 
Екатерина ГОЛОВКОВА

Представитель Роспотребнадзора, 
вручая премии победителям, не забыла 
отметить и работу «Комсомольской 
правды»: 

- С «КП» мы являемся партнерами по 
проектам «Здоровое питание» и «Са-
нитарный щит России». Это серьезная 
работа, с которой мы успешно справ-
ляемся. И спасибо за честь поздравить 
Международный детский центр «Ар-
тек», где сейчас запущена программа по 
обучению детей основам здорового пи-
тания, и дети могут не только отдыхать, 
но и получать полезные знания. Также 
я поздравляю производителей бренда 
«Нарзан». Вода является основой для 
здоровья человека, и бренд-победитель 
отвечает всем характеристикам, заяв-
ленным в ГОСТах и правилах «Здоро-
вого питания».

Заместитель 
министра 
промышленности 
и торговли 
Екатерина 
ПРИЕЗЖЕВА 
в своем выступлении порадо-
вала мам и пап: 

- Доля товаров в сегменте 
«детская одежда» повысилась, 
несмотря на очевидные слож-
ности прошлого года, с которы-
ми нам пришлось столкнуться. 
Детские товары контролируют-
ся особенно тщательно. Кро-
ме того, мы пресекаем оборот 
нелегальной контрафактной 
продукции с помощью спе-
циальной «дорожной карты» 
и системы маркировки. Марки-
руются детская одежда, обувь, 
питание. И на повестке - мар-
кировка детской воды.

Аплодируем 
лучшим! 

Главными номинациями конкурса 
по традиции стали «Легендарные 
бренды с историей» (здесь были 
представлены компании, которые 
вот уже многие десятилетия, даже 
века, остаются лидерами в своей 
сфере) и «Современные легендар-
ные бренды» - для торговых марок, 
появившихся после 1991 года.

Самые молодые, но перспектив-
ные демонстрировали свой потен-
циал в специальной номинации «Ле-
генды будущего» - для компаний 
и марок, которые только начали путь 
к всенародной славе. 

Награждение, под стать идее пре-
мии, тоже прошло на легендарной 
площадке столичного кинотеатра 
«Иллюзион». 

Генеральный директор Госфиль-
мофонда РФ (ГФФ) Александр Пав-
лов: «Подмостки действительно уни-
кальные - «Иллюзиону» только что 
исполнилось 57 лет. И это главная 
площадка для просмотров фильмов 
из коллекции ГФФ, а их более 120 
тысяч. Благодарим «Комсомольскую 
правду» за то, что поддерживает тра-
диционные ценности нашей куль-
туры и помогает их продвижению 
у следующих поколений россиян».

Церемония состоялась при под-
держке телеканала Russian Music 
Box. Вели вечер звезды телеканала - 
блогер и певица Виолетта Чиковани 
и журналист, шоумен Роман Ми-
ров. Поздравить лучших из лучших 
пришли и звезды. На сцену в этот 
вечер выходили оперная дива Олеся 
Лагутина, группа VIVA, Vlad Zotov 
и Sandra Top.

  ■ О ПРОЕКТЕ

Премия «50 легендарных брен-
дов» родилась четыре года назад 
в преддверии 95-летия «Ком-
сомолки». Тогда мы решили не 
отмечать юбилей в одиночку 
и пригласили читателей выбрать 
наиболее уважаемые отечествен-
ные бренды, которые так же, как 
и мы, пережили вместе со стра-
ной многие перемены, при этом 
не только остались на плаву и на 
слуху, но и преуспели в новые 
времена. К списку исторических 
торговых марок со временем 
примкнули и молодые компа-
нии - самые сильные, известные 
и востребованные потребителя-
ми. «Комсомолка» уже готовится 
к столетию, а конкурс продол-
жается! Сегодня наша аудитория 
не только поддерживает своим 
признанием легенды российской 
экономики, но и открывает новые 
звезды. Любимые 

и легендарные: 
читатели «Комсомолки» 
назвали 50 главных 
брендов России 

138 финалистов и более 4 миллионов 
голосов, отданных нашими читателями 
за любимые марки. Четвертый сезон 
популярного проекта «Комсомольской 
правды» «50 легендарных брендов» 
вновь доказал: россияне готовы под-
держивать тех, кто работает качествен-
но и с душой, а наш бизнес - ценит 
это внимание и готов ради него расти 
и развиваться, несмотря ни на что. 

В Москве наградили лидеров 
всенародного голосования за лучшие 
компании страны. Среди победителей - 
банки, заводы и даже театры

Главный редактор, 
генеральный 
директор 
«Комсомольской 
правды» 
Олеся НОСОВА:

- Этот сезон конкурса «50 леген-
дарных брендов» проходил в не-
простых для российского бизнеса 
условиях. И мы вдвойне гордимся 
и теми, кто победил в нашем про-
екте, и теми, кто за них голосовал. 
Бренды с историей, несущие и со-
храняющие вечные ценности, мо-
лодые компании, с которыми мы 
отныне связываем свое будущее, - 
мы с большой радостью вручаем вам 
награды наших читателей. «Комсо-
молка» всегда готова поддерживать 
тех, кто работает на благо жителей 
страны, каждого из нас. Желаем 
вам новых успехов и всегда ждем 
на наших площадках.

СПАСИБО!
Партнеры церемонии: Госфильмо-

фонд, кинотеатр «Иллюзион», вин-
ный дом «Фотисаль», AMF, телеканал 
Russian Music Box.

Проект: 
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Большой театр 
Ведущая солистка балета 

Большого театра России Кри-
стина КРЕТОВА и премьер 
Большого театра России 
Игорь ЦВИРКО: «Спаси-
бо за признание! Любите 
искусство, любите балет!»

В этом году Большой 
проводит свой 247-й се-
зон. За эти годы он стал 
первой музыкальной 
сценой России и ассоци-
ируется в первую очередь 
с большим артистическим 
мастерством.

«Вдохновение»
Кондитерский концерн «Ба-

баевский», руководитель PR-
службы Холдинга «Объеди-
ненные кондитеры» Ольга 
ОНУЧИНА: «Получать эту 

награду от такого же леген-
дарного издания - бесценно. 

Открою секрет, почему наш 
шоколад такой вкусный: мы 

используем недезодорированное 
какао-масло, которое получаем в соб-

ственных цехах по переработке какао-
бобов, а само сырье привозим из Африки. Будь-

те счастливы! Всем вдохновения!»

Газпромбанк
Руководитель проекта центра внеш-

них коммуникаций «Газпромбанк» 
(Акционерное общество) Анастасия  
ЕГОРОВА: «В этом году нам ис-
полняется 33 года. Мы плани-
руем и в дальнейшем развивать 
бренд таким образом, чтобы 
по-прежнему ассоциироваться 
с надежностью и качеством». 
Банк входит в тройку лидеров 
по России, а также в число круп-
нейших финансовых институтов 
Центральной и Восточной Евро-
пы, обслуживает ключевые отрасли 
российской экономики и предлагает 
суперсовременные высокотехнологич-
ные розничные продукты.

«Группа ЛСР»
Директор по информационной 

политике и корпоративным комму-
никациям Александр ЗИЛЬБЕРТ: 
«Пару лет назад я был гостем это-
го конкурса. А сегодня - пред-
ставляю нашу компанию как 
победителя, одного из лидеров 
проекта. Что такое лидер в строи-
тельной отрасли? Это знаковые 
проекты. У нас это ЖК «Зиларт», 
проект «Обручев». У нас даже есть 
свой флот для намыва новых зе-
мель для строительства, в частно-
сти, Морского фасада в Северной 
столице».

«Группа ЛСР» - один из ве-
дущих строительных холдингов 
страны на протяжении уже 30 
лет, прочно закрепивший свои 
позиции в топ-3 крупнейших 
девелоперов России по объемам 
строительства.

«Спортлото»
Заместитель генерального дирек-

тора  холдинга S8 Capital  Екатери-
на ТУТОН: «Спортлото» заслу-
женно вошел в тройку лидеров, 
ведь лотерейный бренд уже 
давно стал частью культур-
ного кода нашей страны. 
Сложно представить чело-
века, который не знаком со 
«Спортлото». Это общая заслу-
га команды, которая развивала 
бренд во времена СССР, и рас-
пространителя всероссийских 
гослотерей «Столото», который 
продолжает эти традиции сегодня».

«Нарзан»
Директор по маркетингу Ири-
на РЕЗОНКИНА и бренд-
менеджер Екатерина ЛА-
ЗУКОВА: «Бренду 130 лет, 
а целебному источнику 
еще больше, но произ-
водство и технологии 
постоянно обновля-
ются, поддерживая 
неизменно высокое 
качество нашей про-
дукции. Существует 

красивая легенда, что 
эта вода исцеляла бо-

гатырей, а сегодня она 
оздоравливает обычных 

героев - таких, как все мы 
с вами».

SPLAT
Любимый многими россиянами 
бренд продуктов для ухода за поло-

стью рта, стал одним из победите-
лей в номинации «Современные 

легендарные бренды». 
Руководитель отдела по свя-

зям с общественностью SPLAT 
Global Александра ПОДПО-
РИНОВА: «Более 20 лет мы 
в SPLAT заботимся о здоровье 

людей и предлагаем эффектив-
ные и инновационные продук-

ты. Наши пасты, щетки и опо-
ласкиватели созданы с любовью 

к людям и природе на экологичной 
фабрике в Новгородской области. 

Мы благодарны всем, кто голосует за 
нас и выбирает наши продукты».

Подготовила  
Марина АНИКЕЕВА.

Фото: Оксана ЗУЙКО,  
Сергей ВОЛКОВ.

Заходите на сайт www.kp.ru/specproject/50-
luchshih-brendov-2022/ или перейдите по ссылке, 
зашифрованной в QR-коде (с помощью приложения мо-
бильного телефона).

 ■ НАШИ ПОБЕДИТЕЛИ

Номинация  
«Легендарные  
бренды с историей»*: 

Газпромбанк, «Спортлото», «Вдох-
новение», Нарзан, Газпром, «Росгос-
страх», СберБанк, киностудии «Мос-
фильм» и «Ленфильм», Большой театр 
и  «Союзмультфильм», МДЦ «Артек» 
и «Центральный Детский Магазин на 
Лубянке», АВТОВАЗ, Международный 
аэропорт Шереметьево и Московский 
аэропорт Домодедово, фабрика «СВО-
БОДА», бальзам «Золотая звезда», Им-
ператорский фарфоровый завод, «ELIS», 
коньячный дом «Коктебель» и шампунь 
«Кря-Кря».

Номинация  
«Современные  
легендарные бренды»:

Кондитерская фабрика «Побе-
да», «Балтика», SPLAT, «Группа ЛСР», 
«Гжельский фарфоровый завод», Авито, 
SUNLIGHT, Яндекс, «Утконос ОНЛАЙН», 
Лаборатория Касперского, МТС, тор-
говая сеть «Магнит», Пушкинская кар-
та, «Лента», билайн, «Спортмастер», 
«Коровка из Кореновки», Роскосмос, 
«Пятёрочка», «Мираторг», Tele2, «Чистая 
Линия», СберМаркет, «Дикси», флотилия 
«Рэдиссон Ройал», «Крошка Картошка» 
и МегаФон.

Специальные  
награды в номинации 
«Легенды будущего»: 

«Домашние рецепты», парк развлече-
ний «Остров Мечты», новая марка конди-
терских изделий «ECO-Botanica», «Ермак 
Дом» и «Мастерская Олеси Мустаевой».

*Указаны все бренды, владельцы которых дали со-
гласие на публикацию.

итоги
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Мария ВАСИЛЬЕВА

В Тюменской области 
приступают к ремонту 
автомагистралей  
в рамках нацпроекта.

На территории Тюменской 
области в этом году отремон-
тируют более 200 километров 
дорог в рамках национального 
проекта «Безопасные и каче-
ственные дороги». Всего в по-
рядок приведут 140 участков 
протяженностью 202 км и два 
моста.

ПОДГОТОВКА ИДЁТ 
ПОЛНЫМ ХОДОМ

Подготовительные рабо-
ты уже стартовали. Вместе 
с поставками щебня и би-
тума профильные службы 
приступили к изготовлению 
информационных знаков. 
По правилам национально-
го проекта знаки с желтым 
фоном устанавливаются на 
каждом объекте. Макет буду-
щего указателя согласуется с 
кураторами из федерального 
центра. На указателе обяза-
тельно должен быть полный 
адрес объекта и контакты от-
ветственного лица.

- Увидев такой знак, авто-
мобилисты и пешеходы сразу 
могут понять, какие работы 
проводятся на объекте. Мы 
также рассчитываем на об-
ратную связь. Люди могут по-
звонить исполнителю, чтобы 
высказать замечания или по-
благодарить за качественную 
работу. Такая форма обще-
ственного контроля только 
приветствуется, - отметил 
заместитель начальника Глав-
ного управления строительства 
Тюменской области, админи-
стратор национального проекта 
«Безопасные и качественные 
дороги» Андрей Чистяков.

По его словам, знаки будут 
изготовлены в апреле, перед 
стартом дорожных работ. Как 
правило, сроки выполнения 
ремонта прописаны по усло-
виям контракта. Все планы до-
рожного нацпроекта должны 
быть выполнены до середины 
октября.

Особое внимание в этом году 
будет уделено строительству 
мостов через реку Ишим на 
дороге Ишим - Синицына и 
ремонту путепровода через же-
лезную дорогу на объездной 
магистрали города Тюмени в 
районе Плеханова.

- Мы просчитываем раз-
личные варианты ремонта 
путепровода на ТКАД в рай-
оне Плеханова и улицы Авто-
ремонтной. О полном пере-
крытии движения речи идти 
не может. Скорее всего, будет 
четыре этапа с планомерным 
перекрытием по одной поло-
се. Возможно, придется скор-
ректировать работу светофора 
на пересечении объездной с 
улицей Авторемонтной, чтобы 
он пропускал больше транс-
порта в прямом направлении, 
- рассказал на заседании обще-
ственного совета руководитель 
Главного управления строитель-
ства Тюменской области Павел 
Перевалов.

Он добавил, что от обще-
ственности потребуется под-
держка в части контроля работ 

и информирования водителей о 
важности ремонта и временном 
изменении схем движения.

Графики ремонта дорог и 
путепроводов еще формиру-
ются. Работы по нацпроекту 
традиционно стартуют в конце 
апреля, когда установятся по-
ложительные значения темпе-
ратуры воздуха. Ремонт путе-
провода планируется провести 
в каникулярное время, когда 
транспорта на дорогах стано-
вится меньше.

Отметим, что в 2022 году в 
Тюменской области в рамках 
нацпроекта было отремонти-
ровано 138 объектов. В насе-
ленных пунктах Тюменской 
агломерации и на региональ-
ных дорогах обновили почти 

150 км асфальта. Благодаря 
национальному проекту про-
ведены работы по ремонту 
искусственных сооружений. 
Подрядные организации вос-
становили слои дорожной 
одежды и деформационные 
швы на двух развязках ТКАД.

- По всем действующим 
программам в прошлом году в 
Тюменской области отремон-
тировали 300 километров му-
ниципальных и 340 километ-
ров региональных дорог. В 
нормативное состояние при-
ведено 83% дорожной сети 
Тюменской агломерации. На 
7,07% снизилось количество 
погибших в дорожно-транс-
портных происшествиях, - до-
бавили в ГУС региона.

БЕЗОПАСНЫЕ  
ДОРОГИ К ФАПАМ

Также, благодаря нацио-
нальному проекту «Безопас-
ные и качественные дороги», в 
этом году продолжат ремонти-
ровать участки улиц, ведущих к 
медицинским учреждениям. В 
этом сезоне строители обновят 
12 таких участков дорог.

- Мы планируем отремонти-
ровать 12 участков дорог, кото-
рые ведут к поликлиникам и 
ФАПам. Будет уложено более 
девяти километров асфальта, 
- рассказал Андрей Чистяков.

Так, в Тюмени к нормативу 
приведут участок улицы Про-

летарской. Его протяженность 
почти один километр. Именно 
по нему жители добираются в 
городскую поликлинику № 3. 
Через этот же участок улицы 
пролегает и путь в многопро-
фильный клинический центр 
«Медицинский город».

Аналогичные работы будут 
выполнены на улице Щерба-
кова - на отрезке от ул. Вете-
ранов Труда до Велижанского 
тракта. Его протяженность со-
ставляет почти два километра. 
Это маршрут к одному из кор-
пусов поликлиники № 8.

В Тюменском районе будут 
отремонтированы 10 участков 
дорог на подъездах к медуч-
реждениям. В деревне Чаплык 
полностью обновят улицу Зе-
леную, на которой стоит фельд- 
шерско-акушерский пункт. 
Улица проходит через весь по-
селок, поэтому медицинские 
услуги станут доступнее для 
всех жителей деревни. Под-
рядная организация к октябрю 
отремонтирует более одного 
километра дороги.

В деревне Якуши будет отре-
монтирована не только улица 
Файзи, на которой расположен 
ФАП, но и улица Мельникай-
те. Дорожники уложат более 
700 метров асфальта.

Обновленная дорога к ФАПу 
появится и у жителей деревне 
Железный Перебор. Благодаря 
нацпроекту в этом году будут 
отремонтированы улицы Мира 
и Садовая. Подрядчик заменит 
почти 1,5 километра асфальта.

Повышение качества жиз-
ни населения - одна из при-
оритетных задач нацпроекта 
«Безопасные и качественные 
дороги». Поэтому в первую 
очередь обновляются марш-
руты к больницам, поликли-
никам, роддомам и ФАПам. 
В этом году в России будет от-
ремонтировано более 2,5 тыс. 
км таких дорог.

- От скорости оказания по-
мощи зачастую зависит жизнь 
людей, поэтому наша задача 
- обеспечить быстрый и безо-
пасный подъезд к медицин-
ским учреждениям. С 2019 го-
да по нацпроекту «Безопасные 
и качественные дороги» уже 
отремонтировано 1900 таких 
дорожных объектов региональ-
ного и местного значения. В 
этом дорожном сезоне будет 
обновлено еще порядка 600 
участков, а это тысячи кило-
метров городских магистра-
лей и проселочных маршру-
тов, - ранее заявил заместитель 
председателя правительства РФ 
Марат Хуснуллин.

ВНИМАНИЕ  
К ТЕХНОЛОГИЯМ

Дороги Тюменской области 
ремонтируют с применени-
ем современных технологий. 
Так, с 2019 создан реестр, в 
котором объединены самые 
передовые наработки до-

Сезон дорожных работ      открыт!Сезон дорожных работ      открыт!
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Дороги Тюменской области ремонтируют с применением современных технологий.

Общественный контроль и поддержка важны 
для реализации нацпроекта, уверен Павел Перевалов.

В Тюменской области в этом сезоне обновят 12 участков дорог, ведущих к медучреждениям.
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рожного строительства для 
эффективной реализации 
национального проекта «Безо- 
пасные и качественные до-
роги». На сегодняшний день 
в нем 365 современных тех-
нологий и почти 800 матери-
алов. Реестр постоянно по-
полняется.

- Большую роль сыгра-
ло включение в показатели 
национального проекта до-
ли объектов, при ремонте и 
строительстве которых ис-
пользуются технологии из 
реестра, - считает замести-
тель генерального директора 
ФАУ «РОСДОРНИИ» Алек-
сей Адам.

В Тюменской области при 
ремонте автомобильных до-
рог применяют различные 
материалы, включенные в 
реестр: щебеночно-мастич-
ные асфальтобетоны разных 
марок, битумно-полимерные 
стыковочные ленты и мно-
гие другие. По планам нацио-
нального проекта, в 2023 году 
не менее трети объектов в ре-
гионе должны быть отремон-
тированы с применением но-
вых и наилучших технологий.

- В своей работе мы ориен-
тируемся на данные реестра 
и постоянно расширяем при-
менение на объектах самых 
современных технологий. Но 
не отказываемся и от прове-
ренных годами и испытанных 
материалов. Наша задача - 
сделать дороги качественно. 
И здесь работа РОСДОРНИИ 
нам помогает, - отметил замес- 
титель начальника Главно-
го управления строительства  
Андрей Чистяков.

Две тюменские компании 
также включены в реестр но-
вых и наилучших технологий, 
в раздел «Производства». Это 
завод «Тюменьремдормаш», 
который выпускает металли-
ческие ограждения, опоры и 
дорожные знаки, и компания 
«Геотекстиль», производящая 
тканое геополотно.

ИТ-РЕШЕНИЯ НА СТРАЖЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Параллельно в регионе про-
должается работа по разви-
тию интеллектуальных транс-
портных систем. Развитие 
ИТС - это одна из главных 
задач, которые решает наци-
ональный проект «Безопас-
ные и качественные дороги». 
Данная работа строится на 
основе уже внедренных на 
территории области систем 
и подсистем. В частности, в 
Тюмени эффективно работа-
ют подсистемы светофорно-
го управления, мониторинга 
общественного транспорта, 
парковочного пространства и 
многие другие. Они ежегодно 
дорабатываются.

В прошлом году подсистему 
светофорного регулирования 
расширили на региональных 

дорогах. На пяти сложных 
перекрестках смонтирова-
ны дополнительные камеры 
и микропроцессоры. Умная 
система адаптивно управляет 
светофорами и подсчитывает 
интенсивность транспортного 
потока. Она способна распоз-
навать шесть видов транспорта 
и выдавать аналитику по ним. 
Также камеры следят за состо-
янием улично-дорожной сети 
в зоне перекрестка и сообща-
ют, если стерлась разметка или 
не убран снег. Еще 108 камер 
областного центра подключи-
ли к системе детекции аварий.

- В существующем ГОСТе в 
состав ИТС входят порядка 20 
систем и 35 подсистем. Часть 
из них уже внедрена, часть 
еще разрабатывается. Мы 
стремимся к созданию еди-
ной информационной плат-
формы, чтобы специалисты 
дорожных и транспортных 
служб «жили» в одной систе-

ме и видели всю объективную 
картину. Это позволит прини-
мать решения, которые при-
ведут к наилучшим результа-
там, - рассказал заместитель 
начальника Главного управ-
ления строительства Андрей 
Чистяков.

С 2022 года в регионе запу-
щен программно-аппаратный 
комплекс «Мониторинг УДС». 
В рамках проекта на автомо-
билях Управления автомо-
бильных дорог Тюменской 
области установлены камеры 
и микрокомпьютеры, кото-

рые распознают отклонения 
на улично-дорожной сети. 
Пока нейросети обучены вы-
являть четыре вида детекции 
- отклонения в разметке и зна-
ках, выбоины и трещины. До-
полнительная система хранит 
полученную информацию и 
позволяет выстроить работу 
подрядных организация по 
устранению выявленных не-
дочетов.

Продолжается и работа по 
развитию сети «умных» оста-
новок, а также парковочного 
пространства. Все принимае-
мые меры позволяют решить 
ряд дорожных и транспортных 
задач, среди которых объек-
тивное планирование ремонта 
дорог, снижение количества 
затруднений и, как следствие, 
повышение комфорта пере-
движения.

Успешной практикой раз-
вития ИТС тюменцы поде-
лились с другими субъекта-

ми Российской Федерации 
в рамках региональной кон-
ференции и выставки «ИТС 
регионам: Тюмень». Данной 
теме посвятили специальную 
сессию «Публичное рассмот-
рение и обсуждение проектов 
технических заданий».

Эксперты из более чем 20 
регионов России интересо-
вались, как налажено взаи-
модействие в ИТС региона и 
муниципалитетов, как обес-
печивается работа систем, 
сколько требуется кадров и 
как применяются нейросис-
темы для мониторинга дорог.

Андрей Чистяков ответил 
на вопросы и рассказал о пер-
спективах развития интеллек-
туальных транспортных сис-
тем. Он отметил, что уровень 
зрелости ИТС в Тюменской 
области выше среднерос-
сийского. При этом подход к 
внедрению ИТС работает на 
двух принципах: максималь-
ный эффект от внедряемых 
технологий и оптимальная их 
стоимость.

- Я верю, что когда-нибудь 
нейросети научатся распозна-
вать глубину трещин и иные 
параметры, на основании ко-
торых можно однозначно при-
нять решение о проведении 
ремонта, но пока мы ориен-
тируемся на несколько источ-
ников информации. Это по-

казания лаборатории, которая 
ежегодно обследует все доро-
ги, это обращения жителей по 
тем или иным участкам, это 
результаты объездов кураторов 
дорог. Такой всеобъемлющий 
контроль дает полную картину 
происходящего. Мы развиваем 
ИТС для того, чтобы обработ-
ка данных из многих источ-
ников происходила быстрее 
и принятие управленческих 
решений было еще быстрее, 
- поделился Чистяков.

ИТС внедряется не только 
для специалистов дорожной 
и транспортной отраслей. 
Жители Тюменской области 
получают доступ к данным 
ИТС, пользуясь приложени-
ями «Тюменский транспорт», 
«Социальное такси», «Тюмен-
ские парковки» и другими.

В настоящее время про-
фильные службы работают над 
усовершенствованием систем 
мониторинга общественного 
транспорта, транспортных по-
токов и над интеграционной 
системой, которая объединит 
всю поступающую информа-
цию и позволит специалистам 
видеть в целом ситуацию на 
дорогах. Это необходимо для 
принятия оптимальных реше-
ний по развитию маршрутной 
сети пассажирского автотран-
спорта, ремонту дорог и дру-
гих задач.

Сезон дорожных работ      открыт!Сезон дорожных работ      открыт!
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В 2023 году в Тюменской области по нацпроекту отремонтируют на треть больше дорог.

В регионе продолжается работа по развитию интеллектуальных транспортных систем.
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Светлана БОРИСОВА

Тюменская область 
с каждым годом 
становится всё более  
и более 
привлекательной 
для туристов. 

Только в этом году регион 
готов принять более трех мил-
лионов гостей.

В ЧИСЛЕ ПЕРВЫХ
Работу региона в сфере при-

влечения туристов отметили 
на международной выставке 
туризма и индустрии госте-
приимства MITТ, прошедшей 
в столице в середине месяца. 
Многие посетители убеди-
лись, что наш регион с точки 
зрения подходов к развитию 
туризма продвинутый.

- На всех этапах, начиная 
от консолидации отрасли, 
продвижения, создания ту-
ристического продукта, мы 
всегда были либо в пилотных 
проектах, либо давали первый 
результат в стране, который 
подстегивал другие террито-
рии перенимать наш опыт. Всё 
это выливается в четкие, по-
нятные цифры, связанные с 
ростом турпотока, - раскрыл 
секрет успеха заместитель гу-
бернатора Андрей Пантелеев.

На выставке интерес к Тю-
менской области тоже был яв-
но заметен. У стенда региона 
от посетителей не было отбоя.

- У нашего стенда всегда лю-
ди. Они могут узнать не толь-
ко о визитных туристических 
карточках региона - термаль-
ных курортах и историческом 
наследии, но и угоститься 
минеральной водой и чаем. 
За один день мы провели не-
сколько ключевых перегово-
ров с партнерами, которые 
совместно с нами планируют 
дальше разрабатывать концеп-
цию термальных курортов с 
участием инвесторов. Обсу-
дили строительство четырех-
звездочного отеля в Тоболь-
ске, - добавил замгубернатора.

Отметим, что еще до выстав-
ки туристический потенциал 
духовной столицы Сибири 
презентовали делегации от 
Челябинской, Курганской об-
ластей, Ямала и Югры. Гостям 
показали, как будет в дальней-
шем развиваться город и какие 
новые туристические объекты 
появятся в недалеком будущем.

Посетил стенд Тюменской 
области и заместитель мини-
стра экономического развития 
РФ Дмитрий Вахруков. Ранее 
на международной туристиче-
ской выставке «Интурмаркет» 
в Москве он высоко оценил ра-
боту региона в сфере туризма.

Андрей Пантелеев расска-
зал замминистра о концепции 
термальных кластеров и о по-
тенциале региона для разви-
тия новых инвестиционных 
проектов.

- В нашем случае инфра-
структура готова, поток суще-
ствует, санатории, отели, тер-

мальные курорты заполнены. 
Любой инвестор видит, как 
мы продвигаемся в масштабах 
страны, и понимает, что, захо-
дя к нам, получит уверенного 
партнера в лице региона, - от-
метил замгубернатора.

ЕДЕМ В ДАГЕСТАН
Также на выставке подпи-

сали соглашения о сотрудни-
честве. Так, партнером реги-
она теперь стал Дагестан. Как 
заметил Андрей Пантелеев, 
подписанное с Дагестаном со-
глашение говорит о том, что 
область занимается не только 
въездным туризмом.

- Мы всегда должны ра-
ботать на интересы жителей 
региона с точки зрения вы-
ездного туризма. Дагестан 
показывает рекордные пока-
затели турпотока за послед-
ние годы. Мы понимаем, что 
эта южная культура имеет 
огромные перспективы для 

развития. Там хорошо про-
двинулись с точки зрения 
приведения в соответствие 
инфраструктуры. Культурный 
быт и всё, что связано с нацио-
нальной кухней, традициями, 
являются яркими впечатлени-
ями, - подчеркнул Пантелеев.

По словам представителя Да-
гестана, генерального дирек-
тора компании «Тур Асланов» 
Курбана Асланова, в респуб-
лике есть что посмотреть и 
многое, что называется, са-
мое-самое. Например, самый 
глубокий каньон в Европе, са-
мый большой бархан в Евра-
зии, единственный субтропи-
ческий лиановый лес, самая 
мощная гидроэлектростанция 
на Северном Кавказе.

- Во время пандемии, в связи 
с закрытием границ, россияне 
начали увлекаться внутрен-
ним туризмом. Республика 
Дагестан не осталась в сторо-
не. Тогда турпоток увеличился 

на 40 процентов. В 2023 году 
он стал больше на 45 процен-
тов, - рассказал Курбан Ас-
ланов.

Достичь договоренностей 
о совместной работе удалось 
и с представителями Респуб-
лики Узбекистан. Как отме-
тила директор регионального 
департамента потребительского 
рынка и туризма Мария Трофи-
мова, это направление наби-
рает популярность, а прямое 
авиасообщение дает региону 
возможность выстроить ка-
чественные обменные тури-
стические потоки.

ВНУТРИ СТРАНЫ
Всего на выставке Тюмен-

ская область подписала более 
30 соглашений, в том числе 
с другими регионами. Так, в 
планах развитие туристиче-
ского потока из Омска в То-
больск и углубление сотруд-
ничества с Ямалом.

- Коллеги с Ямала - одни 
из наших ключевых друзей. 
Мы плотно работаем с ними. 
В прошлом году они запусти-
ли прекрасную стоповер-про-
грамму, которая позволяет из 
Москвы комфортно долететь 
до Тюмени с пересадкой в Са-
лехарде и испытать на себе всю 
романтику Крайнего Севера. 
Решили углубить наше сотруд-
ничество в рамках ее продви-
жения. В этом году будем уси-
ливать ее за счет интеграции 
более интересных предложе-
ний, широкого продвижения. 
Считаем, что это поможет сис-
темно увеличивать долю гос-
тей из столицы, - рассказал 
руководитель Агентства туриз-
ма и продвижения Тюменской 
области Дмитрий Пухов.

С Омской областью регион 
тоже давно дружит. В городе 
налажено прямое авиасооб-
щение с Тобольском. Ранее 
тюменские туроператоры ез-

Региональная
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Туристический потенциал духовной столицы Сибири привлекает всё больше гостей.

Термальные источники давно стали региональным брендом.
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дили в Омск. Сейчас с ответ-
ным визитом в область ждут 
омичей.

- С Тюменью у нас есть меж-
региональные маршруты. Хо-
чется отметить, что мы соседи. 
Если Тюменская область ас-
социируется с горячими ис-
точниками, то Омская - это 
таежная Сибирь, прекрасные 
степные просторы и природ-
ный ресурс. Например, у нас 
есть самое большое горько-
соленое озеро Эбейты с древ-
нейшей историей. Мы зовем 
всех увидеть наши природ-
ные ресурсы. Запускаем вод- 
ные маршруты из Омска до 
поселка Большеречье, где на-
ходится уникальный истори-
ко-культурный музей-запо-
ведник «Старина сибирская», 
- рассказала заместитель мини-
стра культуры Омской области 
Светлана Бакулина.

Также она добавила, что Ом-
ская область славится боль-
шим количеством событий-
ных мероприятий. Например, 
этим летом здесь состоится 
съезд представителей тради-
ционных культур.

Отметим, что на выставке 
Тюменская область пригото-
вила достаточно серьезную 
подборку ассортимента своего 
турпродукта. По словам дирек-
тора регионального департа-
мента потребительского рынка 
и туризма Марии Трофимовой, 
участие в таких выставках по-
могает находиться в информа-
ционной повестке, выстраи-
вать диалоги о сотрудничестве 
между субъектами, консоли-
дировать запросы и реализо-
вывать задачи, которые стоят 
перед конкретным регионом.

- Мы уже шесть лет приезжа-
ем на выставку MITT. В этот 
раз так совпало, что выставка 
«Интурмаркет» перетекает в 
другую, поэтому приняли ре-
шение поучаствовать на двух 
площадках. Эффективность 
такой работы заключается в 

том, что переговоры, которые 
проводятся здесь, уже подкреп- 
ляются какой-то практической 
реализацией. Подписанные 
соглашения, турпродукты, 
чартерные программы, кото-
рые обсуждают на событии, 
затем реализуются, - говорит 
Мария Трофимова.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ БРЕНДЫ
Помимо туристических 

маршрутов, гостям выставки 
презентовали и местную про-
дукцию. Так, посетители вы-
ставки оценили тюменскую 
минералку. К слову, ее можно 
не только пить, но брызгать 
на лицо для увлажнения и ос-
вежения.

- Такой интерес говорит о 
том, что реклама, которую 
мы давали до этого в рамках 
проекта Visit Tyumen на тер-
ритории Москвы, дает свои 
плоды. Многие уже знают 

про один из наших брендов. 
Они подходят и уточняют, та 
ли это самая вода, стремятся 
попробовать. Люди интересу-
ются тем, где ее можно при-
обрести, - рассказал главный 
специалист Агентства туризма 
и продвижения Тюменской об-
ласти Владимир Катаев.

Представители региона на 
этот вопрос отвечали честно: 
только в Тюмени, а это еще 
один повод приехать в гости 
в наш регион.

Также на стенде Тюменской 
области потомки купца Ко-
локольникова организовали 
дегустацию чая. По мнению 
Марии Трофимовой, такие 
презентации усиливают куль-
турно-познавательный трек. 
Во время дегустации сибир-
ского чая люди, общаясь, 
больше узнают о туристиче-
ских возможностях региона.

Как подчеркнула Мария 

Трофимова, Тюменская об-
ласть - достаточно узнаваемый 
регион на карте России с точ-
ки зрения туристических воз-
можностей.

Стоит отметить, что тури-
стический потенциал и раз-
витие региона в этом направ-
лении высоко оценивают и 
эксперты.

- Считаю, что неплохо за-
рекомендовал себя и бренд 
Visit Tyumen, который сделал 
регион узнаваемым и разру-
шившим стереотип о том, что 
Сибирь - это территория веч-
ного холода, - заявила старший 
преподаватель кафедры между-
народных экономических отно-
шений Южно-Российского ин-
ститута управления Российской 
академии народного хозяйства 
и государственной службы Ев-
гения Васюта. 

По мнению эксперта, на се-
годняшний день Тюменская 

область - одна из современ-
ных, динамично развиваю-
щихся и привлекательных тер-
риторий, которая уже сейчас 
является серьезным игроком 
на рынке туристических услуг.

Солидарна с коллегой и про-
фессор Воронежского филиала 
Российской академии народно-
го хозяйства и государственной 
службы Валентина Сыроижко, 
она уверена, что туризм по-
зволяет выстроить прочные 
горизонтальные связи между 
регионами России, разными 
народами и культурами.

- Правильно выстроенная 
туристическая политика, с уче-
том экологической обстановки 
и заботы об окружающей сре-
де, а также с учетом интересов 
местного малого и среднего 
бизнеса, создает комфортный 
психологический климат внут-
ури страны и может стать зна-
чительной преградой для тех, 
кто имеет целью раскачать 
общество с помощью фейков, 
- заявила она. - Воронежская 
и Тюменская области стали 
важными пунктами «Импера-
торского маршрута», который 
объединил 24 региона России, 
связанных с жизнью и деятель-
ностью императорской семьи, 
а значит, с преобразованиями 
России. В Воронежской об-
ласти, например, зарождался 
российский флот. Сейчас это 
визитная карточка не только 
для туризма в регионе, но и 
для сотрудничества в сфере 
образования. Путешествуя по 
городам России, наши буду-
щие поколения смогут лучше 
узнавать свою историю, заво-
дить знакомства и строить со-
вместные межрегиональные 
проекты.

Отметим, что за шесть лет 
Тюменской области удалось в 
2,4 раза увеличить турпоток - с 
1,4 млн в 2017 году до 3,3 млн 
человек в 2022 году, в пять раз 
нарастить объем налоговых 
поступлений отрасли.

жизнь

Пройти «Императорским маршрутом», 
посетить тюменские термы, блинную сто-
лицу Сибири или родину Конька-горбунка 
смогут дети из семей мобилизованных в 
Тюменской области.

В регионе разработано 10 межрегиональ-
ных маршрутов для детей. На заседании 
Совета Законодателей Тюменской области, 
Ханты-Мансийского автономного округа - 
Югры, Ямало-Ненецкого автономного округа 
в Тобольске заместитель председателя 
Тюменской областной думы Наталья 
Шевчик отметила, что у нас разработано 
10 маршрутов, это маршруты для детей 
трех субъектов.

- Связующим звеном стал «Император-
ский маршрут», который подходит как для 
взрослых, так и для детей. В Тюменской 
области доступны 25 маршрутов для школь-
ников и студентов внутри региона, - уточ-
нила Шевчик.

Туроператоры готовы разработать специ-
альные туристические маршруты и предло-
жить уже существующие. Огромный багаж 
всевозможных экскурсий есть как в самой 
Тюмени, так и далеко за ее пределами.

Сейчас у школьников и студентов из Тю-
менской области, Югры, с Ямала, из Кур-

ганской, Омской, Свердловской областей 
популярны маршруты «Покоряя недра, со-
храняй природу», «Петровские уроки», «Энер-
джи тур», межрегиональный тур Тюмень - 
Тобольск - Омск по истории Гражданской 
войны, тур «Черное золото Сибири» и экотур.

Напомним, что организовать туристиче-
ские поездки по Уральскому федеральному 
округу для детей из семей военнослужащих 
предложил губернатор Тюменской об-
ласти Александр Моор. Эту идею поддер-
жали руководители дум Тюменской области, 
Югры и Ямала.

- Уверен, к программе смогут подключить-
ся Курганская, Челябинская и Свердлов-
ская области. У ребят летом будут канику-
лы, благодаря такому проекту они смогут 
познакомиться с достопримечательностя-
ми, историей и природой наших регионов, 
- сказал губернатор.

Между тем идея туристических поездок 
для детей мобилизованных, предложенная 
губернатором Тюменской области, может 
быть успешно подхвачена другими региона-
ми, а в дальнейшем может стать не только 
достаточно перспективной технологией пси-
хологической реабилитации, но и зарождени-
ем нового направления в детском туризме.

Знакомство с богатой культурой и тради-
циями региона, по мнению старшего пре-
подавателя кафедры международных 
экономических отношений Южно-Рос-
сийского института управления Россий-
ской академии народного хозяйства 
и государственной службы Евгении 
Васюты, позволит детям получить новые 

интересные впечатления, расширить круг 
своих интересов.

- Считаю, что организация отдыха для де-
тей военнослужащих поможет им не только 
традиционно укрепить здоровье в период 
летних каникул, но и снять эмоциональное 
напряжение, связанное с расставанием с 
близкими людьми, - отметила она.

 ■ В ТЕМУ
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На праздники в Тюменскую область традиционно приезжает много гостей.

«Императорский маршрут» подходит для семейного отдыха.
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УСПЕШНАЯ ПРЕМЬЕРА
Если есть звание «мать-

героиня», то 47-летняя Ольга 
Зуева (имя изменено. - Ред.) 
из города Альметьевска в Та-
тарстане - настоящая мать-
антигероиня. Именно она, 
47-летняя мама троих детей 
и теперь уже бывшая заведую-
щая кассой одного из татар-
станских банков, - ключевая 
фигура этой криминальной 
авантюры. А еще у нее вну-
шительная кредитная исто-
рия. На конец 2022 года Оль-
га задолжала банку 235 тысяч 
рублей. И, возможно, со вре-
менем бы даже рассчиталась. 
Но, имея перед глазами базу 
данных состоятельных ВИП-
клиентов с приличными сум-
мами на счетах, женщина ре-
шила пойти другим путем.

- Она никогда не говорила 
мне, что нуждается в день-
гах, - уверяет в разговоре 
с «КП» родственница Зуе-
вой. - Оля в банке ведь не-
сколько лет работала...

Как считает следствие, свой 
криминальный театр Оль-
га создала в августе 2018 го-
да - именно тогда она пошла 
на свое «дебютное» преступле-
ние. Первыми «актрисами» 
стали ее мама-пенсионерка 
и подруга - еще одна сотруд-
ница банка Надежда Миль-
кова (имя изменено. - Ред.).

Сценарий продумали до ме-
лочей, выбрав сценой другое 
отделение того же банка, в ко-
тором работали, - в Нижне-
камске. Перед местными кол-
легами Надежда появилась 
в хиджабе под руку с матерью 
Ольги. Якобы богатая клиент-
ка пришла с племянницей-

мусульманкой снять деньги 
со счета. Паспорта нет, уте-
рян - вот справка (липовая, 
разумеется). Но дело выгоре-
ло - из отделения парочка вы-
шла с 7 миллионами рублей, 
снятыми с чужого счета.

Премьера прошла успешно, 
и окрыленная первым успе-
хом труппа устроила гастроли. 
В 2019 году они тем же соста-
вом и с той же легендой поя-
вились в татарстанском городе 
Азнакаево. Но в этот раз кас-
сир не решился выдать деньги 
по справке, начав проверку. 
Пока сотрудник ждал началь-
ства, «бабушка и племянница» 
смылись ни с чем.

После этого Надежда от дел 
отошла. Забегая вперед, ска-
жем, что сейчас она занима-
ется рукоделием и продает 

через соцсети самодельных 
домовят, находясь под след-
ствием и сидя под подпиской 
о невыезде. Талантливый че-
ловек, как говорится, талант-
лив во всем. Главное - найти 
таланту мирное применение...

В ДЕЛО
ВСТУПАЕТ СЕМЬЯ

А вот Зуева вошла во вкус.
В базе банка маячила круп-
ная рыба. Свой план женщина 
вынашивала долго и через год 
отправилась на дело в Казань. 
Полагаться на подруг в этот 
раз не стала, позвала с собой 
25-летнего племянника Эль-
дара.

- Он тогда только окончил 
университет, круглый отлич-
ник. Сделал грин-карту (рабо-
чая виза в США. - Ред.) своим 
трудом, потому что знает ан-
глийский не хуже, чем рус-
ский и татарский. Собирался 
ехать на работу в Америку, ему 
там предлагали место, - взды-
хает в разговоре с «КП» род-
ственница Ольги и Эльдара.

Планы на жизнь в Америке 
сначала отодвинул коронави-
рус, а потом в прах разруши-
ла родная тетя, попросившая 
о помощи в своей афере.

- Ладно, если бы он шало-
паем был каким-то, но нет - 
эрудированный мальчик! 
Мы, когда узнали об этом 
мошенничестве, были просто 
в ужасе, - уверяет родствен-
ница.

На сей раз подбирать ко-
манду доверили «эрудиту». 
Эльдар подключил четырех 
знакомых кавказцев, а на 
главную роль утвердили 
65-летнего дворника Петра 
Петровича - внешне весьма 
похожего на клиента, чей 
счет планировалось избавить 
от денег.

Дворника сводили в модный 
бутик, накупили брендовых 
вещиц, причесали. За роль 
пообещали 50 тысяч рублей, 
сказав, что вынести из банка 
нужно 200 - 300 тысяч.

ПЕТРОВИЧ,
ВАШ ВЫХОД!

...В банк входит солидный 
мужчина. Протягивает касси-
ру справку о потере паспор-
та. Та в ответ выдает ему тол-
стые стопки пятитысячных 
купюр - 21 миллион рублей. 
Все это фиксируют камеры 
видеонаблюдения.

- Беру расходный ордер, иду 
в кассу, - описывает позже 
свои действия во время след-
ственного эксперимента Петр 
Петрович. - Открываю сум-
ку. Она дает одну пачку. Это, 
получается, пять лимонов. 
Я ложу. Дает вторую - ложу. 
Третью…

На выходе из банка Петра 
Петровича приняли те самые 
кавказцы и забрали сумку 
с деньгами. Но у массовки 
оказался свой сценарий - они 
сбежали с деньгами, обыграв 
и исполнителя главной ро-
ли Петровича, и режиссера 
Эльдара, и автора сценария 
Ольгу Зуеву.

- Этих денег у нее нет! - 
в один голос уверяют родные.

Как только в банке сооб-
разили, что отдали деньги 
подставному клиенту, обра-

тились в полицию. По но-
меру машины отследили 
троих кавказцев, следом 
взяли Эльдара и его тетю. 
Непойманным остался 
только 31-летний Ра-
дис Сабиров. Как уве-
ряет на допросах Зуева, 

деньги забрал именно он. 
Мужчина объявлен в фе-

деральный розыск.
- Уже скоро будет год, как 

мы Эльдара не видели. На су-
ды не ходим, чтобы лишний 
раз нервы себе не мотать, - 
говорят родные парня. - Оби-
жаемся ли на Ольгу? Обижай-
ся, не обижайся, что ж теперь 
делать...

Сейчас дело, в которое 
вошли все три эпизода, на-
правлено в суд. Компании 
вменяют мошенничество ор-
ганизованной группой и под-
делку документов. На Ольгу 
Зуеву дела возбуждены сра-
зу по пяти статьям и трем 
эпизодам мошенничества, 
ей грозит до 10 лет тюрьмы. 
Женщину также обвиняют 
в присвоении 1,5 миллио-
на рублей. Их она забрала 
из банка во время загрузки 
кассет с наличными в банко-
мат. Общий ущерб от при-
ключений татарской «подруги 
Оушена» составил 31 милли-
он рублей.

Обычный казанский 
дворник Петр Петрович, 

сыграв богача, 
вынес из банка 
21 млн рублей.

Радис Сабиров
должен был
вместе с приятелями 
забрать деньги 
и передать 
заказчице, 
но, получив 
миллионы, 
он скрылся
в неизвестном 
направлении. 
Сейчас он
в федеральном 
розыске.
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ОФИЦИАЛЬНО
Официальный представитель МВД России Ирина ВОЛК:

- По версии следствия, ко всем эпизодам криминальной

деятельности причастна заведующая кассой одного из бан-

ков. Воспользовавшись служебным положением, она узнала

о продолжительном отсутствии движения средств на счетах

двух клиентов. На их имена сотрудница банка и ее сообщни-

ки оформили поддельные документы - получаемые при утере

паспорта временные удостоверения личности. Затем, выдав

за вкладчиков подходящих по возрасту людей, фигуранты ор-

ганизовали снятие денег с их счетов. Уголовное дело ушло на

рассмотрение в суд.

Ангелина ШАРЫПОВА

Кассирша из Татарстана

сколотила банду, которая

разыгрывала в банках 

настоящие спектакли и снимала

миллионы с чужих счетов.

Альфонс заставляет 
десятки женщин брать 

миллионные кредиты 
и отдавать последнее: 

читайте расследование на сайте KP.RU

Соцсети

- Свет мой, 
зеркальце, скажи, 

я ль на свете 
всех умнее, всех 
богаче и хитрее?

Многодетная мать
и ее криминальный 
театр
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Михаил ПЕТРОВ

МОК выдвинул 
неприемлемые условия 
для наших спортсменов.

Международный олимпийский 
комитет делает все, чтобы Россия 
и ее спортсмены сами отказались от 
участия в международных соревно-
ваниях. МОК и его президент Томас 
Бах выдвинули такие требования, 
которые большинство российских 
атлетов сочтут для себя неприем-
лемыми. А чтобы условия не смяг-
чались, МОК запугивают и шанта-
жируют и делают это официально.

БЕЗ ФЛАГА,ГИМНА И СВЯЗИ 
С АРМИЕЙ

МОК уже не мог тянуть паузу с 
решением о допуске российских 
спортсменов. Олимпийская Хартия 
и эксперты ООН о правах человека 
прямо говорили о том, что отстра-
нение просто незаконно. И тому же 
Томасу Баху все сложнее было от-
биваться от критики и игнорировать 
справедливые обвинения.

Так что формально МОК вынужден 
был рекомендовать всем между-
народным федерациям допустить 
наших спортсменов…

Но!
 ✓ Без флага
 ✓ Без гимна

 ✓ Не из командных видов спорта
 ✓  Не связанных с ЦСКА, «Динамо» 
и Росгвардией

 ✓  Не поддерживающих СВО
Так что, судя по всему, какие-

то люди из МОК будут рыскать по 
соцсетям российских спортсменов, 
выискивая там «компромат» на них. 
Что делали звезды спорта России 
после февраля 2022 года? Что го-
ворили про СВО?

Но и  этот список требований 
нельзя считать окончательным. В 
любой момент МОК может вылезти 
с новым ультиматумом и, к приме-
ру, предложить подписать какую-
нибудь бумагу с отречением.

Условия неприемлемые. Это 
значит, что на Олимпиаду-2024 
в Париже не пускают ни капитана 
Вооруженных сил России Марию 
Ласицкене - лучшую сейчас прыгу-
нью в мире. Ни старшего сержанта 
полиции пловца Евгения Рылова. 
Ни лейтенанта Росгвардии гимна-
ста Никиту Нагорного. И вообще 
многие звезды российского спор-
та, имеющие отношение к ЦСКА 
и «Динамо», попадают в запретные 
списки МОК.

А гандболистки, волейболисты, 
другие сборные команды России? 
Они тоже вычеркнуты из междуна-
родных соревнований и отборов. 
Это значит, что Олимпиада закрыта 
и для них.

«ПОШЛИ НА ФИГ!»
Олимпийский комитет России был 

явно обескуражен таким поворо-
том. Вскоре вышло официальное 
заявление от ОКР. В нем условия 
МОК прямо названы дискриминаци-
ей. Но ярче всех выступила лыжница 
Вероника Степанова.

«А не пошли бы вы на фиг со все-
ми своими условиями, уважаемый 
МОК? Я не дам никакой «междуна-
родной комиссии» разбирать мои 
взгляды и  убеждения и  решать, 
допустить ли меня до Кубка мира. 
Бегайте сами в таком случае», - на-
писала Степанова в соцсетях.

Похоже, что тактика МОК с эти-
ми условиями проста - россияне 
сами откажутся от участия в Олим-
пийских играх на таких условиях. 
А сам МОК вроде как и ни при чем. 
Предлагали? Ну и что, что на усло-
виях фактического предательства, 
ведь предложение же было? И пока 
план МОК работает. Нет ни одного 
спортсмена в России, который бы 
публично согласился участвовать 
в турнирах на условиях Баха и его 
комитета.

Спорт

Отличная неделя, богатая прекрасными возмож-
ностями для роста и развития. Для бурной деятель-
ности годятся понедельник, вторник и пятница. Вы 
можете потерять какой-то источник дохода, финан-
совой поддержки. Но вы этого почти не заметите, 

поскольку других источников будет предостаточно. 

Напряжение в отношениях с окружающими 
постепенно уходит  - можно снова общаться с 

людьми, не опасаясь вызвать вспышку немотиви-
рованной агрессии. Главное, самим себе не давать 
впадать в крайности. Во всем должен быть баланс, 

так что не зацикливайтесь на чем-то одном.

Близнецов поджидают трудности в ра-
боте и карьере. Самые разные пробле-

мы: от испорченного оборудования до уменьшения 
зарплаты. Но грустить рано, ведь есть и хорошие 
новости. В отличие от внешнего мира, в мире вну-

треннем у вас наступает период гармонии и роста.

Раки, находящиеся в свободном поиске, могут на 
этой неделе начать новые отношения или встретить 

особенного человека. Возможно, на ваше сердце 
найдется несколько претендентов. Семей ные Раки 
смогут посвятить больше времени дому и близким, 

и это зарядит вас позитивными эмоциями.

Львам важно четко определиться с целями и 
задачами. Если вы этого не сделаете, то будете 
распыляться и тратить драгоценные время и энер-
гию впустую. Если же вы поймете, к чему нужно 
стремиться, ничто не сможет вас остановить на 

пути к исполнению ваших планов.

Вы почувствуете, что жизнь меняется к лучшему. 
После затяжного сложного периода у вас словно 
откроется второе дыхание. Вы сможете оставить 
в прошлом неудачи и разрешить проблемы, ме-
шавшие вам двигаться вперед. И окрыленными 
двинетесь навстречу прекрасной новой жизни.

Эта неделя больше всего подходит для учебы. 
Так что осваивайте новое и полезное, что бы это 
ни было. И не забывайте: сначала придумывать 
проблемы, а потом героически их преодолевать - 
это, конечно, штука очень интересная, но вам она 

и даром не нужна.

Сначала может показаться, что на этой 
неделе слишком много раздражающих 

факторов, касающихся отношений  - любовных, 
рабочих, дружеских. В них постоянно будут вме-
шиваться третьи лица или обстоятельства. Но в 
этом и возможности для дальнейшего процветания.

Одни люди исчезают из вашей жизни, а 
другие, напротив, становятся вам ближе. 

Не переживайте, это нормально: к вам тянутся 
именно те, кто по каким-то причинам вам сейчас 
нужен. Что касается работы и финансов, то неделя 

подходит для укрепления ваших позиций.

Продолжается время, благоприятное для 
длительного нахождения в стенах родного 

дома, общения с семьей. Самое выгодное положе-
ние, конечно, у тех, кто работает удаленно. Кроме 
того, на этой неделе может наконец решиться 
давняя проблема, лет сто не дававшая вам покоя.

Водолеев, как и на прошлой неделе, ждут 
непонимание и разногласия с окружающи-

ми. Поэтому сокращайте количество контактов с 
людьми и больше рассчитывайте на собственные 
силы. Плюс же недели заключается в том, что она 
очень хороша для финансовой сферы.

Для Рыб объективно неделя весьма удачная: 
в деньгах стабильность, люди готовы вас поддер-

живать, в социуме вы имеете вес, к вам прислу-
шиваются. Кроме того, вам можно знакомиться 
с представителями противоположного пола и с 
головой окунуться в новый роман.

Овен

Телец

Близнецы

Рак

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

3 - 9 апреля

Подготовила Евгения АН.

Весы

Все новости 
спорта - 
на KP.RU/SPORTS

Окончание.
Начало < стр. 1.

Так уже было в начале февра-
ля: сначала оптимистичные из-
вестия, а потом - инфекция, кро-
воизлияние в мозг и очередная 
ампутация. Но сейчас, похоже, 
не тот случай, и олимпийский 
чемпион действительно начал 
восстанавливаться.

Илья Авербух уже несколько 
месяцев является чуть ли не 
главным информатором по 
вопросам, связанным с Ко-
стомаровым. Хореограф 
и продюсер - близкий друг 
Романа, поэтому он всегда 
на связи с его женой Ок-
саной Домниной, а теперь 
и с самим фигуристом.

- Несколько дней назад 
он записал нам голосовое 
сообщение, в голосе чув-
ствовалась очень сильная 
мотивация, - рассказывает 
Илья. - Он даже шутил - мол, 
сейчас «меня подрихтуют, 
и я вернусь к вам, ребята».

По сути, за почти три месяца 
госпитализации, ужаса и тяже-
лейших операций это первое со-
общение лично от Романа, пусть 
и переданное через Авербуха. 
Который настроен очень пози-
тивно и явно не склонен приу-
крашивать события, ведь когда 
у его друга все было плохо, Илья 
старался молчать. Сейчас же - 
комментарий за комментарием.

- Cитуация начала выправ-
ляться, - уверяет Авербух. - Мы 
на день рождения (в феврале 
Костомарову исполнилось 46 
лет. - Ред.) записывали Роме 
видеопозд равления, где-то мо-
тивационные.

УЧИТСЯ ЖЕВАТЬ 
И ГЛОТАТЬ

Если же говорить о вещах 
более конкретных, то, как со-
общают разные источники, 
распространение некроза на 
данный момент остановле-
но, дальнейших операций не 
потребуется. Мозговое кро-
вообращение в норме, Косто-
марову, который постоянно 
находится в полном сознании, 
продолжают ставить капельни-
цы и делать уколы. Лекарствен-
ная терапия сейчас направлена 
на внутренние органы, так как 
их нужно поскорее восстано-
вить. «Костомаров восстанав-
ливает повседневные функции 
организма - пьет специальное 
питание, учится жевать и гло-
тать, но сидит пока только с чу-
жой помощью», - говорят люди 
из окружения фигуриста.

Спортсмену уже не ну-
жен аппарат искусственно-
го дыхания с трахеостомой. 
Впрочем, борьба на этом 
не заканчивается. Теперь 
олимпийский чемпион бу-

дет проходить курс реа-
билитации и готовиться 
к протезированию ампу-
тированных конечностей. 
Какие именно будут про-
тезы и что именно будут 
протезировать - пока не-

известно.
Подготовил

Денис АКИНИН.

Россию взяли в кольцо. Олимпийское
 ■ ПОЛНЫЙ ФИНИШ

Роман КОСТОМАРОВ:

Меня подрихтуют,
и я к вам вернусь, ребята!

Вряд ли Роман смог бы 
выстоять в этой ситуации 
без поддержки супруги, 
известной фигуристки

Оксаны Домниной.
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Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. Она нарушена там, где
«птицы не поют и дере-
вья не растут». 8. Кто из 
секс-символов Голливуда 
часами наблюдает за до-
машним удавом? 9. Какие 
горы, согласно легенде, 
получили свое название от 
историка Полибия? 10. Кто 
эгоистично прихотлив? 15. 
Кого Георгий Данелия изна-
чально не хотел снимать в 
роли героя комедии «Осен-
ний марафон»? 16. Какое 
инфекционное заболевание 
особенно несовместимо с 
авиаперелетами? 17. Ка-
кая королевская династия 
стала Капетингами? 18. 
Художник по глине. 19. 
Людоед из белых медведей 
в мифах эскимосов. 20. От-
делочный шнур. 21. Чего 
больше всего опасается 
проворовавшийся бухгал-

тер? 22. Крупнейший лемур 
с Мадагаскара. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Како-
го крылатого коня античные 
мифы прочно связывали с 
музами? 2. Борец за права 
подсудимого. 4. На каком 
острове богиня Афродита 
обрела вечную молодость? 
5. Из-за чего некоторым
нужен шестимесячный от-
пуск два раза в год? 6. 
Какая птица так наедается 
падали, что не может потом 
взлететь? 7. Прикусить ... 9. 
Независимый оценщик. 11. 
Кто готовится принять кре-
щение? 12. Расписка о том, 
что за все уплачено. 13. 
Имущество латифундиста. 
14. ... дня. 15. Король тро-
на бронированных медведей 
из фантастического романа 
«Северное сияние». 17. Что 
добавляют вашей одежде 
лишние килограммы?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Эколо-
гия. 8. Кейдж. 9. Апеннины. 10. Самодур. 15. Басилаш-
вили. 16. Отит. 17. Робертины. 18. Гончар. 19. Туунбак. 
20.Тесьма. 21. Ревизия. 22. Индри. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.
Пегас. 2. Адвокат. 4. Кипр. 5. Лень. 6. Гриф. 7. Язык. 9. 
Аудитор. 11. Катехумен. 12. Квитанция. 13. Плантация. 
14.Долгота. 15. Бирнисон. 17. Размер.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь стильной с «КП»!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Это платье 

интересно своей 
нейтральностью 

и адаптивностью 
к разным поводам. С такими 

локонами - это выпускной 
бал. С кедами и косухой - 

наряд для свиданий 
и прогулок. С высоко 
убранными волосами 
и светлой обувью - 
даже свадебное. 

Антураж определяет тему.

«Курение предупрежда-
ет: Минздрав - ябеда!»

�  �  �
- Любимая, ради тебя 

я готов на все.
- Что, и свою квартир-

ку готов на меня пере-
писать?

- Ну ты любовь-то с 
безу мием не путай.

�  �  �
- Тебе пиво, получается, 

дороже, чем я?!
- Нет, пиво получается 

дешевле, чем ты.
�  �  �

Пролетевший над рос-

сийской военной базой 
американский дрон вер-
нулся с установленным 
Яндекс.Браузером.

�  �  �
Если свет выключается 

со звуком «э», значит, в 
туалете кто-то есть.

�  �  �
«А ты сиди и не ква-

кай!»  - иногда напоми-
нал Иван-царевич жене 
о ее прошлом.

�  �  �
Хочешь, чтобы тебя пом-

нили потомки? Почаще по-
купай детям мороженое.

�  �  �
- Кашляете?
- Кашляю.
- Пьете, курите?
- Пью, курю.
- Так, срочно бросай-

те пить и курить!
- И что же я после это-

го, доктор, только каш-
лять смогу?

�  �  �
На соревнованиях по ме-

танию молота спортсмен 
так далеко забросил молот, 
что зрители ахнули. А один 
из зрителей даже ахнуть не 
успел.

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Приятных вам выходных!

Анна ХАРИСОВА, 
19 лет, Самара:

- Учусь на психолога. 
Увлекаюсь йогой, 
хожу в спортзал. 

Хочу быть 
моделью.

Прогноз погоды на 1 апреля

 +6…+8 -1…+1 

 +3…+5 -1…-3 

   0…+2 -6…-8 

   0…-2 -2…-4

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 764 мм рт. ст.
(норма для апреля - 756)
Относительная  
влажность воздуха - 46%
Ветер - южный, 3 - 5 м/с
Солнце:
восход - 6.08
закат - 19.15 Луна растет.
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Благодаря интеграционным программам 
Россия и Беларусь станут еще ближе

Распространяется бесплатно 31 марта / 2023 / № 12 (1)
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БЛИЗКИЙ ВОСТОК

Депутат ПС Владимир 
Плякин - о том, куда 
поехать отдыхать

Брест и столица Приморья 
будут побратимами
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НА ЭТОМ «ФЕРМЕРЕ» 
ПАХАТЬ НАДО
В Башкирии 
собирают тракторы 
с комплектующими 
от сябров

В ДЕТСТВЕ И ЛИФТ 
КАЗАЛСЯ ВЕСЕЛЫМ 
АТТРАКЦИОНОМ

Юмористка Елена Воробей:  

13
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НА ЭТОМ «ФЕРМЕРЕ» 
10

7

БАЙКАЛ, КРЫМ, ВИТЕБСК
4

ДРУЗЬЯ, ПРЕКРАСЕН НАШ СОЮЗ!
5



2 ДЕНЬ ЕДИНЕНИЯ НАРОДОВ 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ
31 марта / 2023 / № 12 (1)

Александр Лукашенко:
 ● Мы пытаемся выстроить единое Со-

юзное государство на новых принципах, 
чтобы никто не был в обиде, чтобы раз-
вивались суверенные независимые госу-
дарства - Беларусь и Россия. К такому со-
юзу, уверен, будут подключаться и другие 
республики бывшего Советского Союза.

 ● Экономика в России и вообще у нас 
в Союзном государстве не просто укре-
пляется, а неожиданно интенсивно 
укрепляется.

 ● Срывов практически нет. И развитие 
нашей экономики, и вообще существова-
ние наших государств изменилось резко. 
Нам предсказывали крах, гибель и так 
далее. Мы так и планировали раньше, 
и здесь не раз об этом говорили, что жизнь 
многообразна, мы кому-то нужны, нам кто-
то нужен. И мы нашли тех партнеров, кото-
рые с нами успешно работают, с которыми 
мы работаем и продвигаем экономики 
наши. У нас и с импортозамещением нор-
мально получается. И на своих самолетах 
будем летать, и военных, и гражданских 
(на военных мы и так летаем). И на своих 
автомобилях будем передвигаться.

 ● Дальний Восток - хоть и далекий, но 
наш, и Отечество у нас одно, хоть мы и жи-
вем в двух государствах. Мы в отличие 
от некоторых республик сохранили это 
единство и полны решимости его упро-
чить. На Беларусь можете рассчитывать. 
Знайте, что при любой ситуации, какая бы 

ни складывалась, - вы в этом убеждены, 
но и россияне должны быть убеждены, - 
мы всегда будем рядом. И не надо кому-
то думать, что Россия такая огромная… 
Действительно, мощь: полдня надо лететь 
с одного края на другой. Беларусь помень-
ше, но дело ведь не в этом. Мал золотник, 
да дорог. У нас есть что положить на чашу 
огромной России.

 ● Если против Союзного государства нач-
нут разворачивать армии, ставить на грань 
выживания разного рода санкциями, за-
пугивать и угрожать, то Беларусь и Россия 
тогда ломанут так, что мало не покажет-
ся. Поэтому с нами не надо связываться. 
И  по духу мы люди такие, что невозможно 
победить, и по территории: от Бреста до 
Владивостока - уже многие пробовали, 
мы помним. Чем закончилось - понятно. 
Поэтому не надо нас дергать. Мы ни к  ко-
му в огород не лезем, у нас достаточно 
земли. Дай бог ее удержать и освоить. Вот 
наши цели. Но еще раз повторяю, если 
кто-то не уразумел: мало не покажется. 
Я не угрожаю, я просто предупреждаю: 
упаси вас господь!

 ● Наш курс правильный, наше дело пра-
вое. Победим! У нас выхода другого нет.

 ● Наши отношения - дай бог, чтобы они 
были у других государств на таком уровне, 
как у нас с Россией.

 ● Можно упрекнуть и Россию, что она под-
держивает Беларусь, а Беларусь поддер-
живает Россию. Ну потому что мы близкие, 
мы родные, мы поддерживаем друг друга.

 ● Мы были, есть и будем вместе с нашей 
Россией! У нас с Россией союз теснее, чем 
в блоке НАТО.

 ● Сегодня уже все поняли, что такое Бе-
ларусь для России и Россия для Беларуси. 
В этом плане нам тоже придется активи-
зироваться. Сохраняя суверенитет, неза-
висимость, мы должны сделать максимум 
по кооперации в экономике, по нашему 
единству, единению.

 ● У нас с Российской Федерацией об-
щая система противовоздушной обороны, 
единая региональная группировка  войск, 
то есть совместная армия, совмест-
ные центры подготовки специалистов, 
наконец, Военная доктрина Союзного 
государства.

 ● Нас намертво пристегнули к России. 
Им надо повалить эту страну, мощную 
в  военном отношении. Если только рухнет 
Россия, следующими будем мы. И даже не 
следующими - вместе туда пойдем.

ПЕРВЫЕ ЛИЦА

 ■ РФ и РБ на собствен-
ном примере доказали, что 
можно жить без оглядки 
на Запад.

Вячеслав ВОЛОДИН, спи-
кер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России:

- Нам крайне важно покон-
чить с бюрократией, 
которая многие во-
просы просто при-
водит к нулевому 
эффекту. В течение 
почти четырех лет 
обсуждаются кон-
цепции, которые за 
это время устаре-
вают, и итог совер-
шенно очевиден: мы стоим 
на месте, а нам важно, что-

бы законодательно обеспе-
чивались решения, принятые 
на высшем уровне главами 
наших государств - Владими-
ром Путиным и Александром 
Лукашенко. Нам важно, что-
бы как можно быстрее реша-
лись вопросы гармонизации 

законодательства, 
чтобы граждане Со-
юзного государства 
чувствовали себя 
комфортно, чтобы их 
права на территории 
и России, и Беларуси 
были защищены, что-
бы можно было раз-
вивать экономику.

Жизнь показала, как важно 
быть вместе, чувствовать пле-

чо друг друга, укреплять наше 
единство.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, 
председатель Палаты пред-
ставителей, первый замести-
тель Председателя ПС:

- Десятилетиями отработан-
ные Западом алгорит-
мы и деструктивные 
методики оказались 
неэффективны про-
тив Союзного госу-
дарства. Внешнее 
давление и санкции 
дали дополнительный 
импульс двусторон-
нему сотрудничеству 
и интеграционным процессам, 
подтвердили правильность вы-

бранного нашими странами 
пути. Совместные шаги союз-
ников позволили сохранить ста-
бильность и создать условия 
для роста. Оперативные меры 
по импортозамещению, обе-
спечению устойчивой работы 
предприятий, сохранению каче-
ства жизни людей в сочетании 
с тесной кооперацией и перехо-

дом на расчеты в на-
циональных валютах 
позволили успешно 
преодолеть санкци-
онный демарш Запа-
да и сделать техноло-
гический рывок. Уже 
сегодня по отдельным 
позициям импортоза-
мещение - больше де-

вяноста процентов, и процесс 
продолжается. Важный вклад 

в результат внесли 28 союзных 
программ.

Собственным примером мы 
продемонстрировали, что эра 
единоличного диктата завер-
шилась. Началось формиро-
вание нового миропорядка, 
в котором реальные ценности 
и ресурсы, а не виртуальные 
богатства составляют основу 
государственной мощи. Де-
вальвация американской и ев-
ропейской валют, инфляция 
и  стагнация экономик, ухуд-
шение уровня жизни и социаль-
ные потрясения - это далеко не 
полный перечень санкционных 
издержек для западных «демо-
кратий».

Несмотря на все наши успе-
хи, не надо останавливаться на 
достигнутом.

КОНЕЦ ЭРЫ ДИКТАТА ОФИЦИАЛЬНО
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Владимир Путин:
 ● Россия и Беларусь - добрые со-

седи, ближайшие союзники, стра-
тегические партнеры. Нас прочно 
объединяют общая история, ду-
ховные ценности, родственные, 
семейные связи. Разноплановое 
двустороннее сотрудничество неиз-
менно выстраивается на принципах 
взаимного уважения, поддержки 
и учета интересов друг друга.

 ● Что самое главное и что меня 
очень радует, мы расширяем воз-
можности в области кооперации, 
прежде всего промышленной коо-
перации. За предыдущие десятиле-
тия очень многое в Беларуси было 
сохранено из того, что еще доста-
лось от Советского Союза, и полу-
чило позитивное развитие. Резуль-
татами этого развития мы вместе 
можем сегодня воспользоваться. 
Больше того, объединяя усилия, мы 
создаем некую синергию: с одной 
стороны, ваши возможности в сфе-
ре промышленности, а с другой - 
потребности нашего рынка и до-
полнительные усилия российских 
предприятий, инженеров, научной 
школы. Все это складывается очень 
эффективно по некоторым отрас-
лям, и мы надеемся, что даст хоро-
ший результат - как для Беларуси, 
так и для России.

 ● У нас очень много направлений 
совместной работы, есть о чем по-
говорить. Я уже не говорю о даль-
нейших процессах, связанных со 
строительством Союзного государ-
ства. Здесь мы, как и договари-
вались, делаем все спокойно, без 
всякой спешки. Каждый шаг вы-
веряем. С тем, чтобы каждый этот 
шаг укреплял нас - изнутри, вовне 
наши политические системы, соз-
давал бы условия для их развития, 
создавал бы фундаментальную, 
хорошую, основательную базу для 
экономического развития.

 ● В строительстве Союзного го-
сударства очень многое предстоит 
сделать. Больше того, в условиях 
внешнего давления у нас возни-
кают новые возможности, чтобы 
использовать весь наш потенци-
ал для поддержки друг друга. Мы 
за последние годы сделали очень 

многое. По сути, открыли свой 
рынок для белорусских товаров. 
Это, на мой взгляд, очень хорошее 
 подспорье для кооперации с обеих 
сторон. Напомню и о нашем со-
трудничестве в области энергети-
ки. Здесь и атомная энергетика: 
заканчиваем крупнейший объект 
в  Беларуси. Это углеводороды: 
и газ, и нефть.

 ● Развитие морских грузопере-
возок и портовой инфраструкту-
ры отвечает экономическим по-
требностям не только России, но 
и братской Беларуси. Наши бело-
русские друзья заинтересованы 
в том, чтобы присутствовать на 
Балтике, заинтересованы в раз-
витии своих собственных портовых 
сооружений. Я это тоже поддер-
живаю и прошу оказать всяческое 
содействие. Это касается самых 
различных мест, различных то-
чек, различных сооружений, где 
наши белорусские друзья могли 
бы осуществлять эти проекты. Они 
важны и для нас. Потому что это 
развитие нашей инфраструктуры, 
увеличение грузоперевозок. Соот-
ветственно, все выгоды, которые 
будет получать Беларусь, также 
будут в значительной степени рас-
пространяться и на экономику РФ, - 
сказал глава государства.

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

СОЗДАЕМ СИНЕРГИЮ, ЧТО ПРИНЕСЕТ ХОРОШИЙ РЕЗУЛЬТАТ
 ■ Наши президенты продолжа-

ют курс на глубокую интегра-
цию - строят Союзное государ-
ство на новых принципах.

Владимир Путин и Александр Лукашенко никогда не скрывали, 
что они не просто коллеги, а добрые друзья.
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ТРУДНОСТИ ВСЕГДА СБЛИЖАЮТ

Александр МАРКЕВИЧ, член Комиссии 
ПС по безопасности и обороне:

- В развитие нашего сотруд-
ничества весомый вклад вно-
сит Форум регионов. Десятая, 
юбилейная встреча пройдет 
в  Уфе. Чтобы мероприятие было 
результативным, мы активно укре-
пляем региональные связи уже це-
лый год.

На Гродненщине проходит про-
ект «Россия - Беларусь: креп-
кое партнерство», реализованный 
при непосредственном участии депутатов 
всех уровней. Заинтересованность в 
нем проявила Калининградская область, 
многие белорусские участники. Пилот-
ный проект стартовал в середине февраля. 
Заключительная конференция пройдет на 

территории области, к этому времени важ-
но предложить для реализации несколько 

конкретных инициатив. Такие про-
екты придают ускорение развитию 
деловых, гуманитарных и эконо-
мических связей на региональном 
уровне.

Примеров партнерства у стран 
очень много. На слуху у большин-
ства - промышленные флагманы, 
но не стоит затенять и совместные 
инициативы «в глубинке».

Белорусско-российское со-
трудничество укрепляется по всем  направ-
лениям, Союзное государство - флаг-
ман и пример, когда осуществляются все 
 задуманные  проекты и начинания в поли-
тике,  экономике, соцсфере на благо наших 
народов.

 ■ Депутаты ПС - о единении стран
в непростой международной обста-
новке.

Николай ШЕВЧУК, пред-
седатель Комиссии ПС по 
аграрным вопросам:

- Политику про-
довольственной 
безопасности Со-
юзного государства 
уже определили. Ее 
развитие обеспечи-
вают совместные 
программы по фор-
мированию единой 
аграрной политики 
и интеграции инфор-
мационных государственных 
систем ветеринарного и фи-
тосанитарного контроля.

Параллельно с наращи-
ванием объемов производ-

ства и повышением качества 
сельскохозяйственной про-
дукции в наших странах аг-

ропромышленным 
комплексам необ-
ходимо продолжать 
взаимовыгодное 
сотрудничество по 
всем направлени-
ям. Минимизиро-
вать санкционное 
давление на Бела-
русь и Россию по-
может слаженная 

белорусско-российская ин-
теграционная работа и от-
крытость к сотрудничеству 
наших друзей на разных 
рынках.

Современные цифровые 
технологии позволяют нам 
обеспечивать грамотную 
политику в сельском хозяй-
стве. Развивается точное 
земледелие. Беспилотник 
в режиме реального време-
ни способен сканировать 
сельскохозяйственные пло-
щади и составлять карты по-
лей. Проанализировав дан-
ные, можно понять, каких 
удобрений не хватает в по-
чве. Белорусская техника 
показала свою конкуренто-
способность. Но, несмотря 
на все наши успехи, не надо 
останавливаться на достиг-
нутом.

Николай ВАЛУЕВ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по природным ресурсам, эколо-
гии и охране окружающей среды:

- Многостороннее сотрудничество РФ и РБ - 
хороший пример по выстраиванию интеграции, 
при этом без утраты каждой из сторон своей 
суверенности. Международная ситуация дала 
понять нашим странам, насколько мы друг для 
друга важны. Но главное - то, что делаем, на-
правлено на благополучие людей. Социальное 

обеспечение, защита труда, здоровья населения и безопасность - 
основные векторы взаимного сотрудничества.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму:

- В условиях геополитической вой-
ны, развязанной Западом против 
Союзного государства, ключевым 
фронтом является борьба за нашу ду-
ховность, традиции, историю. Именно 
через уничтожение этих ценностей 
лежит путь к порабощению или даже 
истреблению народов и государств 
в современных условиях. К сожале-
нию, за примерами далеко ходить не 
надо. Наша братская Украина - тому 
яркий пример. Сначала этот народ заставили 
забыть свою историю, навязав искусствен-
ный, радикальный национализм с привкусом 
фашизма, а теперь он на грани уничтожения.

В таких обстоятельствах защитить нашу 
общую историческую память, ее героев и тра-
диции - значит сохранить государства, обе-

спечить в них мир и безопасность. Помочь 
нам в этом деле может патриотическое вос-
питание молодежи и подготовка профессио-

налов в среде активных молодых 
людей, способных в будущем взять 
ответственность за эту работу на 
себя. Поэтому предлагаем создать 
эффективную постоянно действу-
ющую площадку - форум молодых 
историков, - на которой можно бы-
ло бы обсуждать важные вопросы, 
предлагать для реализации соответ-
ствующие инициативы, участвовать 
в формировании общего гуманитар-

ного пространства. Сегодня эффективно реа-
лизуют подобные проекты в сферах культуры 
и спорта (фестиваль «Молодежь - за Союзное 
государство», спартакиада Союзного госу-
дарства), но пришло время создать площадку 
и для гуманитарно-ориентированной активной 
молодежи.

Наталия КОСИХИНА, член 
Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию:

- За последний год в от-
ношениях наших стран 
произошло множество 
позитивных изменений, 
которые сыграли огром-
ную роль в социально-
э к о н о м и ч е с к о й , 
туристической и обра-
зовательной интегра-
ции наших государств. 
Невероятные конкурсы, удиви-
тельные научные программы, 
а также углубление двусторон-
них отношений в важнейших на-
правлениях, необходимых для 
развития наших стран в услови-
ях международной напряженно-
сти, - положительные факторы.

В нашу интеграцию включи-
лись почти все регионы России 
и Беларуси, что не может не 
радовать, так как это драйвер 

развития каждой территории. 
У всех субъектов РФ есть свои 

достоинства, поэто-
му мы выстраиваем 
сотрудничество с РБ 
на взаимовыгодных 
условиях. Создаем ра-
бочие места как для 
российских, так и бе-
лорусских специали-
стов. Продолжение 
этой работы позволит 
достичь результатов, 

которые пойдут на благо Союз-
ного государства.

В прошлом году я участвовала 
в IX Форуме регионов, который 
прошел в замечательном городе 
Гродно. В этом году юбилейный 
форум пройдет в конце июня 
в Уфе, подготовка уже началась. 
Мне нравится, что все, о чем мы 
говорим на этом мероприятии, 
очень быстро воплощается в ре-
альные дела и достижения.

Николай НОВИЧКОВ, член Комиссии ПС по труду, социальной 
политике и здравоохранению:

- Мы с Беларусью сейчас близки как никогда. 
На нашу долю выпали серьезные испытания, мы 
уже год в этом живем. И я вижу - однозначно нас 
поддерживают только белорусы. Друг познает-
ся в беде, трудности всегда сближают, и здесь, 
кроме как о признательности белорусскому брат-
скому народу, сказать нечего.

Интеграция у нас идет по намеченному плану, 
по всем 28 интеграционным программам. 2023 
год - важная веха, потому что мы будем выходить 
не только к единому таможенному пространству, но и к формиро-
ванию наднационального налогового органа. А это уже полноцен-
ная интеграция: у нас будет единая налоговая политика, тарифная 
политика. Цены на энергоносители мы уже унифицировали. При 
этом остаемся двумя суверенными, самостоятельными государ-
ствами.
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На союзных праздниках граждане наших стран представляют свое творчество, 
а также знакомятся и заводят новых друзей.

МАЗ и КАМАЗ договорились о долгосрочном сотрудничестве. 
Вместе легче работать над импортозамещением.
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ПО СУЩЕСТВУ

Михаил ПАНЮКОВ, 
Светлана КАМЕКА

 ■ Красоты родного края 
запросто дадут фору евро-
пейским достопримечатель-
ностям. Об этом и многом 
другом - член Комиссии ПС 
по экономической полити-
ке, промышленности и тор-
говле.

ЛЮДИ ВЕЗДЕ 
НОРМАЛЬНЫЕ
- Не каждый депутат по-

падает в Парламентское 
Собрание. Как вы здесь ока-
зались?

- Когда прошел в Госдуму, 
появилась возможность при-
соединиться к так называе-
мым депутатским группам 
дружбы. Кто-то пытался за-
столбить место в структурах, 
связанных с Западом, напри-
мер, попасть в Европарла-
мент. А я подумал - чего мне 
этот Запад? Беларусь как-то 
ближе, роднее. Так и начал 
работать в этом направлении. 
А поскольку стал еще участни-
ком Азиатско-Тихоокеанского 
парламентского форума, ока-
зался, сам того не ожидая, на 
интеграционной передовой. 
В наше сложное время имен-
но связи с Беларусью и вос-
точными странами стали 
приоритетными во внешней 
политике.

- Скоро День единения на-
родов Беларуси и России, 

а вы часто ездите в брат-
скую республику по работе. 
Задумывались над тем, ка-
кие между нами сходства, 
различия?

- Честно говоря, особо не 
задумывался. Да, Советский 
Союз, в котором человек ощу-
щал себя как дома в любой 
республике, распался. Но 
люди остались те же, хоть их 
и пытаются сталкивать лба-
ми. Даже когда приезжал на 
Украину в 2014 году и гулял 
по этому майдану, убедился, 
что люди - не представители 
власти, а именно люди, даже 
зная что я из России - очень 
хорошо ко мне относились. 
Что уж говорить про Беларусь. 
Тут сталкиваешься только 
с самым сердечным, братским 
отношением, хотя и у нас есть 
проблемы, которые мы сооб-
ща решаем.

- Но даже у каждого из 
близких родственников 
свое хозяйство. Возможна 
ли у нас в обозримом буду-
щем общая валюта или это 
из области фантастики?

- Учитывая, как развивают-
ся наши отношения, ничего 
не считаю невозможным. Все 
зависит только от нас. Если 
специалисты решат, что так 
лучше, - почему нет? Но на 

бытовом уровне люди смотрят 
на это под другим углом. Без 
разницы, какая валюта, - глав-
ное, чтобы удобно было рас-
плачиваться. Я за все время 
ни разу наличные даже не 
держал в руках. В последний 
раз только возникла пробле-
ма: поехал на белорусскую 
атомную станцию по работе 
и решил заодно в магазине 
купить сыну пару футболок. 
А расплатиться с помощью 
телефона не получилось. Ну, 
ничего, вернулся в автобус, 
взял карту «Мир». Она там 
прекрасно функционирует. 

ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЕ
ПРОДУКТЫ
- Вы сами родом из Сама-

ры. Отслеживаете связи 
родного города с Беларусью?

- Региональное сотрудни-
чество - это все-таки преро-
гатива губернатора. Но могу 
вас заверить, оно развивает-
ся. Тем более что Самара - по-
братим Бреста.

В феврале прошлого года 
привычный нам мир сломал-
ся. То, что регионы стали го-
раздо больше направлять эко-
номические миссии в ту же 

Беларусь, города-побратимы, 
это правильный и полезный 
механизм. Соседи долж-
ны знать возможности друг 
 друга.

Мы с коллегами сейчас 
очень много путешествуем 
по Синеокой, проводим за-
седание профильных комис-
сий, ездим по предприятиям. 
Перспективы замечательные. 
Только, к сожалению, даже 
внутри России мы до конца не 
понимаем наших коопераци-
онных возможностей. Хоро-
шо, что сейчас Минпромторг 
создает информационную ба-
зу, с помощью которой пред-
приятиям будет легче нахо-
дить себе деловых партнеров.

- К счастью, белорусских 
товаров на российских при-
лавках немало.

- Это правда. Например, за-
мечательные продукты, ко-
торые я стараюсь постоянно 
покупать.

- Значит, если открыть 
ваш холодильник, то там 
будет…

- Скорее всего, белорусское 
масло «Брест-Литовское», 82,5 
процента жирности. Может 
быть, их знаменитый «Лид-

ский квас» в темной бутылке. 
С ним просто замечательно 
делать окрошку, скоро се-
зон. Вот от колбасы стараюсь 
 отказываться, поэтому у меня 
ее не найдете. Но знаю, что 
у белорусов она очень вкус-
ная.

В ХОЛОДИЛЬНИКЕ ВСЕГДА МАСЛО ИЗ БРЕСТА
Владимир ПЛЯКИН:

 ■ Оценивать депутата  
онлайн - интересная идея. 
Но получится ли это сде-
лать на практике?

- Вы вместе с соратни-
ками внесли в Госдуму за-
конопроект, которым, воз-
можно, заинтересуются 
и в Беларуси. А именно - 
дать возможность избира-
телям оценивать действую-
щих парламентариев прямо 
на сайте Госуслуг.

- Почему бы нет? Депутаты, 
как и чиновники, - наемный 
персонал. Нас на работу на-
нимает народ. Кто как не он 
должен оценивать нас? Но по-
ка у них есть такая возмож-
ность только раз в пять лет. 
Как народному избраннику 
понять - он движется в пра-
вильном направлении или 
нет? Вот мы и предлагаем 
механизм для этого.

- Но как это будет выгля-
деть на практике? Отноше-
ние с помощью смайликов 
на Госуслугах будем обо-
значать?

- Это мы решим, если за-
кон примут. Да хоть смайли-
ки из Telegram прицепить, 
там их много, или система 
лайков - пусть уж люди сами 
выберут, что им больше нра-
вится. Будут комментарии, не 
будут - тоже можно обсудить. 
Главное, чтобы депутат видел 
оценку деятельности от своих 
избирателей.

 ■ Исполнению мечты не могут 
помешать никакие иностранные 
санкции.

ВОЛОКИТА НЕДОПУСТИМА
- На одной из комиссий вы лично 

вызвались курировать реконструк-
цию Брестской крепости. С чем это 
связано?

- Со сражения за эту цитадель и на-
чалась Великая Отечественная война. 
А значит, за ее состоянием нужно тща-
тельно следить. Из бюджета Союз-
ного государства выделили средства 
на реконструкцию, первую ее часть 
успешно провели. А вот потом нача-
лись сложности. В течение долгого 
времени не могли согласовать бюро-
кратические несостыковки в бумагах. 
А в таких вопросах волокита просто 
недопустима. Нам с двумя замести-

телями министра культуры - одним 
от Беларуси, другим от России - все 
же удалось как-то подтолкнуть ситуа-
цию. Финансирование второго этапа 
реконструкции тоже скоро согласуем.

- А сами были в тех местах?
- К сожалению, пока нет. Мои кол-

леги в Бресте бывали неоднократно, 
я пока доехать не успел. Но обязатель-
но сделаю это, уже себе запланиро-
вал. Мне предстоит еще много знако-
миться с Беларусью, чему я очень рад.

ТУРИСТИЧЕСКИЙ 
ПЕРЕКОС
- Там вы будете всегда желанным 

гостем. А в западных странах вы 
ведь под санкциями?

- Под всеми возможными. Их ввели 

Европа, Америка, Канада, Австралия, 
Новая Зеландия - я уже со счета сбил-
ся. И уголовное дело еще завели на 
Украине. Какую-то бумагу за подписью 
следователя из Ивано-Франковска 
прислали. Хотя проверить это, как вы 
понимаете, возможностей у меня нет. 
Может, мошенники какие-то. Но меня 
это не очень беспокоит.

- И все же не жалеете, что не смо-
жете теперь поехать в Париж или 
Берлин?

- Любой запрет - это плохо, посколь-
ку в каждой стране есть что посмо-
треть. Но у нас все же сформировался 
неправильный туристический пере-
кос - все стремились на Запад при 
первой возможности. Поддержива-
ли своими кровными их бизнес, ре-

стораны, отели. И как-то забыли, что 
в нашей стране есть места не то что 
не хуже - гораздо лучше! Пусть да-
же сервис пока еще отстает и цены 
иногда неадекватные. Я, признаюсь 
честно, ни разу не был в Крыму. Ни 
до присоединения, ни после. Однажды 
собрался, посмотрел прайс на отели - 
ну запредельные цифры по сравнению 
с той же Турцией. Так что, как гово-
рится, пока коплю.

Однако работа идет: уже появились 
субсидии, скидки, есть программа по 
строительству модульных дешевых 
отелей. Возможностей много: от жи-
вописного Витебска и патриотического 
туризма в Брестскую крепость до, на-
пример, Байкала - уникального озера, 
на котором я всегда мечтал побывать. 
Надеюсь, что в этом году осуществлю 
и эту мечту тоже.

ОЗЕРО НАДЕЖДЫ СВОЕ, РОДНОЕ

ИНИЦИАТИВА

СМАЙЛИК 
ДЛЯ ИЗБРАННИКА
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Если дети 
рисуют героев 

Брестской 
крепости, 

значит, у их 
страны есть 

будущее.

Депутат предпочел 
командировкам  
на Запад работу  

с Беларусью.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Уже выполнили боль-
шинство из почти тысячи 
мероприятий по союзным 
программам.

Почти полтора года назад, 
4 ноября 2021 года, Владимир 
Путин и Александр Лукашен-
ко дали старт 28 программам, 
которые охватывают все сфе-
ры: от атомной энергетики 
до туризма. Финальная цель - 
к 1 января 2024 года должны 
создать полноценное единое 
экономическое пространство.

Начинать приходилось, ко-
нечно, не с чистого листа. 
Нестыковок хватало, но их 
устранили. 28 союзных про-
грамм - это еще и почти ты-
сяча мероприятий. По словам 
экспертов, большую их часть 
уже выполнили - свыше семи-
десяти процентов.

ТРАНСПОРТ

ПО ЗЕЛЕНОМУ КОРИДОРУ
Завершили программу по интеграции информационных 

систем транспортного контроля. Москва и Минск теперь без 
проблем обмениваются информацией, в том числе и по раз-
решительным документам перевозчикам.

Что это дает? Легче стало выстраивать новые логистиче-
ские маршруты и переориентировать транспортные потоки. 
Россия помогает поставлять белорусские калийные удобре-
ния, нефтепродукты и щебень в другие страны, используя 
транспортную инфраструктуру - железные дороги и порты.

К примеру, в 2021 году Москва помогла экспортировать 
больше двух миллионов тонн нефтепродуктов из Синеокой 
через морские гавани. В прошлом году эти объемы превы-
сили. Сейчас дорабатывают механизм поставок белорусских 
лесоматериалов автотранспортом через Россию, в том числе 
чтобы открыть доступ для вывоза обработанной древесины 
в страны ЕАЭС.

ФИНАНСЫ

КРЕПКИЕ РУБЛИ
Закончена и союзная програм-

ма по гармонизации валютного 
регулирования и контроля. Теперь 
обменные курсы в наших странах, 
по мнению главы Минэконом-
развития России Максима Ре-
шетникова, защищены от резких 
скачков, а значит, меньше рисков 
для взаимной торговли. Обычные 
же люди могут спокойно копить 
в рублях, как российских, так и 
белорусских.

- Это важное направление рабо-
ты, учитывая, что больше восьми-
десяти процентов торговли между 
нашими странами уже в нацио-
нальных валютах, - заявил глава 
Минэкономразвития России.

ТОРГОВЛЯ

ПЛАТФОРМА ДЛЯ НАЛОГОВ
Устраняют барьеры в торговле. Самое важное 

для бизнеса - ввести единое налоговое и тамо-
женное законодательство от Бреста до Влади-
востока. Союзная программа в этих сферах - 
на финишной прямой. В Таможенном комитете 
Союзного государства создали Межгосудар-
ственный центр по управлению рисками. Его 
задача - не допустить на рынки наших стран 
незаконную продукцию. Раньше специалисты 
двух стран собирались, обсуждали проблемы, 
принимали решения, а затем разъезжались по 
домам. И в дальнейшем действовали сами по 
себе. Теперь тридцать человек (по пятнадцать 
с каждой стороны) работают на постоянной осно-
ве в Минске, а значит, процесс ускоряется.

Создадут наднациональный налоговый коми-
тет - для контроля за акцизами, таможенными 
сборами. Уже есть уникальная платформа, куда 
передают всю информацию о плательщиках НДС 
и совершаемых ими сделках в СГ.

Подписан «Договор об общих принципах на-
логообложения по косвенным налогам».

- Он даст возможность фиксировать минималь-
ные налоговые ставки и акцизы, что позволит 
уже со следующего года выровнять косвенное 
налогообложение. В итоге мы сможем увеличить 
поступления в бюджеты и России, и Беларуси, 
лучше бороться с уклонением от уплаты нало-
гов и незаконным оборотом продукции, - заявил 
глава Минэкономразвития России Максим 
Решетников.

Ввели в эксплуатацию систему прослеживае-
мости товаров. Теперь несложно проверить весь 
путь продукции, произведенной в СГ, с момента 
ее производства до прилавка. «Нелегалам» до-
рога заказана.

ГОСЗАКУПКИ

ГАРАНТИИ ОТ БАНКОВ
Практически готова к полноцен-

ному запуску и союзная программа 
по госзакупкам. Российская сторо-
на теперь признает гарантии части 
белорусских банков. А значит, дав-
няя проблема решена: компании из 
Беларуси могут участвовать в за-
купках государственных и муници-
пальных органов в России.

Интегрировали системы в об-
ласти фитосанитарного контроля. 
Информацией о выданных серти-
фикатах Москва и Минск теперь 
обмениваются без задержек, в ре-
жиме реального времени. Такая же 
схема вот-вот заработает и в ве-
теринарии.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

РАЗВЯЗАЛИ УЗЕЛ
«Стратегическим документом» назвал вице-премьер Бела-

руси Петр Пархомчик соглашение о единой промышленной 
политике на пространстве Союзного государства. До этого 
подписали документы о единой политике в области микроэлек-
троники и о взаимном признании технологических операций.

По словам вице-премьера, теперь работу в этом направ-
лении можно считать практически завершенной. В качестве 
примера он привел совместное решение вопроса по замене за-
падных двигателей при производстве 220-тонных  «БелАЗов» 
на российские агрегаты. Или выпуск в обеих странах узлов 
и  компонентов для «МАЗов» и «КамАЗов». Москва предоста-
вила сябрам на импортозамещение внушительный кредит - 
больше ста миллиардов рублей для реализации двенадцати 
совместных проектов. В основном речь идет о микроэлектро-
нике, машиностроении. Для девяти программ все «дорожные 
карты» уже согласовали.

ТУРИЗМ

ЗАЩИТИЛИ ПРАВА
По программе унификации законодательства 

в сфере туризма интеграция движется по трем 
ключевым направлениям. Во-первых, сближают 
законодательства в части предоставления гаран-
тий для поездок. Второе направление - свобод-
ный доступ разных регионов на рынок услуг как 
в Беларуси, так и в России. И третье - защита 
прав граждан на случай, если туроператоры не 
выполняют свои обязательства.

ЭНЕРГЕТИКА

ЖМЕМ НА ГАЗ
Создание единых рынков газа, нефти, нефте-

продуктов, электроэнергии - это, наверное, одна 
из самых сложных задач. По словам министра 
экономики Беларуси Александра Червякова, 
проект договора о формировании единого рынка 
электроэнергии подготовили, и сейчас он на-
ходится на согласовании в верхах. Здесь наши 
министерства, по его мнению, продвинулись 
дальше всего.

Самый горячий вопрос для двух стран - единый 
рынок газа в Союзном государстве. Более того, 
такая же дискуссия идет одновременно и в  ЕАЭС. 
Нужен компромисс. Пока цену на российский 
газ для Беларуси впервые зафиксировали сразу 
на три года вперед - до 2026-го. Стоимость его 
для Синеокой в 2022-м была 128,52 доллара за 
тысячу кубометров, как и в предыдущем. Это 
во много раз ниже рыночных европейских цен.

Причем с апреля прошлого года Минск пере-
шел на расчеты за голубое топливо в российских 
рублях.

Бе
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А

КУРС НА СТАБИЛЬНОСТЬ

Бе
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А

ПОЛНОСТЬЮ ВЫПОЛНИЛИ 7 ПРОГРАММ:

1
2
3
4
5
6
7

по интеграции информационных систем 
государственных контролирующих органов 
по прослеживаемости товаров

по интеграции информационных систем 
транспортного контроля

по гармонизации валютного регулирования 
и валютного контроля

по гармонизации требований в области противодей-
ствия легализации (отмыванию) денежных средств и 
финансового терроризма для финансового сектора

по унификации регулирования бухгалтерского 
учета

по интеграции информационных систем государ-
ственных контролирующих органов в части ветери-
нарного и карантинного фитосанитарного контроля

по развитию атомной энергетики

Гостям в Синеокой всегда рады.

Теперь 
двигатели для 

220-тонных 
«БелАЗов» 

производят  
в России.
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РЕГИОНАЛЬНОЕ

КЛАССНАЯ РАБОТА

Город Островец в Гроднен-
ской области - настоящая за-
ноза для западноевропейцев. 
Точнее, построенная тут Бе-
лорусская атомная станция - 
крупнейший совместный про-
ект России и Беларуси. Ее 
стоимость около десяти мил-
лиардов долларов - россий-
ский кредит Минску. Два го-
да назад Москва смягчила его 
условия. Снижена процентная 
ставка, а срок кредита увели-
чили на два года.

Первый энергоблок АЭС 

в  Островце ввели в про-
мышленную эксплуатацию 
10 июня 2021 года. Теперь на 
подходе второй. Строительно-
монтажные работы на нем 
почти завершены. Пробное 
включение в сеть ожидается 
в марте-апреле, ввод в про-
мышленную эксплуатацию - во 
втором полугодии. Количество 
энергии, которое станция вы-
работала за это время, по-
зволило сэкономить больше 
трех миллиардов кубометров 
газа. С вводом второго энер-

гоблока БелАЭС будет произ-
водить около 18,5 миллиарда 
киловатт-часов электроэнер-
гии в год и обеспечит около 
сорока процентов внутренних 
потребностей страны. Система 
безопасности тут самая совре-
менная, «постфукусимская». 
Учтены малейшие нюансы. 
Для предотвращения аварий-
ной ситуации - четыре линии 
защиты. А  железобетонная 
оболочка реактора позволя-
ет выдерживать все внешние 
воздействия: смерчи, ураганы, 
наводнения, даже падение са-
молета.

Александр ЗАУСАЙЛОВ

 ■ Белорусские компании представ-
лены по всей стране, а мы помогаем 
им строить самый важный инфра-
структурный объект.

Строительство, и с этим не поспо-
ришь, один из главных драйверов со-
юзной интеграции. Его результаты - не 
только на словах, их можно посмотреть, 
потрогать. И за примерами далеко от 
Москвы ходить не надо. Калужская об-
ласть уже давно превратилась в удар-
ную стройплощадку для белорусских 
компаний. Двести тысяч квадратных 
метров сябры возвели в регионе, еще 
шестьдесят тысяч квадратов на под-
ходе. Строят не только жилые дома, но 
и всю инфраструктуру: садики, школы. 
Бросишь взгляд на карту - это и Бала-
баново, и Обнинск, и Калуга, и Медынь. 
Строят белорусы быстро, качественно 
и из своих материалов.

Самый большой квартал «Веснушки» 
появится в областном центре - это бо-
лее 30 домов. Тут в планах застройки 
и торговый комплекс, и даже церковь. 
Самый «умный» квартал «Просто кос-
мос» - это жилье почти премиум-класса 
в Обнинске. В Медыни в прошлом году 
сябры возвели школу на тысячу мест 
с двумя бассейнами, классами робо-
тотехники и кинокружком при студии 
«Военфильм».

Первого апреля начнется запись 
 учеников и в новую «супершколу» 
в Воронеже, тоже сделанную сябра-
ми. Рассчитана она почти на три ты-
сячи учеников, а педагогов тут будет 
больше двухсот. В каждой параллели - 
по десять классов. А началось все со 
строительства школы в селе Стрелица.

- Очень ею довольны дети, довольны 
родители. Она стала украшением се-
ла, - считает воронежский губернатор 
Александр Гусев.

Если в Калужской области бело-
русы только хотят поучаствовать 
в возведении спортивных объектов: 
 биатлонного и гребного стадионов,  
то в Воронеже они в этом году сда-
ют под ключ  футбольную арену 
на десять тысяч мест для местной  
команды «Факел». А  в  поселке  
Лушниковка  появится  «Белорусский 
квартал» из сорока  домов. Первые жи-
тели должны  въехать в них до конца 
этого года.

В какой российский регион 
ни приедешь, обязательно уви-
дишь транспорт из Синеокой. 
Это и электробусы, и автобусы. 
«МАЗы», например, прекрасно 
прижились в Татарстане.

Белорусским троллейбу-
сам капризы нашей погоды 
нипочем: «рогатые» выходят 
на маршруты и за Полярным 
кругом, и в Сибири, и на Даль-
нем Востоке. Более того, их 
теперь активно собирают в рос-
сийских регионах. Например, 
на базе МАЗа на Уфимском 
трамвайно-троллейбусном 
заводе. Как рассказал «СВ» 
глава Башкирии Радий Ха-
биров, регион заключил кон-
тракты на поставку троллейбу-
сов в шесть городов России. В 
прошлом году первые машины 
уже отправили в Хабаровск, 
Братск, Новосибирск и Ново-
кузнецк. В 2023 году девяно-
сто троллейбусов совместного 

производства получит Пенза.
Возрождают сябры и трамвай 

в Нижнем Новгороде. В городе 
Ворсма открылось российско-
белорусское предприятие по 
производству вагонов. Сроки 
запуска впечатляют. От идеи 
до воплощения  - открытия 
уже готового завода - удалось 
«проехать» всего за полгода. 
Просто «Сапсан» какой-то. 
30 декабря состоялся тесто-
вый пуск нового трамвая, а 
в конце февраля он уже вы-
шел на маршрут. Его назвали 
«МиНиН»: это и первые бук-
вы в названиях двух городов - 
Минска и Нижнего Новгорода, 
и фамилия одного из руково-
дителей народного ополчения, 
которое в 1612 году изгнало 
польских интервентов и поло-
жило конец Смутному времени 
в России. До конца года город 
должен получить  восемьдесят 
новеньких вагонов.

На другом краю света, в пятидесяти километрах от 
Южно-Сахалинска есть местечко Раздольное. Пять лет 
назад на острове появился первый агрогородок, возве-
денный по белорусским технологиям. Улица Белорусская, 
переулки Союзный и Минский. Полсотни одинаковых - 
будто с рекламной картинки - домиков. Здесь живут ме-
ханизаторы, трактористы, инженеры - буквально в паре 
минут от работы.

Сегодня на агроферме три раза в сутки дают моло-
ко девятьсот черно-пестрых буренок «голштинской» 
породы (их сейчас в три раза больше, чем в начале), 
в среднем каждая - более двадцати литров в день. Есть 
рекордсменки, от которых надаивают до сорока литров. 
В год получается больше семи тысяч тонн молока. Коров-
кормилиц тут называют «хрустальными вазами». Их не 
то что ударить, на них прикрикнуть нельзя.

Доильный зал напоминает просторный и светлый цех 
ухоженной фабрики. Тепло, светло, бесшумно и, глав-
ное, не пахнет навозом. Весь процесс автоматизирован. 
Системы кормления, доения, выпаивания телят, а еще 
техника для работы в поле - это все сделано в Бела-
руси. Сябры сдали их под ключ и до сих пор помогают 
с сервисом.

Белорусский бренд «Амкодор» пропи-
сался в Петрозаводске в 2018 году. 
Теперь в цехах бывшего Онежского 
тракторного завода собирают лесоза-
готовительную технику: харвестеры 
и форвардеры. В 2019 году выпустили 
девятнадцать машин , в прошлом - уже 
шестьдесят. C каждым годом эта циф-
ра будет расти, и в планах к 2028-му 
кратное увеличение производства - до 
пятисот единиц. Все они выходят под 
маркой «Произведено в России», поэто-
му полностью попадают под программы 
субсидирования.

С каждым годом локализация произ-
водства будет увеличиваться. Но есть 
большая доля комплектующих, которые 
не выпускали ни в России, ни в Бела-
руси. В харвестерах одно время она 
составляла до шестидесяти процентов 
стоимости машины. Это в основном 
технологическое оборудование: мани-
пуляторы, мосты, гидравлика. Без них 
техника - просто набор железа.

Сначала ставку делали на парал-
лельный импорт. Но это нестабильная 
схема. Решили заменить недостающие 
детали сами, собираются сделать это 
поэтапно, до 2028 года. Но уже сей-
час предприятие идет с опережением 
графика.

«Амкодор» также вложит больше 
миллиарда рублей в предприятие, ко-
торое будет выпускать оборудование 
для обработки зерна в индустриальном 
парке «Уфимский» в Башкирии. Реше-
ние об этом приняли в июне прошлого 
года на Петербургском международном 
экономическом форуме. На площадке 
начались монтажные работы. А уже 
в конце июня этого года, к X Форуму ре-
гионов, завод должен выпустить первую 
партию оборудования. Это даст региону 
250 новых рабочих мест.
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Бренды из Синеокой прописались 
в РФ.

Жить в таких домах - 
космическое удовольствие.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Столица Приморья
и Брест могут стать горо-
дами-побратимами.

ОСОБЫЕ 
ОТНОШЕНИЯ
Владивосток, да и весь При-

морский край для абсолютного 
большинства росси-
ян - далекая экзотика. 
Что уж говорить про 
жителей Синеокой. 
Однако здесь, на по-
луострове Муравьева-
Амурского, еще 
в 2021 году появилось 
отделение Посольства 
РБ. «СВ» о его работе 
рассказал руководи-
тель - советник отделения 
Алексей Сергушков.

- Можно ли сказать, что 
у Приморского края особые 
отношения с Беларусью?

- Думаю, да. У многих, с кем 
приходится взаимодейство-
вать, белорусские корни. Их 
родные и близкие, просто дру-
зья и хорошие знакомые живут 
в Беларуси. Например, губер-
натор края Олег Кожемяко 
рассказывал, что его бабушка 
приехала на Дальний Восток 
с Гомельщины. И вообще здесь 
очень большая диаспора. Мо-
жет, еще поэтому мне так ком-
фортно здесь работать.

Без какой-либо патетики ска-
жу, что мы очень созидательно 
сотрудничаем с руководством 
Приморского края и Влади-
востока. А также с местным 
Представительством Мини-
стерства иностранных дел 
России, которому в феврале 
исполнилось сто лет. 

- Какие любопытные со-
вместные проекты вы бы 
выделили?

- На 2023 год их заплани-
ровано несколько. Но особо 
интересен один. Брест и Вла-
дивосток в определенной сте-
пени - родственные города. 
Один расположен на запад-
ной границе Союзного госу-
дарства, другой - на восточ-
ной. Еще один факт: оба они 
имеют героические крепости, 

спроектированные крупней-
шим советским ученым, во-
енным инженером генералом 
Дмитрием Карбышевым. 
Тем самым, что, попав в плен 
к фашистам, отказался пре-

дать Родину и погиб 
в концлагере.

При этом у Вла-
дивостока нет ни 
одного белорусского 
города-побратима. 
Мы решили это ис-
править. И уже че-
рез несколько меся-
цев тысячелетний 
Брест и 163-летний 

Владивосток могут ими стать. 
А Брестская область и При-
морский край - партнерами 
в различных сферах сотруд-
ничества, включая торгово-
экономическое. Если все сло-
жится, то к церемонии мы 
приурочим Дни белорусского 
кино. 

КАЧЕСТВЕННЫЕ 
БРЕНДЫ
- Выяснил, что снег во Вла-

дивостоке, оказывается, 
убирает белорусская тех-
ника.

- А что вас удивляет? Дей-
ствительно убирает, и не 
только тут. В Москве, напри-
мер, тоже. Еще с советских 
времен флагманские белорус-
ские бренды машинострое-
ния выгодно отличались от 
конкурентов соотношени-
ем цены и качества. Сейчас 
в Приморском крае строит-
ся Единый центр по демон-
страции и продаже техники 

белорусского производства 
в селе Михайловка. Есть все 
предпосылки к тому, что он 
заработает раньше намечен-
ного срока.

Еще напомню, что в ноябре 
2022 года республику посеща-
ла официальная делегация во 
главе с губернатором Оле-
гом Кожемяко. В результате 
с  компаниями «Примавто-
дор», «Амкодор», «Амкодор-
Дормаш ДВ» и «МАЗ» заклю-
чили соглашение о намерении 
приобрести около двухсот 
единиц техники в этом году.

- Известно, что в 2021 
году товарооборот меж-
ду Приморьем и Беларусью 
увеличился в 2,8 раза, до 4,1 
миллиарда рублей. А как по 
прошлому году?

- В связи с известными ми-
ровыми событиями публика-

ция статистических данных 
сейчас ограничена. Но могу 
заверить вас - за последние 
три года товарооборот увели-
чился кратно. Это несмотря 
на все экономические трудно-
сти, связанные с ковидными 
ограничениями и санкциями. 
Мы и дальше будем наращи-
вать взаимное присутствие 
товаров, в том числе в рамках 
импортозамещения.

- Прочитал на местных 

форумах информацию, буд-
то бы белорусская «Бела-
Кола» полностью заменила 
во Владивостоке «колы» за-
падные. Неужели правда?

- Я бы не стал утверждать, 
что полностью. Всем, навер-
ное, известно, что западные 
корпорации провели ребрен-
динг, переименовав свою про-
дукцию в «Добрый Лимон-
лайм», «Добрый Апельсин» 
и так далее. Но возникший 
на первых порах недостаток 
газировки приморские тор-
говые сети достаточно быстро 
заместили как отечественны-
ми аналогами, так и белорус-
ской «Бела-Колой». Минский 
завод безалкогольных напит-
ков выпускает продукцию ни-
чуть не хуже раскрученных 
марок. Это как минимум. 
И  многие в этом получили 
возможность убедиться.

Александр ЛУКАШЕНКО, 
Президент Беларуси:

- С губернатором Приморского 
края Олегом Кожемяко обсуждали тему развития туризма в При-
морском крае. Для белорусов большой был бы интерес, несмо-
тря на расстояние. Очень интересный край. Мы готовы. Думаю, 
правительства внесут или даже примут конкретные решения 
для того, чтобы мы летали к вам, а вы больше летали к нам. 
Я абсолютно это поддерживаю. И Президент России поддержал.

 ■ Побережье Японского моря 
станет доступнее. 

- Вы сказали, что у вас развива-
ется туриндустрия. Но вот я смо-
трел репортаж белорусских жур-
налистов - они добирались туда 
аж целые сутки!

- Это частный случай. Я, например, 
сюда летел в районе 14 - 16 часов - 
тоже с пересадками и дозаправками. 
Самый прямой, если так можно вы-
разиться, рейс - это Минск - Москва, 
где в Шереметьево буквально через 
полчаса идет посадка на рейс Мо-
сква - Владивосток. Там даже мень-
ше двенадцати часов получается. 
Самолеты очень комфортные.

- К сожалению, цены кусаются. 
Что-то делают, чтобы снизить их?

- В России появляется все боль-
ше механизмов субсидирования. 
Даже на местном уровне из крае-
вого бюджета можно что-то допла-
чивать. Что касается Беларуси, то 
сейчас формируется туристическое 
бизнес-сообщество, которое будет 
вести консультации с коллегами из 
Приморского края. А национальный 
аэропорт Минск-2 - с аэропортом 
Владивостока. Будут прорабатывать 
вопрос о возможности прямых рей-
сов. Пока не очень понятно, рента-
бельно ли это. Поэтому специали-
сты ищут и другие варианты - из 
Минска лететь, например, через 
Новосибирск, Красноярск или Уфу. 
Губернатор Олег Кожемяко во вре-
мя своего визита в Беларусь тоже 
участвовал в обсуждении этого во-
проса. И премьер-министр в курсе. 
Осталось бизнесу договориться.

 ■ Советник Алексей Сергушков 
родом с Гомельщины.

Мы поинтересовались, как прошла его 
адаптация в далеком краю.

- Контраст в первую очередь определя-
ет наличие моря, - рассказал нам глава 
отделения. - Морей у нас в Беларуси, как 
вы знаете, нет. Солнечных дней здесь 
больше, чем в наших широтах: свыше 
270 дней в году. У нас - фифти-фифти. 
Конечно, какое-то время на адаптацию 
к смене часовых поясов и некоторым 
климатическим и погодным особенно-
стям понадобилось. У моих домочадцев 
она прошла чуть тяжелее, у меня легко.

Что же до Владивостока - это достаточ-
но развитый город со своими отличитель-
ными особенностями, подчеркивающими 
его яркую индивидуальность. И, скажу 

как дипломат, - очень выгодную геопо-
литическую расположенность.

- А кухня как? Были какие-то гастро-
номические открытия?

- Мы тут с семьей впервые попробо-
вали трепанга - местные его называют 
«морским огурцом». Отлично зашел. 
Нас, правда, предупредили, чтобы мы 
не слишком увлекались гастрономиче-
ской экзотикой - с непривычки организм 
может взбунтоваться. Икра ежа, конечно, 
вкусная, но может оказаться коварной. 
Так что надо вести себя аккуратно.

- Порекомендовали бы Владивосток 
к посещению, или это все же город не 
для всех?

- Безусловно, рекомендую! Он заслужи-
вает самого пристального внимания. Не-
даром здесь развивается туристическая 
индустрия. У него своя, особенная исто-
рия, культура, традиции - по-настоящему 
интереснейшая часть необъятной России.

ЦИТАТА

ПРИЯТНОГО АППЕТИТАОСТОРОЖНО: 
«МОРСКОЙ ОГУРЕЦ»!

НАМ ЛЮБЫЕ 
ДОРОГИ ДОРОГИ?

КРУТОЙ МАРШРУТ

БЛИЗКИЙ ВОСТОК
Спасо-Преображенский кафедральный собор 
на фоне порта - лишь малая часть местных 

достопримечательностей.
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ИСТОРИЧЕСКАЯ ПАМЯТЬ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Минск и Москва вместе защи-
щают правду, пока весь мир схо-
дит с ума, разрушая памятники  
и приумножая фейки.

УЖАСАЮЩИЕ МАСШТАБЫ
В апреле 2021 года Генеральная про-

куратура Беларуси удивила весь мир - 
начала расследовать преступления 
фашистов, которые были совершены 
на территории страны около восьми-
десяти лет назад. Многие поначалу 
недоуменно спрашивали: зачем во-
рошить прошлое? Но сегодня ответ 
очевиден для каждого здравомысля-
щего человека - когда нацизм снова 
пытается поднять голову, нужно на-
помнить всем, к чему он привел мир 
в прошлый раз.

- Белорусская земля - часть европей-
ского континента, где больше всего 
пролилось человеческой крови, где 
находится больше всего останков лю-
дей. Причем не только погибших на 
полях сражений, но и хладнокровно 
убитых во время геноцида мирного 
населения, - говорит Генеральный 
прокурор Беларуси Андрей Швед.

В свете нынешних событий невоз-
можно молчать о том, что проис-
ходило в Беларуси восемь десятков 
лет назад. В Прибалтике, Польше, на 
Украине теперь открыто героизиру-
ют палачей и карателей, по прика-
зу и руками которых уничтожали ни 
в чем не повинных мирных жителей. 
Оттого и появилась острая необходи-
мость вспомнить былое, официально 
подтвердив уликами, документами и 
воспоминаниями свидетелей.

- Допросили больше шестнадцати 
тысяч потерпевших и свидетелей по 
делу, из них больше семи тысяч - быв-
шие узники концлагерей и депортиро-
ванные для принудительного выпол-
нения работ. Провели 457 осмотров 
участков местности предполагаемых 
мест уничтожения и захоронений 
мирного населения и раскопки в со-
рока местах. Установили девяносто 
ранее неизвестных мест принудитель-
ного содержания мирного населения 
на территории БССР в период оккупа-
ции, - поделился итогами проделан-
ной работы Андрей Швед.

В этом году осмотрят около сотни 
мест уничтожения и захоронений 
мирного населения, в 25 - 30 прове-
дут раскопки.

Важно понимать, что речь идет 
не о случайно забытых одиночных 
могилах в лесу или на полях. Напри-
мер, в Лунинецком районе Брестской 

области рядом с железной дорогой 
обнаружили и подняли останки 841 
человека, из них 117 детей. Это мир-
ные жертвы карателей, которых убили 
в 1941 году. До недавнего времени ме-
сто захоронения не было обозначено 
на официальных картах и считалось 
неучтенным.

ОСУДИМ ДАЖЕ МЕРТВЫХ
Не менее масштабные цели стоят 

сегодня перед архивистами. Количе-
ство документов, которые приходится 
поднимать историкам, исчис-
ляется миллионами. При 
этом только десять про-
центов архивных мате-
риалов в Беларуси, все 
остальные - в России 
и других странах. Без 
помощи ближайше-
го союзника в этом 
деле никак.

- Из документов 
вермахта, передан-
ных из РФ, мы узнали 
десятки ранее неизвест-
ных мест массового уни-
чтожения людей. Например, 
буквально месяц назад мне до-
кладывали, что в одном из переведен-
ных документов указано о проведении 
нигде не фигурировавшей каратель-
ной операции «Обезьяна в клетке». 
Витебская область, конец 1943 года, 
Вермахт протоколирует: «Уничтожи-
ли десятки населенных пунктов и не 
меньше четырнадцати тысяч парти-
зан». Но по факту - мирных людей. 
Поражает и то, с какой скрупулезно-
стью они документировали расход 
своих боеприпасов, - рассказывает 
Андрей Швед.

Полученный из России пакет доку-
ментов уже оцифровали.

- Речь идет о нескольких десятках 
миллионов страниц ранее никем не 

исследованных документов. Значи-
тельная часть из них на немецком 
языке. Сейчас нам активно помогают 
переводчики Министерства обороны.

Известно о четырех сотнях еще 
живых эсэсовцев. В основном это ли-
товцы, латыши и эстонцы. Основная 
часть из них прячется в Латинской 
Америке и Канаде. Понятно, что Ка-
нада их не выдаст. В Риге и Вильню-
се сейчас потомки палачей и вовсе 
устраивают памятные марши…

- Мертвых преступников тоже без 
внимания не оставим. Вопрос 

не в том, что мы хотим 
осудить каких-то ми-

фических умерших 
карателей, начи-
ная с Гитлера. Мы 
хотим, чтобы при-
говор нашего на-
ционального суда 
для восстановле-

ния картины преступлений полно-
стью описал все деяния. В конце этого 
года мы начнем заочные процессы.

Генеральному прокурору Белару-
си частенько задают вопрос: сколько 
еще будет идти следствие? Он, не тая, 
отвечает: «Если таким же темпом бу-
дем расследовать, речь идет минимум 
о двух - пяти годах. Очень много тем-
ных пятен и неизвестных страниц».

 ■ Правы те, кто гово-
рит, что в Синеокой куда 
взгляд ни кинь  - обяза-
тельно обнаружишь брат-
скую могилу. Каждый год 
количество захоронений 
увеличивается - идут по-
исковые работы.

- Сегодня в Беларуси боль-
ше восьми тысяч воинских 
захоронений и захоронений 
жертв войн разных истори-
ческих периодов. По Великой 
Отечественной войне - 7238, - 
приводит статистику началь-

ник управления по увекове-
чению памяти защитников 
Отечества и жертв войн Воо-
руженных сил Министерства 
обороны Беларуси Сергей 
Воронович. - В прошлом году 
мы работали с восемнадца-
тью российскими обществен-
ными поисковыми объеди-
нениями. Всего из братской 
страны привлекли больше 
150 молодых людей. Вместе 
подняли останки больше 220 
человек, а установили, к со-

жалению, только девять имен.
Но обнаружить захороне-

ния - это только первый шаг. 
Самое главное - отдать дань 
памяти павшим воинам и не-
винным жертвам фашизма. 
Белорусы и россияне это де-
лают тоже вместе.

На зимней сессии Предсе-
датель ПС Вячеслав Володин 
предложил выделить средства 
из союзного кошелька на вос-
становление военных захоро-
нений и мемориалов. Прямо 

сейчас составляют список 
мест, на обновление которых 
дадут деньги.

- Мы надеемся, что в июне 
сможем внести изменения 
в союзный бюджет, а главное, 
принять конкретные решения 
о реконструкции, восстанов-
лении или ремонте данных 
объектов, - сообщил предсе-
датель Комиссии ПС по мо-
лодежной политике, спорту 
и туризму Артем Туров.  - 
Тема восстановления мемо-

риалов, сохранение историче-
ской памяти - очень важное 
направление в противостоянии 
западному давлению на наши 
страны. Особенно сейчас, ког-
да мы видим, как на Украине 
полностью переписана исто-
рия, практически создана аль-
тернативная реальность.

Одно из последних пред-
ложений депутатов ПС - ре-
конструкция мемориала 
«Детям  - жертвам Великой 
Отечественной войны» в агро-
городке Красный Берег в Го-
мельской области.

«Без срока давности. Беларусь» - 
уникальное шеститомное издание, 
которое подготовили белорусские и 
российские архивисты и историки. 
Каждая книга - попытка правдиво, без 
замалчиваний рассказать о престу-
плениях нацистов и их приспешников 
на белорусской земле в 1941 - 1944 
годах.

Причем не словами современных 
авторов, а через рапорты герман-
ских спецслужб, донесения советских 
партизанских отрядов, акты Чрезвы-
чайной государственной комиссии 
(ЧГК) по расследованию злодеяний 
немецко-фашистских захватчиков, 
материалы послевоенных процессов 
над нацистскими палачами и их пособ-
никами, письменные свидетельства 
очевидцев. В каждом томе приводят 
списки мест принудительного содер-
жания мирного населения и подроб-
ные перечни уничтоженных оккупанта-
ми населенных пунктов. Ознакомиться 
с электронным вариантом шеститом-
ника можно на сайте Национального 
архива Беларуси.

ГЛАЗАМИ ОЧЕВИДЦЕВ
В КАЖДОМ ТОМЕ - 
БОЛЬ И СЛЕЗЫ

ВОССТАНОВИМ МЕМОРИАЛЫ ИНИЦИАТИВА ПС
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ЭТО НАДО ЖИВЫМ

ЦИФРА
В 2,3 ТРИЛЛИОНА 

ДОЛЛАРОВ 
(ИЛИ 43 ТЫСЯЧИ ТОНН ЗОЛОТА) 

ОЦЕНИВАЮТ МАТЕРИАЛЬНЫЙ УРОН, 
НАНЕСЕННЫЙ НАЦИСТСКОЙ ГЕРМАНИЕЙ 

И ЕЕ САТЕЛЛИТАМИ БЕЛАРУСИ ВО 
ВРЕМЯ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 

ВОЙНЫ. УЩЕРБ ПОДСЧИТАЛА 
КОМИССИЯ, СОЗДАННАЯ  

ПРИ РАССЛЕДОВАНИИ 
УГОЛОВНОГО ДЕЛА  

О ГЕНОЦИДЕ.

Только за 2022 год провели раскопки в 25 ранее неизвестных местах 
захоронений жертв геноцида. Перезахоронили останки тысяч жертв 

фашизма.

Мемориалы и воинские захоронения будут 
реставрировать за союзный счет.
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Таланты на прокачку:
российский «Сириус» и бело-
русский детский технопарк 
поделятся друг с другом на-
работками по развитию ода-
ренных ребят.

СДЕЛАНО С УМОМ
Суперсовременные центры 

помогают найти себя юным 
Эйнштейнам в науке, спорте, 
творчестве.

В «Сириусе» безграничная 
детская фантазия создает раз-
работки в области космоса, 
здоровья, защиты окружаю-
щей среды. «Исследуй, твори, 
побеждай» - девиз воспитанни-

ков. Огранку придадут талан-
там в разных направлениях: 
науке, литературе, искусстве, 
спорте. 

Конкурс в белорусский На-
циональный детский техно-
парк - как в престижные вузы. 
Каждый месяц приходит 450 - 
500 заявок от старшекласс-
ников. Зачисляют только 150 
человек . Месяц счастливчики 
проходят серьезное обучение. 
С одаренными парнями и де-
вушками занимаются препо-
даватели столичных вузов. 

После лекций можно дать 
волю фантазии в лабо-
раториях. Направления 
на любой вкус - ген-
ная инженерия, 
зеленая хи-
мия, робо-
тотехника, 
авиакосми-
ческие тех-
нологии, 

виртуальная и дополненная 
реальность. Уже этим летом 
некоторые выходцы из техно-
парка смогут поступить в  ву-
зы без экзаменов.

В конце прошлого года со-
юзные парламентарии пред-
ложили наладить связь между 
центрами. Теперь организуют 
стажировки для белорусских 
студентов и педагогов в «Си-
риусе», а для россиян - в тех-
нопарках РБ. 

Также в СГ разрабатывают 
программу, посвященную ра-
боте с подрастающими талан-
тами.

В РЕЖИМЕ 
НОН-СТОП
Создание единого обра-

зовательного пространства 
продолжается. Расширили со-
юзные программы по линии 
образования, увеличили ко-
личество мероприятий, есть 
и новые идеи.

Будет больше совместных 
олимпиад, где ребята плечом 
к плечу «разгадают голово-
ломки» и смогут не только 
посоперничать в разных но-
минациях, но и проявить се-
бя в зависимости от предпо-
чтений и талантов.

Россияне поучаствуют 
в белорусском форуме мо-
лодых исследователей «Путь 
в науку». Это интенсивный 
курс лекций в формате нон-

стоп от ведущих ученых. Во 
время форума можно увидеть 
ноу-хау: электромобили, бес-
пилотники, монокристаллы.

Особое внимание - патрио-
тическим проектам для моло-
дежи. «Поезд Памяти» продол-
жит движение и в этом году. 
Подростки соберутся 20 июня 
в Бресте и отправятся в двух-
недельное путешествие по 
местам военно-исторической 
славы двух стран.

- Уделим внимание и обмену 
опытом в части педагогиче-
ского образования, а также 
в системе среднего профес-
сионального образования, - 
рассказал министр просве-
щения РФ Сергей Кравцов.

Проявить свои таланты ребя-
та смогут на слете «Экология 
без границ», конкурсе научно-
технического творчества «Та-
ланты XXI века», гражданско-
патриотической кадетской 
смене «За честь Отчизны».

Квота для белорусской молодежи в российских вузах в этом 
году составит 1,3 тысячи человек. Динамика радует. Так, 
в 2019 году «счастливых билетов» для белорусских абиту-
риентов было только 73.

Самое популярное направление - прикладная математика. 
На втором месте лечебное дело, а на третьем - менеджмент.

У российских абитуриентов есть несколько вариантов, как 
стать студентами белорусских вузов. Но чтобы учиться на 
бюджете, необходимо сдать Централизованное тестирование 
(ЦТ). Результаты тестов дают равные права при поступлении 
и выборе любой специальности, как и у белорусских сверстни-
ков. Парни и девушки, сдавшие ЕГЭ в России, могут поступать 
на платную форму обучения в белорусские вузы - зачислят 
их сверх цифр приема. Оплата за учебу отличаться не будет.

Еще в Беларуси есть три вуза, куда можно поступить на 
бюджет по результатам ЕГЭ. Первые два - это филиалы 
российских вузов в Минске: Российский государственный 
социальный университет (РГСУ) и РЭУ имени Плеханова. 
Еще один - это уникальный союзный проект, Белорусско-
Российский университет в Могилеве. Здесь обучение про-
ходит по «двойным» - белорусско-российским - образова-
тельным стандартам.

К тому же желающих работать российских студентов смогут 
трудоустраивать в Беларуси. Те, кто не хочет сидеть у роди-
телей на шее, смогут подрабатывать на полставки, не больше 
двадцати часов в неделю, в том числе и по специальности.

Сертификат о прохождении Централизованного экзамена 
приравняют к итогам ЕГЭ. Поступать в вузы РФ наши абиту-
риенты смогут, в том числе, с сертификатами ЦЭ.

 ■ Участниками «Летнего университета» 
в России стали 675 белорусских студен-
тов.

Это масштабный международный образо-
вательный проект Союзного государства. Он 
проходит под крылом Министерства науки 
и высшего образования РФ, но участвовать 
в нем могут и белорусские студенты.

Молодые люди учатся, обмениваются опытом 
и дружат вне зависимости от цвета паспорта. 
В прошлом году «Летний университет» рас-
ширил свои возможности и объединил участ-
ников из Узбекистана, Армении, ДНР, ЛНР, 
Казахстана, Киргизии, Сирии, Таджикистана 
и, конечно, Беларуси. Общая география впе-
чатляет: свои двери открывают университеты 
от Калининграда до Владивостока.

Так, в прошлом году студентов приняли вузы 
в 12 городах России, в том числе в Москве, 
Сочи, Калининграде, Владивостоке, Смоленске 
и Казани. Студентов обучали «премудростям» 
по 19 специальностям - от инженерных наук 
и программирования до маркетинга и дизай-
на. Отдельные программы были посвящены 
истории, филологии, сельскому хозяйству, 
биоинженерии и медицине.

Людмила КАНАНОВИЧ, член Комиссии 
ПС по труду, социальной политике и здра-
воохранению:

- Мероприятия по формированию общего 
образовательного пространства Союзного 
государства реализуются успешно. Об этом 
говорит уровень взаимодействия, сложив-
шийся между профильными министерства-
ми и учреждениями образования Беларуси 
и России.

Ярким примером интеграции образова-
тельных пространств наших государств стал 
Белорусско-Российский университет, где создали уникальную 
научно-образовательную среду.

Важное направление взаимодействия - сотрудничество в  со-
хранении исторической памяти. В наших странах всегда цени-
ли и ценят образованность, мастерство и профессионализм, 
и  эти качества - гарантия благополучия и устойчивого развития 
страны. Но сегодня мы не должны затенять воспитательную 
работу с подрастающим поколением. Изучение и исследование 
истории малой родины на основе краеведческих материалов, 
поиск и увековечение имен погибших в годы Великой Отече-
ственной, благоустройство братских могил - далеко не весь 
перечень дел, которыми занимаются ребята. Весомый вклад 
в сохранение наследия вносят поисковые объединения.

СКАЗАНО
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СМЕНА КАРАУЛА

КАНИКУЛЫ С ПОЛЬЗОЙ
ОХОТА НА КВОТУ ЗАЧЕТНАЯ ДИНАМИКА

Памятка для абитуриента 
при поступлении 
в учреждение высшего 
образования

ВЫПУСКНИКИ 11-Х КЛАССОВ СДАЮТ:

В РБ

Централизованный экзамен (ЦЭ):
14 мая - по русскому или белорусскому языку;
21 мая - по предмету на выбор.
Централизованное тестирование (ЦТ) по 

одному профильному предмету для посту-
пления в УВО:

10 мая - 1 июня - регистрация на ЦТ;
14 июня - 6 июля - основные даты ЦТ;
8 - 12 июля - резервные дни ЦТ.

В РФ

Основной период ЕГЭ - с 26 мая по 1 июля.
Досрочный период ЕГЭ с 20 марта по 19 

апреля, дополнительный - с 6 по 19 сентября.
ЕГЭ в 2023 году сдадут больше семисот тысяч 

человек, из них больше 620 тысяч - выпускники 
этого года. Экзамен пройдет в 88 регионах - во 
всех, кроме Херсонской области.
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ЗВЕЗДЫ СОШЛИСЬ
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Вступительная кампания-2023 
в РБ меняет формат. С этого года 

выпускники будут сдавать ЦЭ.

Сегодня химики нужны практически 
во всех сферах - от кулинарии 
до легкой промышленности.

Инженерно продуманная городская 
среда, создание и реставрация 

памятников - заслуга архитекторов.
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ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Светлана КАМЕКА, 
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Белорусский «железный
конь» прописался в башкир-
ской деревне Локотки.

СПРОС 
ОБЕСПЕЧЕН
- Вот здесь у меня склад бе-

лорусских запчастей. Молод-
цы, с запасом прислали. Если 
вдруг понадобится гарантий-
ный ремонт, сэкономим на 
доставке четыре-пять дней. 
А вот здесь, собственно, трак-
тора собирают, - проводит для 
нас экскурсию по предприя-
тию Ильнур Рахматуллин.

На улице санкции и серьез-
ный температурный минус, 
а  в помещении все «в  плю-
се», как и настроение 
хозяина. Позитивный 
настрой передается 
и окружающим. Раньше 
его компания «Матрикс 
Универсал» специализи-
ровалась только на ре-
монте и продаже загра-
ничной сельхозтехники: 
«европейцев» и «амери-
канцев», а после того как 
они со свистом укатили 
с  российского рынка, пере-
шел на китайские и бело-
русские машины. Как шутит 
сам Ильнур, перестроились 
согласно текущим реалиям. 
Решили не только продавать, 
но и собирать технику из Си-
неокой. Спрос, говорит он, 
гарантирован.

Минувшим летом он побы-
вал на выставке в столице РБ, 
где и договорился с предста-
вителями Минского трактор-
ного завода о сборке в Баш-
кирии гусеничных тракторов 
BELARUS-2103  - надежного 
и проверенного «железного 
коня» на 212 лошадиных сил. 
То, что надо среднестатисти-
ческому фермеру. Кабину, 
двигатель, трансмиссию про-
изводят пока в Минске, после 
чего на Мозырском машино-
строительном заводе, который 
входит в холдинг МТЗ, из них 
собирают трактор. В России 
он будет продаваться под тор-
говой маркой «Фермер» РБ- 
2103.

- РБ - это Республика Бела-
русь? - интересуемся у Ильну-
ра Рахматуллина.

- Нет. Республика Башкор-
тостан. Трактор будет наш, 
российский, - с некоторой, как 
нам показалось, обидой в го-
лосе объясняет бизнесмен.

РАСКРУТИЛИ 
ЗА ТРИ МЕСЯЦА
Российско-белорусский гу-

сеничный трактор на рынке 
пока вне конкуренции, у ки-
тайцев «железных лошадок» 
такой мощности пока нет. Гу-
сеницы у машины из Сине-

окой резиновые: она и на поле 
не утонет, в отличие от колес-
ной, и асфальт не повредит.

- До конца сезона привез-
ли, собрали и обкатали два 
первых трактора. За три ме-
сяца их раскрутили. Показали 
возможности примерно в де-
сятке фермерских хозяйств 
Башкирии. Во время полевых 
испытаний трактор проявил 
себя как надежная машина 
с повышенной проходимо-
стью и отличными тяговыми 
качествами, - рассказывает 
гендиректор «Матрикс Уни-
версала».

После этого подписали уже 
с  десяток договоров на по-
ставки. Слава теперь бежит 
далеко впереди трактора - уже 
за пределы республики.

- Буквально сегодня жду на 
предприятии фермера. Хо-
чет взять сразу две машины.

Звонят даже с Дальнего Вос-
тока. Интересуются, готовы 
купить, - гордо признается 
Ильнур.

- Почему берут?
- Нас все здесь знают, ни-

когда никого по сервису не 
подводили. Все поломки 

в срок чиним.
Пока в мастерской идет 

крупноузловая сборка, но 
планируют постепенную ло-
кализацию производства. Уже 
кое-какие детали башкиры де-
лают сами. Улучшили шумо-
изоляцию в кабине тракто-
ра, поставили автопилот 
и камеру заднего вида, 
чтобы оператор назад не 
оглядывался.

- У нас привыкли 
к иностранной тех-
нике, а там это 
обязательные 
опции, - объ-
ясняет Иль-
нур Рахма-
туллин.

Ч т о б ы 
собрать 
о д и н 
трактор, 
требует-
ся четы-
ре дня. 
Пока на 
производ-
стве заня-
ты десять-
п я т н а д ц а т ь 
человек. В 2023-м 

планируют собрать пятьдесят 
тракторов, дальше мастера 
из Башкирии хотят выйти 
 минимум на сто машин в год.

- Белорусы  - партнеры 
 крайне ответственные. При-
езжали к нам и конструкторы, 
и сервисные службы. Были на 
полевых испытаниях. Все на-
ши пожелания записывают, 
потом исправляют. Зимой 
 отправили за свой счет рабо-
чих к ним на завод на стажи-
ровку, - говорит бизнесмен.

Не все, конечно, идеально. 
Были, например, сложно-

сти с резиной для гу-
сениц. Ее заказывают 
в Китае, и из-за про-

блем с логистикой везли 
дольше обычного.

- Мы сами в будущем 
хотим покупать 

гусеницы у ки-
тайцев, кабину 
у МТЗ, а ходо-
вую часть  - 
трансмиссии, 
тележки  - 
у  завода из 
Мозыря,  - 
 делится пла-
нами ген-
д и р е к т о р 
« М а т р и к с 
Универсала».

НА ЭТОМ «ФЕРМЕРЕ» ПАХАТЬ НАДО!

Сергей МИТИН, председатель Комис-
сии ПС по экономической политике, 
промышленности и торговле:

- Надо понимать, что в хо-
рошем смысле слова отвер-
точная сборка - первый этап 
крупномасштабного произ-
водства. Если вы занимаетесь 
ею, у вас есть два пути. Пер-
вый у нас широко практиковали 
в девяностых годах. Привезли 
комплектующие, завезли их 
беспошлинно, собрали из них 
какое-то количество автомобилей или 

тракторов, получили на этом прибыль 
определенную и скрылись с глаз.

Такие вещи, я так понимаю, предприни-
матель из Башкирии не поддер-
живает. Он хочет создать круп-
номасштабное производство. 
Тогда надо посмотреть, есть ли 
смысл там выпускать трактора, 
которые производят в Беларуси. 
Там есть специализированный 
завод, один из крупнейших в ми-
ре, - Минский тракторный, кото-
рый выпускает сегодня огромное 

количество тракторов, около сорока ты-

сяч в год, разных видов и марок. Есть ли 
смысл в Башкирии создавать завод, кото-
рый будет дублировать его? Может быть. 
Если там будут производить трактор, то 
это должна быть полная сборка. Всю хо-
довую часть на этом заводе должны со-
бирать, может, кроме двигателя. Тогда это 
изделие признается российским. Вопрос 
очень сложный, надо с ним разбираться 
внимательно, аргументированно и грамот-
но. Мощное современное производство 
тракторов - это серьезное предприятие.

 ■ Пока из-за особенно-
стей законодательства 
производитель не может 
получить льготы. 

И потом, уже в кабинете 
за чашкой чая, рассказыва-
ет о проблемах. Вспоминает, 
почему раньше выгодно было 
торговать импортной техни-
кой: ставки лизинговых ком-
паний были низкими.

Сейчас же башкиро-
белорусский трактор ни в  ка-
кие льготные программы не 
попадает. Для этого нужна 
локализация производства 
в  России  - семьдесят про-
центов.

- А когда сможем достичь 
этого - лет через пять-десять? 
Например, нет у нас у своей 
гидравлики, хоть тресни, - се-
тует Ильнур.

А еще «Фермер», как ино-
странец (и это в Союзном 
государстве), попадает под 
уплату солидного утилизаци-
онного сбора. А значит, цена 
на него тут же вырастает на 
1,8 миллиона рублей. Сей-
час он обходится покупателю 
в 8,5, что все равно дешевле 
российских и китайских трак-
торов. А может стоить - 6,5.

- Будем стремиться, чтобы 
мерами поддержки, которые 
есть у нас, могли пользо-
ваться и те, кто занимается 
крупноузловой сборкой. На-
деемся, что на это пойдут со 
временем и «федералы», - 
заявил вице-премьер пра-
вительства Башкортостана, 
министр промышленности, 
энергетики и инноваций 
Александр Шильдяев, после 
того как мы ему рассказали 
эту историю.

Есть надежда, что когда 
башкирский Емеля - «Фер-
мер» встанет с печи, ни один 
«китаец» под него точно не 
подкопается.

- Тракторы на гусеничном 
ходу - незаслуженно не-
дооцененный вид техники, 
поэтому несколько лет на-
зад мы решили возродить 
производство. Сейчас вы-
пуском гусеничной техники 
в «МТЗ-Холдинге» занима-
ется Мозырский машино-
строительный завод. Поми-
мо сборочного производства 
в Башкортостане - а первые 
тракторы прошли испытания 
и получили положительные 
отзывы, - на базе Челябин-
ского тракторного завода мо-
гут наладить поэтапное про-
изводство до десяти тысяч 
единиц техники ежегодно,  - 
поясняет Виталий Вовк, ге-
неральный директор МТЗ.

ПРОБЛЕМА

НЕ СБОРЫ, 
А ПОБОРЫ
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Трактор ждут уже и на Дальнем Востоке.

Ильнур Рахматуллин уверен, что 
спрос на его продукцию будет 

немалый.
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 ■ 15 марта Жоресу Алферо-
ву исполнилось бы 93 года. 
Нобелевский лауреат, «Отец 
современной электроники» 
ушел из жизни четыре го-
да назад, за две недели до 
своего 89-го дня рождения. 
Вспоминаем, что он открыл 
и почему 2 апреля было для 
него особенным днем.

ОБОГНАЛИ 
АМЕРИКАНЦЕВ
Когда молодой физик Жо-

рес Алферов в шестидесятых 
внедрял свои идеи в лаборато-
рии Ленинградского физико-
технического института, куда 
он устроился на работу, 
частенько слышал в свой 
адрес: из этого ничего не 
получится! Но все скепти-
ки ошибались.

Из давно известных по-
лупроводников ученый 
создал нечто принципи-
ально новое.

В те же годы над улуч-
шением лазеров колдова-
ли и американские ученые, 
но заокеанские приборы 
могли работать только 
при температурах жидко-
го азота и жидкого гелия,  
а наши - при комнатной. Он 
сделал эти приборы более 
компактными. Их так и на-
зывали - «комнатные лазеры 
Алферова».

Сам Жорес объяснял это 
так: «Уже к 1968-му мы смог-
ли обогнать американцев, 
потому что у нас был более 
широкий подход. Они на это 
дело смотрели только как на 
улучшение параметра лазе-
ров. Мы же решали принци-
пиальную задачу…»

- Я гетеропереходирую всю 
электронику! - шутил моло-
дой советский физик.

Современные IT- и нанотех-
нологии базируются на рабо-
те Алферова.

Открытие советский физик 
сделал в шестидесятые, но 
лишь спустя сорок лет полу-
чил Нобелевскую премию: ее 
вручают, когда открытие про-

шло проверку временем.
В 2017 году журнал 

«Форбс» включил его 
в сотню самых влиятель-
ных россиян последнего 
столетия.

ЦЕНА УСПЕХА 
За свой успех Жорес Ал-

феров заплатил тем, что 
распался его первый брак. 
Ученый допоздна пропа-
дал на работе, и это не нра-
вилось жене, а особенно ее 
матери. Теща даже жалова-
лась в партком института, 
что зять не помогает су-
пруге с дочкой. Жена по-
дала на развод, запретила 
видеться с ребенком и от-

судила квартиру в Ленингра-
де. Пришлось ночевать в лабо-
ратории. Так что развод помог 
совершить прорыв в науке, 
ведь ученый теперь и жил не 
отходя от рабочего места. 

Спустя несколько лет судь-
ба вознаградила его встречей 
со второй супругой, Тамарой. 
Для каждого из них этот брак 
был вторым, но, как говорил 
Жорес Иванович, «она для ме-
ня первая женщина на всю 
мою жизнь, а я для нее - ее 
первый мужчина». Ученый 
сделал Тамаре предложение 
через полгода после знаком-
ства. «До сих пор жалею, что 
не встретил ее намного рань-
ше», - сокрушался он. Через 
пять лет после свадьбы, в 42, 
физик второй раз стал от-
цом. «Ваня появился в 1972 

году.  Это 
был удиви-
тельный год 
счастливых со-
бытий в моей 
жизни»,  - рассказы-
вал Жорес Иванович. Тогда 
же ему присудили Ленинскую 
премию, избрали членом-
корреспондентом Академии 
наук СССР и вручили ключи 
от новой квартиры в Ленин-
граде.

ПОМЕШАЛИ 
ДЕВЯНОСТЫЕ
Вскоре после женитьбы Ал-

ферова пригласили на конфе-
ренцию в Америку. Дорогу 
молодому коллеге оплатил 
бывший директор Физтеха, 
сказав: «Нужно, чтобы аме-
риканцы знали ваши работы». 

И, как вспоминал Жорес Ива-
нович, он «поехал на эту кон-
ференцию и сделал доклад, 
который рванул не хуже бом-
бы. То, над чем бились вели-
кие умы всего мира, - комнат-

ные лазеры - созданы 
в России».

Надо ли удив-
ляться, что за 
разработку гете-
ролазера ему вру-
чили медаль Стю-
арта Баллантайна 

от Франклинов-
ского института. 

По соглашению меж-
ду Академией наук СССР 

и Национальной академией 
наук США пригласили на пять 
месяцев поработать в кампусе 
Иллинойсского университета 
в Урбана-Шампейне, а также 
проехать по другим физиче-
ским лабораториям.

А в Университете Южной 
Калифорнии даже предло-
жили контракт на пять лет 
с  двойной профессорской 
ставкой. И это при том, что 
в  семидесятые в Америке 
сильно сократили расходы 
на фундаментальную науку 
и многие ученые остались без 
работы, даже спрашивали Ал-

ферова, нельзя ли им устро-
иться в Советском Союзе!

Но он отказался. Верил 
в  российскую науку, ведь 
у нее были все возможности 
лидировать в мире. И очень 
расстроился, когда в девя-
ностые наука в стране стала 
бедствовать. Денег на фи-
нансирование исследований 
не хватало. Как признавался 
ученый, в 1993 году ему даже 
пришлось продать японский 
видеомагнитофон, чтобы ку-
пить продукты домой. А для 
родного Физтеха, которым 
он как директор руководил 
с  1987 года, он добывал день-
ги благодаря международно-
му авторитету.

- Я работы по полупровод-
никовым гетероструктурам, 
за которые мне потом дали 
Нобелевскую премию, сделал 
раньше американцев, - пере-
живал ученый. - Обогнал их! 
Я приезжал в Штаты и читал 
им лекции, а не наоборот. 
И производство этих компо-
нентов мы начали раньше. Ес-
ли бы не девяностые, айфоны 
и айпады сейчас выпускали 
бы у нас, а не в США.

Но он верил, что наука 
в России вновь заявит о себе.

В 2000 году ученый получил 
Нобелевскую премию за раз-
работку гетероструктурных 
полупроводников для высоко-
скоростной оптоэлектроники. 
Благодаря его изобретению 
мы получили:

 ❖ Сверхбыстрые компьютеры
 ❖ Сверхбыстрый интернет
 ❖ Смартфоны
 ❖ Лазерные телевизоры
 ❖ Лазерные принтеры
 ❖ Светодиодные лампы дома 

и в уличных фонарях
 ❖ Оптическую томогра-

фию для исследования глаз 
и зубов

 ❖ Лазерные скальпели для 
операций

 ❖ Проигрыватели для CD-  
и DVD-дисков

 ❖ Солнечные батареи, в том 
числе для космической стан-
ции «Мир»

 ❖ Фары для автомобилей 
и светофоры

 ❖ Лазерные указки
 ❖ Лазер для считывания 

штрихкодов

 ■ Ученый часто навещал Родину и всег-
да поддерживал связь с соотечествен-
никами.

- Я хоть и живу в России, в Санкт-Петербурге, - 
но белорус, - часто повторял Жорес Иванович. - 
Родом из Витебской области, школу окончил 
в Минске, учился в Белорусском политехе, ныне 
БНТУ. Для меня День единения народов России 
и Беларуси - большой праздник. С днем рож-
дения или по каким-то другим поводам меня 
в числе первых всегда поздравляет Александр 
Лукашенко.

Жорес Иванович всю жизнь поддерживал 
связь с белорусскими коллегами, учеными-
физиками. Навещал родную 42-ю школу, кото-
рую сам окончил с золотой медалью, выступал 
перед учениками. Рассказывал, как увлекался 
химией, играл в драмкружке, но под влиянием 
любимого учителя выбрал физику.

- Папа мой говорил: «Ну что ты выбрал эту 
электронику? Электронов ведь никто не ви-
дел!»

Алферов часто повторял:
- Будущее России  - наука и технологии,  

а не распродажа сырья. И будущее страны  
не за олигархами, а за кем-то из моих  учени- 
ков.

ДОСТИЖЕНИЯ

НОСТАЛЬГИЯРАНЬШЕ ВСЕХ ПОЗДРАВЛЯЛ
ПРЕЗИДЕНТ РБ
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Жорес Иванович щедро 
делился знаниями (слева). 

На фото - с учениками.

БОЛЬШЕ 
ПЯТИСОТ 

НАУЧНЫХ РАБОТ  
И ПОЧТИ  

СТО ИЗОБРЕТЕНИЙ  
НА СЧЕТУ АЛФЕРОВА. 

ЕГО НАЗЫВАЮТ «ОТЦОМ 
СОВРЕМЕННОЙ 

ЭЛЕКТРОНИКИ».

«БУДУЩЕЕ РОССИИ - НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ, 
А НЕ РАСПРОДАЖА СЫРЬЯ»

Роскосмос

С супругой жили душа в душу.

Даже на станции «Мир»

пригодились его изобретения.
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Павел СИДОРУК

 ■ В Цумадинском районе 
на территории больницы 
открыли памятник леген-
дарной медсестре Асе Де-
нисенко.

ТУДА, ГДЕ ТРУДНО
Дочь фронтовика, белоруса, 

подполковника Степана Дени-
сенко, Ася рано осталась без 
матери. Воспитывалась вме-
сте с братом в детском доме 
в городе Буйнаксе, где после 
войны служил отец. Окон-
чив в 1957 году с отличием 
фельдшерско-акушерское учи-
лище, попросилась работать 
в самый трудный и отдаленный 
Цумадинский район Дагестана.

Она стала заведующей ФАП 
в высокогорном ауле Хушет, 
в ведении которого было пять 
аулов и 25 хуторов. До райцен-
тра, села Агвалы, 94 километра 
приходилось идти пешком двое 
суток. Часть дороги шла через 
край скалы «Орлиное гнездо» 
с навесными бревнами и бур-
лящей внизу рекой. Позже ее 
назовут Асиной горой.

Молодая девушка для мест-
ных стала и скорой помощью, 
и Министерством здравоохра-
нения, и исповедальней, и от-
делом соцобеспечения. Она 
была для них не только един-
ственным квалифицирован-
ным медработником на бли-
жайшую сотню километров, 
но и непререкаемым автори-
тетом. Каждый считал за честь 
принять ее в своем доме. Возле 
тяжелобольного или роженицы, 
оказывая помощь, Ася нередко 
оставалась до утра.

ЕДИНСТВЕННАЯ,  
НЕПОВТОРИМАЯ
Скоро она могла изъяснять-

ся с горцами на их родных 
(аварском и дидойском) язы-
ках. Местные говорят: «Асю 
нам направили Бог и Судьба. 
Она была Ангелом. Никто не 
посмел бы ее обидеть».

В дневнике она писала: «Бы-
вает трудно и даже очень. Зав-
тра иду в обход по хуторам. 
Снег по колено. В чем идти? 
Лошадь не дали. Боятся, что 
вместе с лошадью упаду в про-
пасть. Лекарства приходится 

из своей зарплаты докупать».
Через несколько лет рабо-

ты, после долгих уговоров 
главврача районной больни-
цы, Ася согласилась перейти 
туда на должность старшей 
медсестры. Однако через год 
в райцентр пришла делегация 
уважаемых аксакалов. Старей-
шины Хушети и других аулов 
сказали: «Верните нам нашу 
Асю. Нам плохо без нее». Она 
обняла аксакалов, что не при-
нято в горах, и сказала твердо: 
«Они любят меня, и я люблю 
их! Я тоже скучаю без них. По-
еду, я там нужнее».

Она уже не мыслила жизни 
без добрых жителей этих су-
ровых гор. Ася хорошо знала 
и уважала местные традиции, 
соблюдала исламский рели-
гиозный пост по дневному 
воздержанию. Даже мест-
ного муллу она попросила 
в своих проповедях защи-
тить местных женщин и убе-
дить мужчин относится к ним 
не как к рабочим лошадям, 

а как к созданиям Аллаха.

ПОДНЯЛАСЬ  
И ВОЗВЫСИЛАСЬ
Всякий раз по пути в рай-

центр Ася останавливалась 
в Нижних Хваршинах в доме 
горянки Хандулай. Беда под-
стерегла ее 13 марта 1965-го.

Ася, как обычно по пути 
из Агвали в Хушет, пришла 
к Хандулай поздним вечером. 
Та рано встала на утреннюю 
молитву. Проснулась и Ася, 
оделась и собралась в дорогу. 
В дальнем ауле медика ждала 
роженица. Поэтому она попро-
щалась и ушла.

Через три часа пришел со-
сед и позвал Хасбулу, мужа 

Хандулай. Что-то прошептал 
ему. Мужчины быстро ушли 
в ущелье…

Ася лежала на самом дне. 
Часы на руке еще шли. Хас-
була подошел к ней, опустился 
на колени, закрыл ей глаза, 
стер следы крови с лица, снял 
с плеч рюкзак с лекарствами, 
прочитал молитву и разрыдал-
ся, что с суровыми горцами не 
случается почти никогда.

Ее похоронили в селе Ниж-
ние Хваршины, на надгробии 
высекли: «Поднялась и воз-
высилась».

На мраморной плите от-
крытого памятника написано: 
«Незабвенная, восхитительная 
и родная наша сестра Ася Дени-
сенко! Помним тебя и твой под-
виг! Судьбой мы были одарены 
тобой! Ты не погибла в горах 
по пути к роженице, а навеки 
поселилась в сердцах благо-
дарных дагестанцев! Ты под-
нялась к людям, служила им 
и возвысилась! Ты повседневно 
с нами во всем героическом, 
благородном и возвышенном».

Все эти десятилетия горцы 
бережно хранят память о Бе-
лом Ангеле. ФАП, в котором 
она работала, носит ее имя.

НА СВЕТЛОЙ СТОРОНЕ

Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Как в годы богоборчества Орел 
приютил десятки священников.

ПРЕСЛЕДОВАНИЯ 
ДУХОВЕНСТВА
Об их истории рассказал настоя-

тель Никольского храма села Аль-
шань Орловской епархии Серафим. 
Сын протодиакона Стефана Ива-
новича Юрашевича, он поступил 
в  Минскую духовную семинарию 
в 1989 году. Вернулся в Беларусь, ко-
торую отец был вынужден покинуть 
в середине пятидесятых.

- Тогда положение священников бы-
ло очень тяжелым, - рассказывает отец 
Серафим. - Руководство республики 
старательно вытесняло Церковь за 
скобки общественной жизни. Шла 
грубая пропаганда атеизма, храмы 
массово закрывались, религиозность 
преследовали.

Приходы на территории, которая 
была в составе Польши до 1939 года, 
избежали жесточайших гонений. Они 
здесь начались уже после войны.

ПОТЯНУЛИСЬ ВЕРЕНИЦЕЙ
Отец Серафим старается сохранить 

историю белорусских священников, 
волею судеб оказавшихся в Орловской 
области:

- В послевоенные времена Орловско-
Брянская епархия была крупнее ны-
нешней Орловской митрополии 
и граничила с Гомельской областью. 
И областной центр стал одним из 
центров притяжения белорусского 
духовенства, которому не нашлось 
места на родине. Среди них оказался 
мой отец. Его звали в подмосковный 
Дмитров, но после маленького Пин-
ска служить практически в столице 
ему было страшновато. И он выбрал 
более тихий Орел.

У такого выбора было еще одно 
объяснение. В конце сороковых го-
дов в Орел перебралась бывшая ке-
лейница архиепископа Минского 
и Туровского Мелхиседека монахи-
ня Ювеналия. После «великой чист-
ки» 1937 - 1938 годов здесь, в России, 
не хватало священников, и матушка 
способствовала тому, что из Белорус-
сии на Орловщину поехали дьяконы, 
иереи и протоиереи. К началу шести-
десятых в приходах служили уже боль-
ше трех десятков выходцев из Синео-
кой. Тридцать священников - вроде 
бы немного, но вся епархия состояла 
из восьмидесяти приходов, из них бе-
лорусов - почти сорок процентов.

Жила она в тихом переулке непо-
далеку от Ахтырского кафедраль-
ного собора, где трудилась старшей 
алтарницей. Пользовалась большим 
 уважением тогдашних орловских ар-
хиереев. Частенько ее навещали бе-
лорусские гости - гомельский про-
тоиерей Петр Повный с сыновьями 
и заведующая канцелярией Мин-
ского епархиального управления 
Тамара Станкевич.

ДОЛГ - НАПИСАТЬ КНИГУ
Приезжавшие на Орловщину свя-

щенники по происхождению были 
крестьянами, получившими духовное 
образование в Минской, Московской 
и Ленинградской семинариях или на 
богословском факультете довоенного 
Варшавского университета. Многие 
владели польским.

- Список состоял из 42 человек. Поз-
же в Орловской митрополии служили 
их дети, но сейчас число сократилось 
до двух человек, самого отца Серафи-

ма и настоятеля Никольского храма 
села Старцево-Лепешкино Георгия 
Квятовича.

- Сегодня из Беларуси сюда уже ни-
кто не едет. Я, когда начал занимать-
ся историей служения белорусского 
духовенства в Орловской епархии, 
понял, что не рассказать об этом лю-
дям - безумие. Настолько это были 
колоритные и интересные фигуры. 
Теперь написать о них книгу - мой 
долг. Пусть она тоже будет им вечной 
памятью.

КРЕСТНЫЙ ПЕРЕХОД

 ■ В БССР гонения на 
служителей церкви 
оправдывали совершен-
но надуманными пред-
логами.

Одним из ярких представи-
телей белорусской диаспо-
ры на Орловщине был про-
тоиерей Игорь Базилевич, 
видный, статный мужчина 
с красивым голосом и хоро-
шей ораторской подготовкой. 
Выпускник Варшавского уни-

верситета, во время немец-
кой оккупации он служил 
в одном из храмов Барано-
вичей, там же преподавал на 
епархиальных богословско-
пастырских курсах. После 
освобождения Белоруссии 
местные власти обвинили 
его в «сотрудничестве с гит-
леровцами».

До ареста, к счастью, не 
дошло, но преследования 
не прекратились. В отчете 
уполномоченного по делам 

РПЦ по Гомельской области 
уже в конце пятидесятых его 
обвиняли в самых различных 
злоупотреблениях: в том, что 
он самовольно ремонтирует 
храм, что покупает у спеку-
лянтов дрова для отопления, 
что лично соорудил иконостас 
из «скорее всего краденой 
древесины». Но главное об-
винение - «за время службы 
в Полесской церкви Базиле-
вич развернул большую рели-
гиозную деятельность среди 

населения, которое в боль-
шом количестве теперь стало 
посещать эту церковь… Для 
привлечения верующих ради 
личной наживы Базилевич 
не только дважды покрасил 
маслом стены и потолок, но 
и расписал весь храм цер-
ковной росписью, для чего 
покупал бочками олифу». 
Священник вынужден был 
переехать в Орел.

Похожие судьбы и у дру-
гих белорусских священно-
служителей, перебравшихся 
на Орловщину.

«РАДИ НАЖИВЫ ПОКРАСИЛ СТЕНЫ» БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТ
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БЕЛОРУССКИЙ АНГЕЛ ДАГЕСТАНСКИХ ГОР СЛУЖЕНИЕ

К сожалению, фотографий 
Аси осталось немного.

Орел. Середина 1960-х годов. Слева направо: протоиерей Мефодий 
Борисенок, Василий Теляковский, диакон Анатолий Кузин, протоиерей Игорь 

Базилевич, протодиакон Стефан Юрашевич, протоиерей Иосиф Бычок.  
Все - из Белоруссии.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Ее называют королевой 
пародии. Она изображает 
Людмилу Гурченко, Ирину 
Аллегрову, Машу Распутину. 
Родилась юмористка в Бе-
ларуси.

СМЕШНОЙ  
И СМЕШОН
Больше пяти лет с больши-

ми аншлагами идет антре-
призный спектакль «Мужчи-
на с доставкой на дом». В его 
основе - пьеса писателя и дра-
матурга Валерия Мухарьямо-
ва «Спасибо, Марго!». Спек-
такль получился комедией 
о поисках счастья и стал пер-
вым продюсерским опытом 
Елены. И еще у нее там глав-
ная роль. Марго ищет мужа. 
Ее партнеры - Оскар Кучера, 
Михаил Полицеймако, Анна 
Невская.

- Вы же мастер разговор-
ного жанра, а Марго поет...

- По пьесе она - не поющая. 
И сначала, кстати, Марго это-
го не делала. Подала голос она 
то ли на десятом, то ли на пят-
надцатом спектакле. Когда ду-
ша поет, удержать в себе это 
трудно. Одна из граней моего 
таланта - голос, слух и умение 
петь. Я делаю это профессио-
нально. Зрители приняли это 
с такой радостью, что я поня-
ла: так и будет впредь.

- Обычно вы веселите лю-
дей, а кто или что может 
рассмешить вас?

- Ценю хорошую шутку, 
остроумные анекдоты, пре-
красные комедии, забавные 
ситуации. Да здравствует чув-
ство юмора! Если оно - наш 

спасательный круг, желаю, 
чтобы он никогда не сдувал-
ся. Но есть и обратная сторона 
профессии, когда ты к шутке 
относишься как к формуле. 
Если предсказал ее, не рас-
смеешься. И часто во время 
спектаклей зрительный зал 
хохочет, а я молчу, потому 
что раньше них поняла, что 
скажет артист. И если вдруг, 
опережая зал, нахожу шутку 
остроумной, могу невпопад 
засмеяться. Бывали такие 
конфузы. Но в этом ничего 
страшного нет. Ведь если 
рассуждать об особенностях 
русского языка, можно вспом-
нить два слова - «смешной» 
и «смешон». Вроде бы одно-
коренные, но какая между 
ними разница.

ГОЛОС ЛЕВИТАНА
- Насколько сильно город 

вашего детства отличал-
ся от того, каким он стал 
сейчас?

- Я помню родной и лю-
бимый Брест небольшим, 
пешим. С утра стартануть, 
к вечеру замкнуть круг. Так 
кажется с высоты зрелого 
возраста. Помню Брест дере-
вянным, с огромным количе-
ством колонок на улице, куда 
с утра иногда и я ходила за 
водой. Событием для города 
был первый троллейбус. Осо-
бенно для нас, ребятни. Ког-
да «рогатого» только пустили, 
мы в числе первых пытались 
проникнуть в это чудо техни-
ки. И водитель нас отгонял. 
Помню первую девятиэтаж-
ку, которую построили ров-
но напротив моего дома - на 
перекрестке бульвара Шев-

ченко и главной улицы, тог-
да Московской. Естественно, 
лифтов жителям было тяжело 
дождаться, потому что их ок-
купировали дети из дома на-
против. Для нас это был парк 
аттракционов без денег.

- Что вызвало щенячий 
восторг?

- Огромное количество роз 
весной. Сирень в большом ко-
личестве. Помню даже аромат 
Бреста, когда распускались 
первоцветы. Я обожала брест-
ские дворы, потому что каж-
дый из них был микромиром. 
Там всегда галдела детвора, 
играли в казаки-разбойники 
и сохло свежепостиранное 
белье.

- Сколько было лет, когда 
впервые попали в Брестскую 
крепость?

- Пять. Мы с папой оста-
новились у Холмских ворот, 
я услышала аудиозапись - го-
лос Левитана, звук самолетов, 
которые бомбят нашу Родину, 
и зарыдала, потому что поду-
мала, что началась война… 
Сейчас Брест совершенно 
другой. Он - как витрина хо-
рошего магазина. Надраен. 
Блестит. Хочется, увидев глав-
ные достопримечательности 
города, непременно в нем 
побывать. Я люблю ходить 
по Советской улице, которая 
превратилась в пешеходную 
зону. Приятно ночью уви-
деть роскошный музыкаль-
ный фонтан. К сожалению, 
знаменитого фонарщика не 
посчастливилось встретить, 
но какие мои годы. Казалось 

бы, куда зеленее, но го-
род с каждым разом 

все краше и краше. 
Все больше разных 
цветов делают его  

по-весеннему ра-
дужным и много-
красочным.

НА ЛИФТЕ КАТАЛАСЬ, КАК НА АТТРАКЦИОНЕ
Елена ВОРОБЕЙ - о тяжелом детстве:

 ■ У Елены необычное для жен-
щины увлечение: она любит ры-
бачить.

- Расскажите, откуда у хобби «но-
ги растут»?

- К этому приучил папа, который 
сызмальства брал с собой. Он бы, ко-
нечно, с большей радостью ходил ту-
да с сыном, но мама родила ему двух 
дочерей, и так как я - старшенькая, 
то и отдувалась. Мне находили при-
менение по возможностям. Удочку 
не доверяли, а вот на шухере посто-
ять, в случае если рыбнадзор идет, 
просили. Папа ловил в то время,  
когда делать этого нельзя, то есть  
в нерест, вот тут-то я, голосистая, 
и  выкрикивала что-то из кустов.  
А лучше напевала, чтобы никто не 
догадался.

- Какую рыбалку вспоминаете 
чаще всего?

- Папа взял напрокат лодку. Мы от-
правились на Мухавец (река в Брест-
ской области. - Ред.). И выяснилось, 
что лодка протекает. А я плавать не 
умею. И порядком испугалась. Но 
силы распределились следующим 
образом. Папа дал мне кружку, и я 

вычерпывала воду. Там не силь-
но набегало, потихоньку. А я все 
равно просила скорей припарко-
вать лодочку. У папы хорошая  
чуйка. С местом, где рас-
кинуть снасти, он никог-
да не ошибался, и в тот 
день улов был удачный. 
Так что риск того стоил.

- Три вещи, которые 
взяли бы с собой на 
необитаемый остров?

- Я бы себе не поже-
лала оказаться там. Но 
если бы все-таки по-
пала, взяла бы удочку, 
блокнот и, наверное, то-
порик. Возможно, это-
го хватило бы, чтобы 
не сойти с ума, сделать 
какое-никакое жилище 
и добыть пропитание. 
А вообще лучше взять 
кого-нибудь. Хотя… на 
необитаемом острове 
два человека на неопре-
деленный период... Нет! 
Такое искушение возне-
навидеть друг друга. Луч-
ше буду одна.

 ■ Ее дочери-студентке девятнад-
цать лет, и выбрала она весьма да-

лекую от сцены профессию.

- Почему Соня решила стать медиком?
- Думаю, интуитивно почувствовала свое 

призвание. Верю в то, что не ошиблась. 
Ведь за этой профессией всегда 
большая ответственность. И от то-

го, как честно она отучится, будет 
во многом зависеть судьба ее паци-
ентов. Сонечка занимается усердно. 

Только на каникулах или на длительных 
выходных у нас есть возможность обняться, 
поцеловаться и подольше провести время 
вместе. Живет она в Санкт-Петербурге.

 ■ Артистка часто наве-
щает Синеокую.

- Заглядываете в родные 
пенаты?

- Раза два в год. Стараюсь 
не реже. Память живет с нами 
бок о бок. О детстве, о тех, 
с кем взрослел, кто тебя вос-
питывал, о близких, которых 
с нами уже нет… Она сама 
гонит туда, откуда хотел по-
скорее уехать, но так хочется 
вернуться.

- Чем белорусы отличают-
ся от россиян?

- Не могу судить о народах 
только по знакомым и дру-
зьям. Единственное, что пре-
тит, - статус большого брата. 
Мне кажется эта формулиров-
ка опасной. То, что женщины-
белоруски домовитые, хозяй-
ственные, ценится в России. 
Многие друзья пытаются най-
ти домработницу или няню из 
Беларуси.

- Вспомнили о детстве. 
Какой вы были: тихой хо-
рошей девочкой или хули-
ганкой?

- В каждом ребенке таит-
ся и дерзкое существо, и то, 
которое непременно хочет 
нравиться. Я - не исключе-
ние. В учебе была практиче-
ски отличницей. С семи лет 
занималась в музыкальной 
школе. И  осознавала важ-
ность каждой оценки, которую 
приносила. А уж в свободное 
от учебы время давала волю 
и ногам, и рукам, поэтому, 
наверное, слыла хулиган-
кой, хотя и справедливой. 
У меня была большая заме-
чательная компания во дво-
ре. Настолько дружная, что 
устраивали совместные кон-
церты, с которыми бродили 
по дворам. И с криками «Вы-
ходите,  артисты приехали!» 
демонстрировали таланты. 
Правда, в артистки пошла 
только я одна.

НОСТАЛЬГИЯ
СПРАВЕДЛИВАЯ 
ХУЛИГАНКА

ОБЪЯТИЯ И ПОЦЕЛУИ - 
ТОЛЬКО НА КАНИКУЛАХ

СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

«УДОЧКУ МНЕ НЕ ДОВЕРЯЛИ»
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Врач в семье (дочь 
Соня слева) всегда 

пригодится!

Елена Воробей на съемках новогоднего телевизионного 
мюзикла «Три богатыря» на киностудии «Ленфильм».
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ПРО ЛЮБОВЬ

     ПАВЕЛ БУРЕ -  
АЛИНА ХАСАНОВА

Павел Буре менял девушек как 
перчатки. Встречался с певицей 
Ириной Салтыковой, теннисист-
кой Анной Курниковой. Но все 
не то. Круговерть из красавиц 
продолжалась до тех пор, пока 
не встретил Алину Хасанову из 
Набережных Челнов. В 2005 году 
на турецком курорте. Девушке 
было восемнадцать, а Павлу - на 
пятнадцать лет больше. Алина 
училась в Академии Плехано-
ва. В Турцию приехала вместе 
с обеспеченными родителями 
и сестрой. Завидная невеста, 
воспитанная в строгости. Па-
вел к моменту встречи с Алиной 
закончил спортивную карьеру 
и мечтал создать семью. Ког-
да они познакомились, девушка 
не знала, что он известный хок-
кеист. Павел стал настойчиво 
ухаживать. На первое свидание 

пригласил Алину и ее сестру 
в ночной клуб. Родители пошли с 
дочками. Павел тут же очаровал 
их до такой степени, что мама 
сама сосватала ему дочь.

Четыре года пара встречалась. 
А осенью 2009 года  сыграли 
свадьбу. Сначала в Майами, 
 потом в Москве.

У пары трое детей. 
Паша, Палина, да,  
так и пишется, пото-
му что в первом слоге 
объединили первые 
буквы имен  родителей, 
и Анастасия. Семья жи-
вет на Руб-левке.

 ■ Пар, где она  - белоруска, а он  -  
россиянин, или наоборот, в мире 
культуры и шоу-бизнеса предоста-

точно. «СВ» вспомнило, как созда-
вались самые яркие и крепкие  
союзы.

ТАТЬЯНА ЧЕРДЫНЦЕВА - 
АЛЕКСАНДР ЧУБИНЕЦ

Мистический сериал «Ученица Мессинга» принес 
Татьяне двойную удачу. И славу и мужа. Уроженка 
Минска впервые снималась в России. К тому же 
она никогда не бывала в Петербурге. Чувствовала 
себя не в своей тарелке. И тут, как добрый вол-
шебник, подоспел Александр Чубинец. Он работал 
на съемочной площадке звукорежиссером. Корен-
ной петербуржец знал родной город как свои пять 
пальцев. Красавицу Татьяну заприметил сразу и то 
и дело невзначай оказывался рядом. Молодые лю-
ди разговаривали обо всем на свете. И вскоре де-
вушка почувствовала в Александре родственную 
душу. Дружба, как водится, переросла в любовь. 
Татьяна была уверена в том, что после съемок они 
расстанутся. Ей казалось невозможным мотаться 
на встречи из Петербурга в Минск и обратно. И тут, 
кто знает, было бы ли счастье, если б не несчастье. 
В один «прекрасный» день на съемках Татьяну сбил 
игровой автомобиль. Ее увезли в больницу. Алек-
сандр поехал вместе с ней. Не отходил ни на минуту. 
Окружил вниманием и заботой. Ночевал у палаты, 
делал уколы. Успокаивал маму девушки. Да и саму 
Татьяну. Целовал в щеку и приговаривал: «Ты у меня 
самая красивая».

- Человек, которого я знала  всего четы-
ре месяца, взял на себя  ответственность 
за меня и моих родных, - призна-
ется Татьяна. - Любви с мо-
ей стороны еще не было. 
Только сильная симпатия. 
Но  благодаря его поступ-
кам чувство взросло во мне 
со временем.

Когда Татьяна вы-
шла из больницы, 

Александр сде-
лал ей подарок - 
 путешествие на 
Ш р и - Л а н к у . 
В 2019 году па-
ра расписа-
лась.

  АННА ЛЕГЧИЛОВА - 
ИГОРЬ БОЧКИН

Их история любви похожа 
на триллер. Пара познакоми-
лась в 2000 году. Анне был 31 
год, а Игорю на тринадцать 
лет больше. 

Репетировали спектакль 
«Путники в ночи». Герои  - 
пара. Известный телеведу-
щий Сергей двадцать лет 
в браке с Ириной. Чувства 
остыли, и супруги выясняют 
отношения. В одном из ак-
тов Сергей бросает жену на 
кровать. Игорь Бочкин так 
вжился в образ, что сделал 
это неудачно. Анна упала, 
ударилась головой о край де-
корации и потеряла сознание.  
Обеспокоенный Игорь хотел 
было уже попросить опустить 
занавес, но партнерша при-
шла в себя. Со слезами, но 
акт доиграла. И за кулисами 
дала волю эмоциям. Накри-
чала на Игоря: «Бочкин, ты 
хотел меня убить!» Утром у 
Легчиловой опух и посинел 
палец, кружилась голова. 
Бочкин поехал в больницу 
вместе с ней, и выяснилось, 

что у актрисы сотрясение 
мозга, перелом паль-
ца и разрыв связок на 
левой руке. Однако 

Анна приняла случившееся с 
чувством юмора. «После это-
го Игорь просто-таки обязан 
был на мне жениться», - шу-
тит она.

Актеры поженились через 
два года после знакомства - 
в 2002-м. Для Анны это был 
первый штамп в паспорте, 
для Игоря - четвертый.

Спустя два года после 
свадьбы уже Игорь попал в 
больницу. Оторвался тромб 
и пробил легкое. Наступила 
клиническая смерть. Каза-
лось бы,  печальный конец не-
минуем, однако Анна верила 
в лучшее, и случилось чудо. 
Игорь пошел на поправку.

Супруги вместе уже боль-
ше 20 лет. В 46 лет Анна ста-
ла мамой очаровательного  
Ивана.

ЕЛЕНА БИРЮКОВА - 
ИЛЬЯ ХОРОШИЛОВ

Ювелир Илья Хорошилов знает толк не только 
в украшениях, но и в дамах. Предпочитает ак-
трис. Сначала его женой была красавица-шатенка 
Екатерина Климова. А сегодня он в браке с ры-

жеволосой хохотушкой, уроженкой Минска Еленой 
Бирюковой. Причем первая супруга познакомила 
его со второй! Дамы - подруги. Не разлей вода 
и их дочки. Екатерина устраивала в ресторане 

день рождения Лизы. И пригласила Елену, конечно, 
с Сашей. Ну и не позвать Илью, разумеется, не могла. 
К тому моменту Екатерина уже состояла в новом браке 
и ждала ребенка от мужа. Илья был свободен. И об-
ратил внимание на Елену. А той понравилось, как он 
трогательно заботился о дочке. «Вот бы такого отца 
детям», - задумалась она. Ее мечты сбылись. Елена 
вышла замуж за Илью и родила от него дочку Аглаю. 

Принял как свою он и девочку от предыдущего 
брака возлюбленной.

Лиза и Саша еще больше 
сдружились: ведь у них 
появился общий папа.

Елена поначалу сопро-
тивлялась тому, чтобы 
официально поженить-

ся. Не видела в этом 
смысла: у нее это 
третий брак, 
у Хорошилова - 
второй. Илья же 
придерживался 
другого мнения 
и делал пред-
ложение где 
 угодно, в том 
числе и в теле-
эфире.
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ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ!

Подготовила Евгения ЗАБОЛОТСКИХ.

     НАТАЛЬЯ ПОДОЛЬСКАЯ - 
ВЛАДИМИР ПРЕСНЯКОВ

Они познакомились в 2005 году на 
съемках программы «Большие гонки». 
Роман закрутился стремительно. Но 
Пресняков был женат. Хотя отношения  
с супругой, дизайнером Еленой Лен-
ской, были сложными, у Натальи с Вла-
димиром не сложилось. Через полго-
да, после того как Пресняков развелся, 
целе устремленная Подольская вновь 
ринулась за женским счастьем. И вско-
ре пара стала жить вместе. Конечно, из 
одного брака в другой Пресняков не спе-
шил, и Подольская решилась на женскую 
хитрость. Сыграли шуточную свадьбу -  
в Лас-Вегасе, чтобы «порепетировать», 
и Владимир уже не так боялся настоя-
щих уз. Официально пара оформила 
отношения только в 2010 году. С детьми 
тоже получилось не сразу. Первого сына, 
Артемия, Наталья родила спустя пять 
лет после свадьбы. Второй раз стала 
мамой в 2020 году. И подарила супругу 
снова сына - Ивана. С появлением детей 
в браке многое поменялось.

- Мы больше не тратим время на вы-
яснение отношений, стали больше друг 
другу доверять, - признавалась Подоль-
ская.

Сыновьям супруги уже сейчас купили 
роскошные квартиры. По соседству, что-
бы можно было их, если что, объединить.

На сыновьях Наталья останавливаться 
не хочет. У Владимира и так одни маль-
чики. Она мечтает подарить мужу дочку.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Атлеты РФ и РБ на до-
машних турнирах показы-
вают высокие результаты. 
А  международные соревно-
вания без их участия дегра-
дируют на глазах.

ОСЕТРИНА ТРЕТЬЕЙ 
СВЕЖЕСТИ
Чемпионаты мира без на-

ших хоккеистов, художествен-
ных гимнасток, биатлонистов 
фристайлистов представля-
лись еще недавно полнейшим 
абсурдом. Осетриной даже не 
второй, а третьей свежести.

Международные чинуши 
в угаре русофобии заставили 
весь мир жевать этот нелик-
вид, когда, как по команде, 
в прошлом феврале отстра-
нили россиян и белорусов 
практически от всех между-
народных турниров. Расчет - 
деградация отечественного 
спорта и массовое бегство 
спортсменов в другие страны

Ни того ни другого не слу-
чилось. С нашими победными 
традициями мы легко нашли 
альтернативу международным 
стартам, куда нам перекрыли 
вход. Совместные турниры 
с  участием российских и бе-
лорусских атлетов, среди ко-
торых немало звезд мирового 
уровня, радуют не только высо-
чайшими рекордными резуль-
татами, но и громкими сен-
сациями, например, в хоккее.

ТОРМОЗНУЛИ 
«КРАСНУЮ 
МАШИНУ»
Игра с шайбой  - одна из 

самых популярных в наших 
странах. В РБ она точно спорт 
№ 1. В РФ уступает только фут-
болу. Парадокс, но в прошлые 
годы наши команды нечасто 
встречались на официаль-
ных турнирах. И выигрыва-
ли всегда россияне. Теперь 
же победный вектор явно 
разворачивается в сторону 
сябров. Обе команды отстра-
нены от чемпионатов мира. 
Чтобы не терять время, пока 
чиновники одумаются, ре-
шили проводить совместные 
турниры. Венцом сезона по 
традиции стал декабрьский 

Кубок Первого канала в Мо-
скве. Долгие годы он был из-
вестен как «Приз Известий». 
Удивительно, что до минувше-
го декабря сборная Беларуси 
участвовала в нем только од-
нажды - в 1993-м. Для сборной 
Синеокой это была вообще 
первая в ее истории провер-
ка грандами мирового хок-
кея - сборными Канады, США, 
Швеции, Финляндии, Чехии 
и, конечно, России. Первый 
блин, как это обычно быва-
ет, вышел комом - последнее 
место, хоть и сыграли вничью 
с канадцами.

НЕВИДАННЫЙ 
ТРИУМФ
Зато теперь сотворили на-

стоящую сенсацию. В реша-
ющем мачте сябры сошлись 
с россиянами. Хозяева объек-
тивно считались фаворитами, 
и мало кто из болельщиков, 
до отказа забивших трибу-
ны, сомневался в очередном 
триумфе «Красной машины». 
Но не тут-то было. Белорусы, 
проявив завидную стойкость 
и мастерство, не расклеились, 
даже проигрывая две шайбы. 
Отыграв гандикап, сравняли 
счет, когда стрелки на часах 
основного времени побежа-
ли уже последнюю минуты. 
А затем вырвали победу в се-
рии буллитов. Героем матча 
стал вратарь сябров Алексей 
Колосов. Стоял как скала, от-

разил больше сорока бросков. 
Для сборной Беларуси триумф 
в Москве стал историческим - 
впервые она выиграла турнир 
такого высокого ранга, кото-
рый еще недавно называли 
малым чемпионатом мира.

- Я очень рад за наших дру-
зей. Любая встреча сборных 
России и Беларуси - всегда от-
личное спортивное событие. 
Хоккей команды показали 
действительно классный. Бу-
дем и дальше двигаться в этом 
направлении. Ведь наши ледо-
вые интересы полностью со-
впадают, - заявил президент 
ФХР Владислав Третьяк.

В ПУСТЫЕ ВОРОТА
Отличились и белорусские 

юниоры. Выдали настоящий 
бенефис - мужества и мастер-
ства в финале «Кубка буду-
щего» в Минске. После двух 
периодов хозяева «горели» - 
0:2. Казалось, дело в шляпе 
и Кубок уедет в Москву. Как 
бы не так. В заключительном 
отрезке подопечные Сергея 
Стася смогли перевернуть 
игру в свою пользу. Сравня-
ли счет, а третья, победная, 
шайба под восторженный рев 
трибун влетела уже в пустые 
ворота российской команды, 
когда ее тренеры в отчаянной 
надежде спасти игру замени-
ли вратаря полевым игроком. 
Вновь сенсация в пользу бело-
русов.

РЕКОРДАМИ ПО САНКЦИЯМ

Николай ВАЛУЕВ, заместитель председателя Комиссии 
ПС по природным ресурсам, экологии и охране окружаю-
щей среды:

- Во всяком минусе можно отыскать и плюс. О расширении 
календаря турниров с участием спортсменов России и Белару-
си говорили давно. Но дальше разговоров дело не двигалось. 
Изоляция, в которой мы, к сожалению, оказались и которая 
продлится еще неизвестно сколько, заставила от разговоров 
наконец перейти к практической реализации давно назревших 
планов. В наших странах много спортсменов высокого класса, 
которые могут составить достойную конкуренцию другу друг. 
И этот потенциал начал работать. Фактически создана система 
Союзного государства в области спорта, и она будет эффек-
тивно работать, даже если запреты снимут.

 ■ В минувшем году медали были разы-
граны уже в пятистах совместных стар-
тах.

От детских и юниорских до взрослых, где на 
старт выходили ведущие атлеты, многие из 
которых входят в мировую элиту. Общее ко-
личество участников превысило десять тысяч 
человек. Веский ответ всем нашим недругам. 
Любые соревнования украшают результаты. 
С этим у нас полный порядок.

- У России и Беларуси большой опыт прове-
дения соревнований любого формата, - уверен 
министр спорта России Олег Матыцин.  - 
У нас единое понимание ситуации и как стро-

ить общие планы. В совместной программе на 
ближайшие два года количество мероприя-
тий предполагается увеличить с пятисот до 
восьмисот. Появится еще больше интересных 
 турниров, которые непременно вызовут боль-
шой интерес у болельщиков.

- Мы знаем высокий уровень российских 
атлетов в большинстве дисциплин,  - гово-
рит Министр спорта РБ Сергей Коваль-
чук.  - У нас есть прекрасная возможность 
с  ними  посоревноваться, проверить свою 
молодежь. Тем более что уровень конкурен-
ции в наших  совместных турнирах - в борьбе, 
 художественной гимнастике, плавании и мно-
гих других -  выше, чем на первенствах Европы 
и даже мира.

 ■ Звезды из Синеокой 
побеждают в чемпиона-
тах России.

Неожиданные результаты - 
главная изюминка спорта. Их 
на российско-белорусских со-
ревнованиях было немало.

ПОДВИНУЛА 
НА ПЬЕДЕСТАЛЕ
Лидер сборной Синеокой по 

художественной гимнастике 
Алина Горносько подвинула 
на пьедестале непобедимых 
сестер Дину и Арину Авери-
ных. Это приятное для мин-
ских болельщиков событие 
произошло на проходившем 
там турнире «Хрустальная ро-
за». Алина входит в мировой 
топ. На Олимпиаде в Токио 
выиграла «бронзу», позже - 
«золото» чемпионата мира. 
Неудивительно, что в родных 
стенах она была вне конку-
ренции. В те же сроки в Со-
фии проходил ЧМ. Без россия-
нок и белорусок, признанных 
лидеров, зрелище выдалось 
жалкое. На пьедестал подни-
мались спортсменки, которые 
раньше могли лишь мечтать 
о медалях.

- Не турнир, а недоразуме-
ние, - метко подвел итог один 
из комментаторов.

ЗОЛОТОЙ ЛЕД
Большинство националь-

ных чемпионатов наши стра-
ны объявили открытыми для 
соседей. И вот новая нео-
жиданность. Белорусская 
конькобежка Анна Домо-
рацкая выиграла «золото» 

на Кубке России в Коломне. 
А минчанин Иван Голова-
тюк  - «серебро». Случились 
и рекордные прорывы - Ека-
терина Чистая и Никита 
Мигдалев в захватывающей 
борьбе на дистанции с рос-
сиянами обновили националь-
ные достижения РБ по шорт-
треку, державшиеся почти 
десять лет.

- Для нашей талантливой 
молодежи особенно сейчас 
нужно проводить как можно 
больше стартов с сильными 
соперниками, а также со-
вместную подготовку, кон-
сультации со специалистами 
из России, что мы и делаем, - 
говорит старший тренер 
сборной РБ Сергей Минин.

СПРАВЕДЛИВОСТЬ 
ДЛЯ ВСЕХ
В феврале серию матчей 

провели мужские сборные 
по гандболу. По количеству 
побед первенствовали рос-
сияне - 3:1. Примечательный 
комментарий дал наставник 
команды РФ, немец балкан-
ского происхождения Вели-
мир Петкович:

- Знаю, мои слова окажут-
ся в западной прессе и не-
известно, как будут интер-
претированы, но все равно 
скажу. Постоянно задаюсь 
вопросом: почему спортсме-
ны России и  Беларуси должны 
быть виновными в происходя-
щей в мире ситуации? Даже 
 политики пока не могут ее 
разрешить, но требуют, чтобы 
расплачивались спортсмены. 
Это несправедливо.

ОГРАНКА ТАЛАНТОВ
ДОСТОЙНЫЕ СОПЕРНИКИ

КОМПЕТЕНТНО

ИТОГИ И ПЛАНЫБУДЕТ ЕЩЕ ИНТЕРЕСНЕЕ
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РЕКОРДАМИ ПО САНКЦИЯМ
Белорусские 
мальчишки 

преподали россиянам 
мастер-класс 

на родном льду 
в Минске.

Каждое выступление Алины Горносько - это шедевр, 
где не поймешь, чего больше: спорта или искусства.
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НАШ САЙТ Союзное 
вече видео

На живописном берегу Свисло-
чи «прописался» Александр Сер-
геевич. Памятник - дар российской 
столицы белорусам в честь двух-
сотлетия со дня рождения великого 
поэта. К тому моменту в Минске 

уже был Пушкинский проспект,  
станция метро и даже областная 
библиотека, названная в честь 
светила русской литературы. Не 
хватало только самого поэта, пусть 
и бронзового.

Бывал ли Пушкин в Минске, до-
подлинно неизвестно. Однако, по 
одной из версий, именно здесь 
в 1826 году задержали и арестова-
ли его близкого друга - декабриста 
Вильгельма Кюхельбекера.

На Кутузовском проспекте  - народ-
ный поэт Беларуси Янка Купала. Ли-
рика в бронзе заметите издалека: 
у его ног куст папоротника - того са-
мого, что, по легенде, расцветает на 
Купалье. Открыли памятник 7 июля 
2007 года - в честь десятилетия СГ.

Москва стала последним городом 
для Купалы: там он погиб в 1942 
году, упав в лестничный пролет в го-
стинице. «Партызаны, партызаны, 

Беларускія сыны!»  - писал он 
о народных мстителях, которые 
в первые дни оккупации встали 
на борьбу с фашистами.

МОСКВА

Что видит каждый приезжающий из Синеокой 
в Белокаменную на поезде? Правильно: арки, ба-
шенки, шпили одного из самых красивых вокзалов 
России. Эклектичный, величественный Белорус-
ский… А еще самый трагичный в памяти москви-
чей. Именно отсюда в годы Первой мировой и  Ве-
ликой Отечественной уходили на запад эшелоны 
с фронтовиками. К слову, линия соприкосновения 
с врагом в обоих случаях проходила через бело-
русские земли. В память о годах, опаленных вой-
ной, у здания вокзала установлена скульптурная 
композиция «Прощание славянки».

Все белорусы российской столицы знают: хо-
чешь услышать родной говорок - сходи на желез-
нодорожную платформу, с которой отправляются 
составы на малую родину. Тут и «гэ», и «шо» со 
всех сторон слышится. Колоритно. А прямо под 
вокзалом располагаются две одноименные стан-
ции метрополитена - не менее роскошные и впе-

чатляющие красотой.

    ОТЛИЛИ В БРОНЗЕ
ПОЭТ В ШУМНОМ 
МЕГАПОЛИСЕ

Станцию «Московская» в Мин-
ском метрополитене открыли 
в 1984-м, и она считается одной 
из самых богато оформленных. Но 

с ней связано огромное количество 
курьезов. В Минске есть и улица 
Московская, расположенная в про-
тивоположном конце города. Вот 
гости столицы частенько и мота-
ются между ними.

Поначалу станцию хотели на-
звать «Волгоградской», на улицу 
с таким названием она и выходит. 
Но в восьмидесятых у властей 
появилась идея переименовать 
часть главного проспекта города 
(тогда Ленинский, сейчас - Неза-
висимости) в Московский. Идею 
потом оставили, но станцию к то-

му моменту уже достраивали. 
Москву издавна именуют Бело-

каменной и Златоглавой. Поэто-
му художники использовали три 
цвета: белый, золотой и темно-
красный, как Кремлевская стена. 
Полы покрыли плитами из грани-
та. Стены облицевали мрамором, 
на них нанесли силуэты главных 
достопримечательностей Перво-
престольной - Кремль, собор Ва-
силия Блаженного, Большой театр, 
МГУ, Исторический музей. А часы 
на торцевой стене - точная мини-
копия курантов на Спасской башне.

АСЦЯРОЖНА, 
ДЗВЕРЫ 
ЗАЧЫНЯЮЦЦА

«Будто уменьшенная 
копия нашей мэрии на 
Тверской!» - с удивлени-
ем говорят многие мо-
сквичи, когда видят ши-
карный особняк в центре 
Минска.

Такое сравнение не 
беспочвенно: на мали-
новом фасаде - москов-
ский герб с изображени-
ем Георгия Победоносца, 
а здание - в стиле рус-
ской усадьбы. Перед на-
ми - Представительство 
«Московского центра 
международного сотруд-
ничества» в РБ. Проще 
говоря, Дом Москвы.

Здесь впору прово-
дить балы и салонные 

мероприятия. Много 
света, пространства, 
лестницы и колонны, ба-
рельефы и  расписные 
стены, огромные лю-
стры.  Здание заставляет 
вспомнить о прекрасной 
эпохе, но это - продукт 
ХХI века.

В 2007-м по инициати-
ве мэров двух столиц за-
ложили памятный камень 
в честь начала строитель-
ства. Место на Сторожев-
ской горе выбрали не 
случайно. Минчане уже 
давно прозвали район 
«русским кварталом». 
Неподалеку находится 
Посольство России и ки-
нотеатр «Москва».

Его проектировал на-
родный архитектор Рос-
сии Юрий Григорьев. 
Знаковая личность для 
белорусов и россиян. 
Почти десять лет он был 
главным архитектором 

Минска, а затем больше 
пятнадцати лет - первым 
замом председателя Ко-
митета по архитектуре 
и  градостроительству 
Москвы. Оба города для 
него как родные.

ТУТ РУССКИЙ ДУХ

…И ПУШКИН У РЕКИ СИДИТ ЗНАКОВЫЙ ПОДАРОК
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ДВЕ СТОЛИЦЫ-СЕСТРИЦЫ
НА ПЛАТФОРМЕ ПОДЗЕМНЫЙ ГОРОД

МИНСК

С РАЗМАХОМ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Тесные связи городов нашли отражение в назва-
ниях улиц, памятников и зданий.
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ПОД СТУК КОЛЕС

Яркие фестивали и концерты - главная фишка 
Дома Москвы.

Вокзал назывался 
Смоленским, 
Брестским, 

Александровским 
и Варшавским.

В метро столицы РБ можно 
найти мраморный Кремль и МГУ.
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